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ДЗЯДЫ-2015
Уважаемый Александр Григорьевич!
Обратиться к Вам с Открытым письмом нас 

подвигли многочисленные обращения граждан 
в Белорусский профсоюз работников радио-
электронной промышленности (РЭП), связанные 
с действующей в стране контрактной системой 
найма на работу.

В далеком 1999 году, когда остро встал вопрос, 
как удержать высококвалифицированных специ-
алистов на предприятиях и в организациях, поя-
вился Декрет №29 «О дополнительных мерах по 
совершенствованию трудовых отношений, укре-
плению трудовой и исполнительной дисциплины». 
Применение этого документа дало возможность 
переводить работников на контракты с существен-
ным увеличением заработной платы. И в то время 
кадры удалось сохранить на многих предприятиях.

Однако впоследствии Декрет №29 подверг-
ся серьезной корректировке, и наниматели, не 
затрудняя себя обоснованием причины перевода 
на контракт, всех работников поголовно перевели 
на контрактную систему. И с очень многими согла-
шения были заключены на очень короткое время 
– всего лишь на один год.

У Вас, Александр Григорьевич, очередной кон-
тракт с народом – на пять лет, а у простого трудо-
вого народа – всего на один год.

Согласитесь, эта форма трудовых отношений себя 
исчерпала. Ведь понятно, что не будет укрепления 
трудовой дисциплины, если за труд люди не будут 

иметь соответствующее денежное вознаграждение.
На наш взгляд, регулировать все трудовые 

отношения должен Закон (Трудовой кодекс), как 
у наших соседей в России и в Украине. В связи с 
этим предлагаем:

1.Отменить Декрет №29.
2.Перевести всех с контрактов на бессрочные 

трудовые договора, за исключением тех случаев, 
когда трудовые отношения не могут быть установ-
лены на неопределенный срок (сезонная работа, 
замена временно отсутствующего работника…). 
Контракты могут остаться также для руководите-
лей и их заместителей, главных бухгалтеров.

3.Все надбавки и выплаты, предусмотренные 
контрактом, перевести в тарифы и оклады.

Ведь общеизвестно, что Фонд оплаты тру-
да в структуре себестоимости товаров и услуг в 
Республике Беларусь весьма скромный по размеру.

Этот шаг с Вашей стороны будет справедли-
вым по отношению к избирателям, позволит моти-
вировать высокопроизводительный труд и значи-
тельно оздоровит микроклимат на предприятиях 
и в организациях.

Члены Президиума Совета Белорусского 
профсоюза работников радиоэлектронной про-
мышленности:

Открытое письмо
Президенту Республики Беларусь

А.Г.Лукашенко

Помнім!
80-гадовая Яніна Францаўна 

КАРАЛЁК штогод на Дзяды 
дабіраецца ў Курапаты. Адна, 
самастойна, адольваючы нямо-
гласць.

– Як магу ўседзець у такі 
дзень? Мае родныя загінулі ў 
37-м. Мамін брат – выкладчык 
тагачаснага медінстытута ў 
Віцебску, яго жонка – ціхмяная, 
хатняя гаспадыня. Схапілі, 
расстралялі нізашто, двое дзе-
так двух і чатырох гадкоў 
засталіся круглымі сіротамі... 
Такое не забыць і не дараваць, 
– кажа старая жанчына і дадае: 
– Такіх ахвяр – і закатаваных, і 
іх сем’яў-пакутнікаў – не злічыць 
па ўсёй Беларусі. І Курапатаў 
шмат, адкрытых і пакуль яшчэ 
невядомых. Ды веру – усё адкры-
ецца, як ні хавай, усё выплыве на 
свет Божы.

Нечакана пытаецца:
– А вы чыталі ў апошнім, 

за 30 кастрычніка, нумары  
“Народнай Волі” пра вёску Хайсы 
на Віцебшчыне? Глядзіце – вунь 
там, у натоўпе сярод сцягоў рас-
цяжка бялее – землякі прыехалі! 
– усхадзілася субяседніца.

Прабіваюся скрозь шчыль-
ныя шэрагі мітынгоўшчыкаў 
да купкі людзей з белым 
палотнішчам у руках, на 
якім напісана: “ХАйСы – 
ВіцеБСКія КУРАПАТы”. Гэта 
людзі, якія знайшлі месца маса-

вых расстрэлаў у глухім лесе ў 
Віцебскім  раёне і зараз намага-
юцца прыцягнуць увагу ўлад і 
грамадскасці да патрэбы глыбо-
кага даследавання трагедыі, што 
адбывалася тут у далёкія, але не 
забытыя крывавыя гады.

Ян ДЗЯРЖАЎЦАЎ, 
у нядаўнім будаўнік, а 
зараз грамадскі актывіст, 
першаадкрывальнік новага мес-
ца масавай згубы людзей, згад-
вае, як усё было:

– Яшчэ хлапчуком хадзіў з 
двума сваімі дзядамі на касьбу і 
чуў ад іх – аж дрыжыкі па скуры, 
– як хапалі ў іх і ў суседніх вёсках 
сялян і везлі ў лес, адкуль яны 
не вярталіся. А ў паселішчы, дзе 
купна жылі калоніяй латышы, 
знішчылі ўсіх пагалоўна...

Я запомніў тыя аповеды. А 
потым, ужо дарослым, пачуў 
выпадкова на аўтобусным пры-
пынку гутарку двух грыбнікоў. 
Адзін апраўдваўся, чаму вярта-
ецца дадому з пустым вядром: 
“Зайшоў у гушчар і ледзь не 
самлеў: усё засеяна вакол 
чалавечымі касцямі, чарапамі... 
Бег адтуль, як ашпараны”. Я 
пазнаёміўся з тым чалавекам, 
імя і адрас запісаў...

Толькі не так даўно, 
выйшаўшы на пенсію, ян 
Дзяржаўцаў змог цалкам 
прысвяціць сябе пошукавай 
працы, якой загарэўся даўно. 

З’ездзіў і абышоў шмат блізкіх і 
далёкіх вёсак, запісаў балючыя 
ўспаміны землякоў, учытваўся ў 
дакументы ранейшай і нядаўняй 
пары, трымаў у руках афіцыйныя 
даведкі аб рэабілітацыі 
бязвінных ахвяр, якіх ужо ніколі 
не вернеш. Знайшоў і мясцовага 
жыхара, які завёў яго ў той зла-
весны лес каля Хайсаў... 

Актывіст непакоіцца, каб 
яшчэ адну адкрытую старонку 
ў бясконцым спісе злачынстваў 
таталітарнай сістэмы не 
прыхавалі, супакойваючы 
грамадскасць тым, быццам 
выдумкі ўсё гэта: “Нічога такога 
не было, хутчэй за ўсё фашы-
сты расстрэльвалі”. Канечне, і 
такое нельга выключаць. Зараз 
на тэрыторыі людской згубы 
пад Віцебскам будзе працаваць 
Спецыяльны 52-і пошукавы 
батальён Міністэрства абаро-
ны. Да назірання за работамі 
с п е ц ы я л і с т а ў - н а в у к о ў ц а ў, 
прадстаўнікоў грамадскасці, на 
жаль, не падпускаюць. Хочацца 
верыць, што ўсё ж расследаванне 
будзе аб’ектыўным. Але ў любым 
выпадку замоўчаць, схаваць сля-
ды злачынстваў, да якіх непры-
мяняльна “адпушчэнне грахоў” 
за даўнасцю год для тых, хто 
гэта тварыў, будзе немагчыма. 
Даравання такім злачынствам 
няма і не будзе...

Мне здаецца, ўдзельнікам 

акцыі ў Курапатах было цікава 
паслухаць расповед віцебскага 
госця. як, між іншым, і хлопцам 
у форме і без, што па доўгу служ-
бы мусілі чуць і занатоўваць усё, 
што гаварылася на мітынгу ў 
Курапатах. (Дарэчы, гэтым раз-
ам яны былі надзіва ветлівыя.)

На маё пытанне кіраўнікі 
Кансерватыўна-Хрысціянскай 
партыі – БНФ, заяўнікі і 
арганізатары грамадскай акцыі 
“Дзяды-2015” у Курапатах 
патлумачылі:

– Ды нашы “куратары” 
адвялі на мітынг мала часу...

Але прайшла акцыя вельмі 
прыгожа. яна была, праўда, не 
такой шматлюднай, як калісьці: 
многіх са старэйшага пакален-
ня, хто непасрэдна пацярпеў ад 
сталіншчыны і раней крочыў 
у калоне, ужо няма сярод нас. 
Сёння на іх месца ўстаюць год-
ныя нашчадкі – маладыя, дужыя, 
прыгожыя хлопцы і дзяўчаты. 
іх рукамі ў палітым крывёю 
ўрочышчы ставяцца новыя 
і новыя крыжы – іх ужо пад 
тысячу, трымаецца лад-парадак, 
працягваецца ганаровая эстафе-
та памяці продкаў і сённяшніх 
іх равеснікаў, што паклалі свае 
жыцці дзеля свабоды братняй 
Украіны, дзеля будучыні дара-
гой Беларусі – сваёй уласнай 
будучыні.

Святлана КЛІМЕНЦЕНКА.

ТРАГЕДЫЯ

«Апошні раз яны выглядалі 
такімі шчаслівымі…»

Як ужо ўсе ведаюць, у мінулыя выхадныя ў Егіпце разбіўся  
расійскі самалёт. Сярод загінуўшых ёсць і беларусы.

Ура дж энец Клічава 
Магілёўскай вобласці 28-гадовы 
Раман СЕРАДЗІНСКІ пераехаў у 
Санкт-Пецярбург прыкладна 10 
гадоў таму. У Расіі працаваў, меў 
сям’ю.

У Беларусі Раман 
закончыў сельскагаспадарчы 
тэхнікум, працаваў на адным з 
прадпрыемстваў Клічава. Пасля 
адправіўся на заробкі ў сусед-
нюю краіну. Вядома, што ў 
Санкт-Пецярбургу ўладкаваўся 
прадаўцом у павільёне кветак, 
затым – грузчыкам-экспедыта-
рам… У 2007 годзе знайшоў паста-
янную работу – кладаўшчыком у 
фірме “Аліянс”. 

Паводле слоў Марыны 
Кузьміной – жонкі Рамана 
Серадзінскага, пуцёўкай у егіпет 
яго і напарніка за добрую працу 
ўзнагародзіў начальнік.

“Гэта быў яго першы палёт”, 
– паведаміла яна. як аказалася – 
першы і апошні.

Зараз маці і 
сястра Рамана ўжо 
знаходзяцца ў Санкт-
Пецярбургу, але 
пахаваны ён будзе ў 
Беларусі.

Сярод тых, хто 
быў на борце гэтага 
самалёта, аказала-
ся і сямейная пара з 
Беларусі – Аляксандр 
і Ала РАДЛЕВІЧЫ, 
хоць на рэйс яны зарэгістраваліся 
як грамадзяне Расіі. і Аляксандр, і 
Ала нарадзіліся ў вёсцы Гулевічы 
Калінкавіцкага раёна…

“У Сашы вялікая сям’я была – 
здаецца, яшчэ тры сястры і малод-
шы брат, – распавяла “Народнай 
Волі” адна з жыхарак вёскі. – 
Каля года таму яго маці памерла. 
Дарэчы, Саша, калі пераехаў жыць 
і працаваць у Піцер, забраў маці з 
сабой.  Ала таксама з нашай вёскі, 
толькі яна маладзейшая за мужа 
на тры гады – яму зараз 59 гадоў 

было, калі не памыля-
юся, а ёй – 56. Неяк прыязджалі 
сюды, апошні раз выглядалі такімі 
шчаслівымі…”

У Расію Ала і Аляксандр 
пераехалі даўно, жылі ў 
Усяволжску. Аляксандр Радлевіч 
быў прадпрымальнікам, меў свой 
невялікі будаўнічы бізнес. яго 
жонка Ала працавала загадчыцай 
сталовай. У іх двое дзяцей – дачка 
і сын, двое ўнукаў.

Сродкі дазвалялі ім адпа-
чываць па некалькі разоў на 

год, таму сям’я шмат 
п а д а р о ж н і ч а л а . 
На старонцы Алы 
Радлевіч у сацы-

яльных сетках шмат 
фотаздымкаў – адпа-
чынак у аўстрыйскіх 
Альпах, на Карыбскім 
моры, у Францыі, 
Тайландзе, Чэхіі…

“Якія нашы гады?! 
Толькі жыць пачалі!” – 
напісала жанчына на 

сваёй старонцы ў “Аднакласніках”, 
якую апошні раз наведвала за 
дзень да трагедыі.

«Пачаў уважліва чытаць 
спіс загінуўшых людзей, і слёзы 
каціліся, – напісаў адзін са зна-
ёмых сям’і Радлевічаў. – А калі 
ўбачыў, што ў спісе знаходзяцца 
Саша і Ала, я заплакаў як дзіця. 
Гэта няпраўда, што мужчыны не 
плачуць…”

Алесь СІВЫ.

Пры выкананні палётаў у егіпет самалёты авіякампаніі “Белавія” не 
лятаюць над Сінайскім паўвостравам. Пра гэта беларускі авіяперавозчык 
паведаміў учора на сваёй афіцыйнай старонцы ў Facebook.

“Змяненне маршрутаў еўрапейскіх авіякампаній тычыцца толькі 
транзітных маршрутаў, якія праходзілі над Сінайскім паўвостравам. 
Напрыклад, рэйсы з Еўропы ў Індыю, Тайланд, Сінгапур і г.д. Выкананне 
прамых рэйсаў з Еўропы ў Шарм-эль-Шэйх, Хургаду і іншыя егіпецкія 
гарады будзе ажыццяўляцца авіякампаніямі, у тым ліку і “Белавія”, па 
ранейшых маршрутах, якія не праходзяць над Сінайскім паўвостравам”, 
– паведамляе “Белавія”.

ДАРЭЧЫ

БЕЛАРУСЬ–ЕС

Дамашняя работа:  
усяго чатыры заданні

Савет міністраў еС прыпыніў 
на чатыры месяцы санкцыі ў 
дачыненні да Беларусі, але ці 
будуць санкцыі цалкам адменены, 
высветліцца ў лютым, калі краіны 
еС вернуцца да гэтага пытання. 
Што павінна адбыцца за гэтыя 
чатыры месяцы, каб афіцыйны 
Мінск быў “цалкам рэабілітаваны”?

Адказ на гэтае пытан-
не дала міністр замежных спраў 
Эстоніі Марына Кальюранд 
на канферэнцыі “Рубікон-2015: 
Беларусь як фактар бяспекі і 
стабільнасці”.

– У лютым, калі будзе пера-
гляд санкцый, мы разгледзім чаты-
ры групы пытанняў, – паведаміла 
спадарыня міністр. – Найперш 

гэта ўсё тое, што будзе з 
былымі палітычнымі вязнямі на 
момант перагляду: ці будуць яны 
рэабілітаваны, якія ў іх будуць пра-
вы, што ў прынцыпе будзе адбывац-
ца на момант перагляду з гэтымі 
канкрэтнымі людзьмі і іншымі 
палітвязнямі. 

Па-другое, будзе вельмі 
ўважлівае стаўленне да справазда-
чы БДІПЧ АБСЕ аб выбарах, дэталі 
якой я зараз не хачу абмяркоўваць 
– хай яны завершаць працу, хай 
напішуць, як выбары праходзілі. 

Трэцяя група – усё, што 
тычыцца свабоды слова і свабоды 
СМІ. 

І чацвёртае: якая будзе 
сітуацыя са свабодай сходаў. 

“Калі сітуацыя не будзе адпа-
вядаць той, якой мы яе хочам 
бачыць, – санкцыі будуць ізноў уве-
дзены. Тут ніякіх сумневаў няма і 
быць не можа”, – дадала кіраўніца 
знешнепалітычнага ведамства 
Эстоніі. 

Самае сумніўнае па 
верагоднасці выканання пытан-
не – юрыдычная рэабілітацыя 
палітвязняў. ці будуць адмене-
ны санкцыі, калі рэабілітацыі не 
адбудзецца? Спадарыня міністр 
адмовілася прагназаваць сітуацыю, 
выказаўшыся ў тым сэнсе, што 
Мінск павінен прытрымлівацца 
правілаў гульні. 

Ігар МАРОЗАЎ.

ТЫМ ЧАСАМ
Больш жорсткі падыход

Злучаныя Штаты Амерыкі 
таксама прынялі рашэнне аб 
прыпыненні дзеяння санкцый у 
адносінах да Беларусі. Але рашэнне 
Вашынгтона істотна адрозніваецца ад 
еўрапейскага.

Па-першае, ЗША замарозілі 
санкцыі не на чатыры месяцы, а на 

паўгода. Па-другое, гэта рашэнне 
тычыцца толькі санкцый, якія былі 
ўведзены ў адносінах да беларускіх 
прадпрыемстваў.

Гэта значыць, што Аляксандр 
Лукашэнка і іншыя беларускія 
чыноўнікі застаюцца неўязнымі 
ў Злучаныя Штаты Амерыкі, а іх 

банкаўскія рахункі – замарожанымі.
цікава, што, паводле звестак 

лідара Аб’яднанай грамадзян-
скай партыі Анатоля Лябедзькі, у 
бліжэйшы час Мінск павінны наве-
даць высокапастаўленыя чыноўнікі 
Дзярждэпартамента ЗША для далей-
шых перамоў.

НАДВОР’Е

На 2–3 градусы 
вышэй за норму

У першы тыдзень лістапада 
Атлантыка прынясе ў Беларусь 
цёплае, але з туманамі і больш 
сырое надвор’е. Сярэдняя тэмпе-
ратура чакаецца на 2–3 градусы 
вышэй за норму

У сераду 4 лістапада пераваж-
на без ападкаў. Месцамі туман. 
Тэмпература паветра мінімальная 
ноччу 0…+6°С, пры праяснен-
нях да -2°С; максімальная днём 
+7…+13°С.

Праўда, у чацвер вызна-
чаць надвор’е будзе вобласць 
павышанага атмасфернага ціску, 
сфарміраваная ў больш халодным 
паветры: пераважна без ападкаў. 
Месцамі туман. Тэмпература 
паветра мінімальная ноччу 
-3…+3°С, па паўночным усхо-
дзе да +5°С; максімальная днём 
+4…+10°С. У пятніцу захаваецца 
такое ж надвор’е.

Кр
аін

а

яп
он

ія

іта
лія

Фр
ан

цы
я

Ш
ве

йц
ар

ыя

ізр
аіл

ь

Ш
ве

цы
я

Вя
лік

аб
ры

та
ні

я

Па
рт

уг
ал

ія

По
ль

шч
а

Ве
нг

ры
я

Кі
та

й 

Бе
ЛА

РУ
СЬ

М
ал

до
ва

Ра
сія

Дзе ў свеце даўжэй за ўсіх  
жывуць і працуюць

Пе
нс

іён
ны

 
ўз

ро
ст муж.

жан.
Працягласць 

жыцця

65       67       67      65      67       65       67      66      65       67       65      60       60       62      60

65       65       67      64       62      65       67      66      65       67       65      55       55       57      55
87       85      84,9     83      82       82      81      80       80      76       75       75     73,2      72      71

Трэба ўлічваць, што ўва многіх краінах 
пенсіённы ўзрост быў падняты нядаўна і, 
напрыклад, у Польшчы жанчыны будуць выходзіць 
на пенсію ў 67 год толькі з 2020-га, мужчыны – з 

2040 года. 
Павелічэнне пенсіённага ўзросту адбываецца 

паступова: кожныя чатыры месяцы на адзін 
месяц. 

ПАРАЎНАЕМ

ПРАГНОЗ

ВУП будзе 
падаць…

Сусветны банк захаваў 
прагноз падзення ВУП Беларусі 
ў 2015 годзе на ўзроўні 3,5%, 
паведамляе “інтэрфакс-Захад”.

«Мы захоўваем наш прагноз 
па скарачэнні ВУП Беларусі ў 2015 
годзе на ўзроўні 3,5%», – заявіў 
старшы эканаміст СБ Руслан 
Піянткоўскі на прэзентацыі 
чарговага макраэканамічнага 
агляду для Рэспублікі Беларусь. 
«Мы лічым, што беларуская 
эканоміка адновіць свой рост у 
2017 годзе – ВУП вырасце прыклад-
на на 1%», – дадаў ён.

Таксама Піянткоўскі 
паведаміў, што, паводле прагнозаў 
Сусветнага банка, у бліжэйшы час 
інфляцыя ў Беларусі застанецца ў 
двухзначных лічбах.

ФАКТ

Не будуць выпускаць гарэлку – 
застануцца без зарплаты?

Кіраўніцтва “Мінскага заво-
да вінаградных він” звярнулася 
да міністра гандлю з просьбай 
дазволіць працягваць выпуск 
алкагольнай прадукцыі. Дырэктар 
прадпрыемства ў сваім лісце, 
копію якога па электроннай пошце 
ў панядзелак атрымалі некато-
рыя СМі, падкрэсліў, што пасля 
карэкціроўкі квот на вытворчасць 
алкагольнай прадукцыі яго прад-
прыемства цяпер мусіць выпу-
скаць гарэлкі і лікёра-гарэлачных 
вырабаў менш на 230 тысяч 
дэкалітраў. 

Дырэктар завода папярэдзіў 
міністра, што з-за скарачэння квот 

амаль 400 супрацоўнікаў завода 
да канца года могуць застацца без 
працы, а бюджэт Беларусі неда-
атрымае 175 мільярдаў рублёў у 
выглядзе падаткаў.

На самім прадпрыемстве 
“Мінскі завод вінаградных 
він” сітуацыю каменціраваць 
адмовіліся. 

Навошта адбылася 
карэкціроўка квот? На гэтае 
пытанне “Народнай Волі” адказаў 
дырэктар маркетынгавай кампаніі 
“Агенцтва дзелавых сувязяў” 
Валянцін ЛОПАН:

– У нас і так занадта многа 
алкагольнай прадукцыі. У той жа 

час спажыванне алкаголю знізілася 
на 12%. У Расіі, дарэчы, таксама. 
У іх кошты на гарэлку ўпалі. Вось 
яна і стала паступаць на наш 
рынак. Калі ў нас карэкціруюць 
квоты, гэта азначае, што некага 
хочуць абараніць. Лёгка здагадац-
ца, на чыю карысць гэта робіцца. 
Ёсць жа шмат дзяржаўных 
прадпрыемстваў ці з пераважнай 
доляй дзяржавы. 

На званок з рэдакцыі на прад-
прыемстве “Крышталь” адказалі, 
што нічога пра квоты сказаць не 
могуць, але запэўнілі, што завод 
працуе на поўную моц.

Любоў ЛУНЁВА.

УВАГА!

У кожным другім 
магазіне – 
парушэнні

З пачатку 2015 года ўрачы-
гігіеністы праверылі больш за  
32 тысячы магазінаў па ўсёй краіне. 
Парушэнні выяўлены ў кожным 
другім выпадку. 189 тон харчовых 
прадуктаў не былі дапушчаны да 
рэалізацыі; не трапілі на паліцы і 
16 тысяч адзінак тавараў нехарчо-
вай групы. Парушэнні ў асноўным 
былі такія: адсутнічалі дакументы, 
якія пацвярджаюць якасць і бяспе-
ку тавару, не выконваліся ўмовы 
захоўвання тавару, рэалізоўваліся 
прадукты са скончаным тэрмінам 
прыдатнасці. 

Пасля праверак да 
адміністрацыйнай адказнасці былі 
прыцягнуты больш за 21 тыся-
чу адказных асоб. імі выплачана 
штрафаў на агульную суму больш 
за 35 мільярдаў рублёў.

Г.Ф.ФЕДЫНИЧ,
А.В.ЕВГЕНОВ,
В.В.КОЗЛОВ,
И.А.КОМЛИК,

В.С.КОРОБОВ,
З.Ф.МИХНЮК,
Г.А.РАЗУМОВ.

Минск.
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Владимиру Мацкевичу 68 
лет. Он возглавлял КГБ Беларуси 
дольше всех – с 1995-го по 2000 
год. его до сих пор называют 
одним из самых профессиональ-
ных руководителей ведомства. 
Отставка Мацкевича была свя-
зана с расследованием насиль-
ственных исчезновений Юрия 
Захаренко, Виктора Гончара, 
Анатолия Красовского и 
Дмитрия Завадского. Буквально 
за пару дней до громкой отстав-
ки Владимир Мацкевич подписал 
постановление о превентивном 
задержании тогдашнего команди-
ра воинской части 3214 Дмитрия 
Павличенко, которого, напом-
ним, подозревают в причастности 
к серии убийств. Правда, из СИЗО 
КГБ Павличенко вышел по лич-
ному распоряжению Лукашенко. 
В тот день, когда был подписан 
указ об отставке Мацкевича, пре-
зидентская пресс-служба поясни-
ла: «Глава государства недоволен 
эффективностью расследования 
последних громких дел».

После отставки Мацкевич на 
какое-то время уехал в Россию. 
Некоторые белорусские поли-
тологи строили версии о том, 
что Мацкевич вполне может 
стать «кремлевской альтерна-
тивой» Лукашенко на предсто-
явших президентских выборах 
2001 года. Однако в середине 
июля 2001 года А.Лукашенко 
назначил Владимира Мацкевича 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Беларусь в 
Союзной Республике Югославия. 
На дипломатической службе 
Владимир Александрович пробыл 
7 лет. В 2008 году он вернулся в 
Минск. Однако здесь для него не 
нашлось подходящего занятия, и 
он снова перебрался в Москву. 
Бывший глава КГБ стал совет-
ником генерального директора 
крупнейшей российской ком-
пании “Совкомфлот” (компания 
специализируется на морской 
транспортировке нефти, нефте-
продуктов, сжиженного природ-
ного и нефтяного газа, занимается 
терминальной и портовой дея-
тельностью). Большую часть вре-
мени Владимир Александрович 
проводил в России.

Некоторое время назад 
генерал-лейтенант Владимир 
Мацкевич снова вернулся в 
Минск.

– В Москве мое время закон-
чилось, – рассказал он «Народной 

Воле». – Я соскучился по родине и 
решил вернуться. Впрочем, здесь 
я особенно никому, кроме друзей и 
близких, не нужен.

С е й ч а с  Вла д и м и р 
Мацкевич работает в компании 
«Газпромнефть».

– Скажем так, подрабаты-
ваю, – уточняет он. – Я просто 
советник.

От большого интервью 
Владимир Александрович вежли-
во отказался.

– Мне это уже не интересно, 
– говорит он. – Время мое ушло, 
и я это отчетливо понимаю. Не 

хочу уже никаких ни сенсаций, ни 
вздрагиваний, ничего…

– Старую службу вспомина-
ете?

– Практически нет. Пару раз 
в году бываю там, когда пригла-
шают по случаю какого-нибудь 
праздника, но не более того.

– А со здоровьем как?
– Не дождутся!
– Что вас сегодня в жизни 

больше всего радует?
– Слава Богу, мама жива – 

ей 90 лет. Внучка университет 
закончила в Бонне по специаль-
ности «организация и экономика 

туристического бизнеса»...
– За границей будет работать 

или сюда вернется?
– Сейчас определяется – у нее 

масса предложений… Она девчон-
ка разумная. И грамотнее, чем 
дед. Владеет несколькими языка-
ми. Так что пусть сама принима-
ет решение.

А в общем, если о себе гово-
рить….

Жив.
Относительно здоров.
Много друзей.
Все хорошо!

Марина КОКТЫШ.
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РЕЙТИНГ В ГОСТИНОЙ «НАРОДНОЙ ВОЛИ»

Б Е Л А Р У С Ь Б Е Л А Р У С Ь

ПРОФИЛЬ

ЧУЛІ?

Кто делает погоду?
Беседа с академиком Владимиром Логиновым.

– Владимир Федорович, 
этот год для вас, можно сказать, 
дважды юбилейный – 75 лет со 
дня рождения и полстолетия в 
науке. Можно отдаться и вос-
поминаниям…

– Да, прожито немало. А 
потянуло к наукам о Земле еще во 
время учебы в Старооскольском 
геологоразведочном техникуме 
Белгородской области. Потом 
был арктический факультет 
Ленинградского высшего инже-
нерно-морского училища имени 
адмирала С.О.Макарова (ныне 
– Государственная морская ака-
демия его же имени), где нас 
уже целенаправленно готови-
ли к научной деятельности. 
И в этом была большая заслу-
га заведующего кафедрой про-
фессора Максимова. Поэтому 
не только я, но и значительная 
часть нашего выпуска океано-
логов ушла в науку. Из неболь-
шой по численности группы (14 
человек) вышли три лауреата 
Государственной премии СССР и 
Беларуси, государственный дея-
тель, Герой Советского Союза и 
Герой России Артур Чилингаров 
и ряд других известных людей. 
Несколько человек стали доктор-
ами и кандидатами наук.

– Ваше направление в науке 
– изучение изменений клима-
та, пожалуй, самой капризной 
природной переменной, завися-
щей от множества внутренних и 
внеземных факторов. Не пугали 
трудности исследования такой 
сложной темы?

– Климатология – это стык 
таких наук, как астрономия, 
геофизика, география, геоло-
гия и даже биология. Познавать 
влияние внешних и внутрен-
них процессов в климатической 
системе «океан–атмосфера–кри-
осфера–биосфера» – это край-
не занимательно. естественно, 
поначалу я мало думал о при-
кладных аспектах климатологии. 
Это потом меня увлекли вопро-
сы применения знаний о климате 
в разных отраслях экономики, а 
также проблемы прогнозирова-
ния климата и управления им. А 
что касается трудностей, то где 
их нет? Надо уметь работать и 
терпеть, а это возможно только в 
том случае, если вы любите свой 
предмет, свою работу.

– Сейчас в прессе, в том чис-
ле и в очень серьезной, делается 
вывод о потеплении климата на 
Земле. Об этом свидетельствует, 
в частности, таяние ледников. А 
что можно сказать в этом плане 
о Беларуси?

– Ледники, безусловно, тают, 
и ледовитость Арктики уменьша-
ется. Подъем уровня Мирового 
океана составляет сейчас около 
четырех миллиметров в год. Это 

означает, что через сотню лет 
потопа в библейском понимании 
этого слова не будет. Не будет 
и подъема уровня Мирового 
океана на несколько метров (а 
ведь есть и такие прогнозы). 
Безусловно, могут пострадать 
приморские районы и страны, 
чья высота над уровнем моря 
мала (Нидерланды, Бангладеш, 
Мальдивы и др.). Может зато-
пить частично и Васильевский 
остров Санкт-Петербурга. 
Однако более важным является 
расширение и подъем воды океа-
на за счет роста его температуры. 
Этот фактор даст больший рост 
уровня Мирового океана, чем 
таяние ледников.

Что касается Беларуси, то в 
данном плане нам пока опасаться 
не следует – высота территории 
страны над уровнем моря доста-
точна, чтобы пока не думать об 
этом. есть другие, более серьез-
ные экологические риски, свя-
занные с возможным потепле-
нием климата. Например, рас-
пространение степей Украины 
на нашу территорию, изменение 
биологического разнообразия, 
рост повторяемости экстремаль-
ных погодных и климатических 
явлений, что, безусловно, может 
повлечь за собой необходи-
мость изменения инфраструк-

туры сельскохозяйственного 
производства, лесного и водно-
го хозяйства. Но пока об этом 
мало задумываются, посколь-
ку в Беларуси еще сохраняются 
значительные организационные 
и технологические резервы для 
подъема сельского хозяйства. 
Собственно, поэтому низка 
заинтересованность климато-
зависимых отраслей экономики 
в оценках возможных социаль-
но-экономических последствий 
изменения климата.

– Вы успели поработать 
во многих солидных учреж-
дениях дальнего зарубежья (в 
Швейцарии, США) и особенно 
в России (Ленинград, Обнинск, 
Иркутск), бывали во Франции, 
Чехословакии, Венгрии, 
Германии, Великобритании, 
Китае и уже более 25 лет труди-
тесь в Беларуси. Что вам понра-
вилось в зарубежных иссле-
довательских центрах и какой 
опыт, на ваш взгляд, необходи-
мо использовать в наших усло-
виях?

– В молодые годы мне уда-
лось поработать в одном из 
сильных научных и образова-
тельных мировых центров – 
Стенфордском университете. 
Пожалуй, там созданы идеаль-
ные условия для научной дея-

тельности, где я в значительной 
степени продвинулся в написа-
нии докторской диссертации. 
Служба во Всемирной метеоро-
логической организации ООН 
(Женева) не была для меня инте-
ресной, поскольку она являлась в 
большей мере чиновничьей.

Работа за рубежом способ-
ствует налаживанию междуна-
родных научно-технических свя-
зей, которыми я активно пользо-
вался в советское время. Сейчас 
многие из моих бывших зару-
бежных коллег уже на пенсии, 
поскольку за границей закон о 
возрастном цензе соблюдается. И 
такой порядок я считаю правиль-
ным. Он открывает возможность 
продвижения по карьерной лест-
нице молодых ученых. Может, 
поэтому за рубежом нет такого 
кадрового голода при замещении 
руководителей институтов, отде-
лов, лабораторий в научных и 
учебных структурах.

Для научных учреждений за 
рубежом была характерна сво-
бода в творчестве, минимальная 
бюрократическая отчетность и, 
конечно, активная заинтересо-
ванная работа старшего поко-
ления ученых со студентами 
университета. Некоторых быв-
ших студентов через десятки 
лет я находил в числе штатных 

сотрудников лаборатории сол-
нечно-земной физики Института 
физики плазмы Стенфордского 
университета США, где я в 1975–
1976 годах работал.

– Среди разноголосицы 
мнений о науке есть и такое: 
дескать, надо бы придать ей 
более прикладной характер, 
особенно в условиях нашей 
небольшой страны. Как вы к 
этому относитесь?

– Отрицательно, хотя этот 
вопрос может быть предметом 
дискуссии. Мне вспоминается 
при этом британский премьер 
Гладстон, спросивший Фарадея 
о пользе только что открытой 
магнитной индукции. Тот отве-
тил: «Со временем вы сможете 
обложить ее налогом». Падение 
престижа фундаментальной нау-
ки приведет к тому, что нало-
гом облагать будет нечего. В 
ряде бывших союзных республик 
пытались закрывать Академии 
наук, но потом одумались. 
Новейшая история уже накопи-
ла много примеров реформи-
рования науки и образования 
в СНГ и наметившихся отри-
цательных последствий (новая 
система приема в вузы, создание 
Федерального агентства научных 
организаций в России, ряд не до 
конца продуманных шагов по 
вступлению стран в Болонский 
процесс, несбалансированная 
с практикой подготовка специ-
алистов по экономике и юри-
спруденции, снижение престижа 
физических и технических наук 
и т.д.). если так пойдет и даль-
ше, то скоро разрушать будет уже 
нечего.

– Вы хотите сказать, что в 
основе должны лежать фунда-
ментальные исследования?

– Так, фундаментальная нау-
ка – основа и начало техниче-
ского прогресса. Попытки поста-
вить телегу впереди лошади ни 
к чему хорошему не приведут. 
Вспомните, как развивался мир 
благодаря научным открытиям 
в промышленности и сельском 
хозяйстве, как с развитием меди-
цины были побеждены многие 
опасные болезни, как благодаря 
науке всего лишь через 16 лет 
после окончания войны человек 
полетел в космос. Другое дело, 
что богатые страны могут позво-
лить себе более широкий спектр 
фундаментальных исследований. 
Малые – вынуждены выбирать 
наиболее перспективные. Однако 
в щадящем режиме все же они 
должны поддерживать и те науч-
ные направления, которые в 
данный момент могут казаться 
неперспективными и не иметь 
реального выхода в практику.

– Учитывая скромные воз-
можности Беларуси, можно 

ли рассчитывать на крупные 
открытия?

– А почему бы и нет! Вот 
и Нобелевский лауреат в моло-
дой стране вырос. Умных людей 
хватает. Надо только помогать 
им. Впрочем, нельзя требовать 
от ученых невозможного, имея 
такое недостаточное финанси-
рование науки. Перефразируя 
высказывание нашего земляка 
академика я.Б.Зельдовича, мож-
но сказать так: нельзя добить-
ся олимпийского рекорда, если 
бегуна связать по рукам и потом 
устроить ему бег с препятствия-
ми. Для успеха требуется суще-
ственное увеличение финанси-
рования науки и образования, 
чтобы обеспечить рост науко-
емкости ВВП. Пока мы видим 
шаги в обратном направлении. 
Наукоемкость ВВП в 2014 году 
составила 0,52 процента, тогда 
как в развитых странах – 2,5–4, 
в России – 1,2, в Израиле – около 
4,5 процента.

еще более быстрыми тем-
пами снижается роль и финан-
сирование фундаментальных и 
региональных отраслей науки, 
что не позволяет решать зада-
чи повышения эффективно-
сти использования природных 
ресурсов и их охраны, а также 
поддерживать науки, которые 
являются элементами развития 
национального самосознания и 
культуры (гуманитарные науки) 
и регионального развития (гео-
логия, география, гидрология и 
гидрогеология, экология и др.).

И это понимали еще в сере-
дине XIX столетия. Президент 
Российской академии наук 
Ф.П.Литке писал: “Физика, 
химия, астрономия и др. могут 
развиваться и двигаться везде, 
но исследование климатических 
и вообще физических (физи-
ко-географических) условий в 
России никто, кроме нас самих, 
не может и не сможет делать”. 
Может быть, эти слова помогут 
убедить чиновников в важности 
фундаментальных исследований 
и необходимости повернуться 
лицом к науке и образованию? И 
они начнут уделять им не мень-
шее внимание, чем спорту.

– Будем надеяться, 
Владимир Федорович. Большое 
спасибо за интересную беседу. 
И хорошей погоды вам в науч-

ной и личной 
жизни! С юбиле-
ем!

Леонид 
ЕМЕЛЬЯНОВ, 

доктор 
биологических 

наук.

Чего боится Чон Ку Ли  
в Гродненском университете?

В Гродненском государственном университете имени Янки Купалы кафедрой менеджмента 
факультета экономики и управления уже довольно давно заведует кореец Чон Ку Ли.  

Он кандидат экономических наук, в Беларусь много лет назад приехал с Сахалина. Правда,  
все зовут его не мистер Ли, а… Владимир Сергеевич.

«Народная Воля» решила встретиться с доцентом Чон Ку Ли и расспросить его не только  
об университетских буднях. Например, два года назад он написал «Практическое руководство  

по развитию предпринимательства», занимался сравнительным анализом состояния и динамики 
малого бизнеса в районах Гродненской области…

В общем, поговорить было о чем. Правда, это оказалось не так-то просто.
Впрочем, обо всем по порядку.

В университете мне сразу 
дали мобильный телефон мисте-
ра Ли. Договорились с ним, 
что я оформлю командировку 
и сразу приеду в университет. 
Когда я прибыл в вуз, завкафед-
рой менеджмента пригласил 
меня в свой рабочий кабинет. 
я уже достал диктофон, спро-
сил, почему все называют его  
Владимиром Сергеевичем… Но 
он неожиданно сказал:

– Не спешите включать дик-
тофон.

И объяснил:
– Мое настоящее имя русско-

му человеку произносить непри-
вычно, друзья и знакомые стали 
называть меня популярным име-
нем Володя, хотя я сам до сих пор 
не понимаю, почему именно это 
имя приклеилось ко мне…

Можно сказать, на этом 
интервью и закончилось. Потому 
что сразу после очного знакомства 
кандидат экономических наук Чон 
Ку Ли отправил меня в универси-
тетский отдел по работе со СМИ. 
По его словам, там должны дать 
«добро» на интервью.

– Я ведь работаю в государ-
ственном университете и, соот-
ветственно, представляю учеб-
ное заведение, а это значит, что 
все мои слова будут восприни-

маться как позиция представи-
теля университета, – объяснил 
он. И на всякий случай уточнил: 
– Кстати, а что обычно проис-
ходит с вашими собеседниками 
после того, как они дадут интер-
вью вашей газете?

Мне хотелось пошутить: 
«Ну как что? В Сибирь, конечно, 
отправляют, а кое-кого и рас-
стреливают!» Но я сдержался. 
И отправился за разрешением 
на дальнейший разговор с Чон 
Ку Ли. Несмотря на то, что в 
отделе по работе со средства-
ми массовой информации меня 
заверили, что интервью – дело 
добровольное и никто нико-
му ничего запретить не может, 
мистер Ли от беседы все равно 
отказался. При этом косвенно 
заметил: мол, ему недвусмыслен-
но дали понять, что такая беседа 
нежелательна и может иметь для 
него негативные последствия, а 
рисковать своей карьерой ему не 
хотелось бы.

Ну что ж, на нет, как гово-
рится, и суда нет. Но о чем 
говорит этот факт? О том, 
насколько запуган профессор-
ско-преподавательский состав 
в Гродненском университете. 
Многие боятся рот раскрыть, 
открыто высказать свое мнение, 

вступить в полемику. И это не 
случайно.

Напомним, начиная с 2012 
года в Гродненском государ-
ственном университете име-
ни янки Купалы прошла чере-
да увольнений преподавателей 
исторического факультета, 
причем многие из них – весьма 
известные и авторитетные люди: 
Андрей Чернякевич, Вячеслав 
Швед, Ирина Соркина, Игорь 
Кузьминич, Ольга Соболевская. 
Несмотря на то, что руководство 
университета увольнения объяс-
няло нарушением трудовой дис-
циплины, сами преподаватели в 
интервью рассказывали, что это 
связано с тем, что они открыто 
выражали свои общественно-
политические взгляды.

Вероятно, эти увольнения 
сильно повлияли на других пре-
подавателей вуза, которые теперь 
без личного одобрения ректора 
боятся сказать даже слово. И 
мистер Чон Ку Ли – не исклю-
чение. Впрочем, каждый делает 
свой выбор сам.

«Народная Воля» нашла  
несколько цитат корейца,  

который преподает  
в Гродненском университете Янки Купалы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

О первом шоке
– Мне не нравится, что белорусы ино-

гда бывают непунктуальны, – сказал Чон 
Ку Ли в одном из своих выступлений. 
– Для меня это был первый шок, когда я 
приехал в Беларусь. Тогда мы с супругой 
впервые пригласили друзей в гости, и все 
они пришли ровно на час позже! 

Второй культурный шок произо-
шел, когда уже нас пригласили в гости, 
мы пришли в строго назначенное время, 
хозяйка в бигуди и в халате встретила 
нас и сказала: «Ах, вы уже пришли?..»

О формуле счастья
– Формула успеха или формула счастья белорусов 

заключается в том, что белорусы толерантные и добро-
желательные, – считает Чон Ку Ли. – Плохо это или 
хорошо – это уже другой вопрос. Белорусский характер 
конкурентоспособен при стабильной обстановке.

Русские, конечно, отличаются от белорусов – они 
более прагматичны, они более конфликтны, скажем так.

Надо было жениться на белоруске, жить среди белору-
сов, говорить по-белорусски, перенять традиции и обычаи 
белорусов тогда, наверное, я мог бы сказать: я понимаю до 
конца белорусский характер».

Роман ВАСЮКОВИЧ.
Гродно.

Пенсіі і дапамогі  
не вырастуць

З 1 лістапада ў Беларусі 
дзейнічае новы бюджэт пражы-
тачнага мінімуму. яго памер скла-
дае 1.567.810 рублёў. і гэта на 1320 
рублёў менш, чым было раней. 

як вядома, БПМ у 
адпаведнасці з заканадаўствам слу-
жыць асновай для ўстанаўлення 
мінімальных працоўных і сацы-
яльных пенсій і надбавак да іх, 
а таксама для разліку некато-
рых відаў дзяржаўных дапамог 
сем’ям, якія выхоўваюць дзяцей. 
Таксама БПМ з’яўляецца крытэ-
рыем патрэбнасці пры вызначэнні 
права на дзяржаўную адрасную 
сацыяльную дапамогу (грамадзян 
(сем’яў), якія апынуліся ў цяжкай 
жыццёвай сітуацыі.

Паколькі БПМ не вырас, як 
растлумачылі ў Міністэрстве 
працы і сацыяльнай абароны, з 
1 лістапада пры разліку пенсій, 
дапамог і іншых сацыяль-
ных выплат будзе прымяняцца 
тая велічыня БПМ, якая была 
ўсталявана ў цэнах чэрвеня 2015 
года – гэта значыць 1 мільён 
569 тысяч 13 рублёў. Так, дапа-
мога, якая выплачваецца пры 
нараджэнні першага дзіцяці (10 
БПМ), па-ранейшаму будзе скла-
даць 15 мільёнаў 691 тысячу 300 
рублёў, пры нараджэнні другога і 
наступных дзяцей (14 БПМ) – 21 
мільён 967 тысяч  800 рублёў.

Новы памер БПМ будзе 
дзейнічаць да канца студзеня.

ДАСЛЕДАВАННІ

Шэсцьдзясят трэція  
па заможнасці

Беларусь заняла 63-е месца ў 
рэйтынгу дабрабыту краін свету. 
За год наша краіна страціла 10 
радкоў рэйтынга.

Лідарам даследавання зноў 
стала Нарвегія, за ёй ідуць 
Швейцарыя, якая таксама захавала 
сваё месца з  мінулага года, Данія, 
Новая Зеландыя і Швецыя. ЗША 
занялі 11-е месца ў рэйтынгу.

На постсавецкай прасто-
ры найлепшы паказчык маюць 
Латвія (40-е месца) і Літва (41-е). 

Астатнія краіны размясціліся так:
Казахстан (56-е), Расія (58-е), 

Беларусь (63-е), Украіна (70-е).
У «індэкс дабрабыту» 

трапілі 142 дзяржавы, ён пакры-
вае 96% насельніцтва планеты 
і 99% сусветнага ВУП. індэкс 
Legatum Institute ацэньвае восем 
катэгорый: эканоміку, адукацыю, 
ахову здароўя, асабістую 
свабоду, бяспеку, магчымасці 
прадпрымальніцтва, кіраванне і 
сацыяльны капітал.

РЭАЛІІ

Знялі тлушч
“У банках трэба зняць ўсякі 

тлушч аж да давядзення кан-
крэтных паказчыкаў па зарпла-
це і аплаце працы ў залежнасці 
ад таго, колькі яны прывезлі 
ў краіну танных грошай”, – 
загадаў Аляксандр Лукашэнка 
на нядаўняй нарадзе па актуаль-
ных пытаннях развіцця краіны. 
і паказчыкі “зняцця тлушчу” не 
прымусілі сябе чакаць.

Паводле дадзеных Нацы-
янальнага статыстычнага 
камітэта, у верасні сярэдняя 
намінальная налічаная зарпла-
та работнікаў, занятых у сферы 
фінансавага пасрэдніцтва (гэта 
значыць у асноўным у банках), 
скарацілася на 5,2% і склала 
10,7 мільёна рублёў. і гэта пры 
тым, што ў жніўні беларускія 
банкі атрымалі рэкордны пры-

бытак, але на зарплату яго не 
накіравалі. 

У параўнанні са снежнем 2014 
года, калі заробкі фінансістаў 
дасягнулі максімальнага значэн-
ня ў 14,1 мільёна рублёў, заробак 
скараціўся на 24%. 

У доларавым выражэнні 
лічбы яшчэ больш уражваюць. 
Калі раней гэта было каля 1 тыся-
чы долараў ЗША, то ў верасні 
заробкі апусціліся да 600 долараў. 
Гэта, канечне, значна больш, 
чым у сярэднім па краіне, але 
фінансавая сфера па ўзроўні апла-
ты працы больш не з’яўляецца 
лідарам. Калі разглядаць асобныя 
сферы эканомікі Беларусі, то банкі 
па ўзроўні заробкаў апынуліся 
толькі на шостым месцы, хоць 
яшчэ ў снежні мінулага года яны 
былі на другім.

2  
трыльёны рублёў

Такую суму беларускія прадпрыемствы пазычылі ў банкаў 
на выплату заробкаў. Калі быць дакладнымі, запазычанасць 
арганізацый па крэдытах і пазыках на выплату заробкаў на 1 верас-
ня склала 1 трыльён 978 мільярдаў  200 мільёнаў рублёў, паведамляе 
Белстат.

Лідзіруе па гэтым паказчыку Гродзенская вобласць – 384 
мільярды рублёў доўгу. Менш за ўсё ўзялі крэдытаў і пазык на 
заробкі віцебскія і магілёўскія прадпрыемствы – па 208 мільярдаў.

У топ-3 па запазычанасці перад банкам таксама ўваходзяць 
Мінская вобласць і сталіца – 358 і 326 мільярдаў адпаведна.

ЛІЧБА ДНЯ

СТАЛІЦА

ЖКГ слухае...

З 1 лістапада жыхары ўсіх 
раёнаў Мінска могуць тэле-
фанаваць па пытаннях ЖКГ у 
адзіную дыспетчарскую службу 
на нумар 115. На першым часе 
гараджане змогуць звяртацца і ў 
дыспетчарскія жыллёвыя службы, 
але з часам тыя стануць прымаць 
заяўкі толькі аператараў кан-
такт-цэнтра, паведамляе «Мінск-
Навіны».

Да канца года дзяжурыць на 
тэлефонах 115 будуць адначасо-
ва каля 90 аператараў. Прыёмам 
і апрацоўкай зваротаў, якія не 
патрабуюць аператыўнага рэа-
гавання, стануць займацца ў 

агульнай складанасці больш 
за 130 спецыялістаў. яшчэ 36 
спецыялістаў адзінай дыспетчар-
скай службы будуць адказваць 
за выкананне аварыйных заявак, 
кантактаваць з прадпрыемствамі 
– пастаўшчыкамі камунальных 
паслуг.

Званок на нумар 115 плат-
ны. Аплата ажыццяўляецца па 
ўстаноўленым «Белтэлекамам» 
сацыяльным тарыфе – 51 рубель 
за 1 хвіліну. Сёння званкі пры-
маюць толькі са стацыянарных 
апаратаў, але ў хуткім часе можна 
будзе тэлефанаваць і з мабільнага 
тэлефона.

Десятка богачей
О том, что некоторые белорусы не просто успешны, а очень 

успешны в бизнесе, мы, как правило, узнаем случайно. Например, 
когда в мировых СМИ появляется новость, что белорус Андрей 
Мельниченко купил самую дорогую яхту в мире. Или что уроженец 
Новогрудка Андрей Клямко вошел в число 15 самых богатых людей 
Санкт-Петербурга. Или что именно белорусы завоевали мир своей 
компьютерной игрой «Мир танков»… 

Каких сюрпризов ждать еще? Специализированный портал «Про 
бизнес.» составил рейтинг успешных белорусских бизнесменов, кото-
рым на 1 октября 2015 года еще не исполнилось 40 лет. Места в рей-
тинге распределились в соответствии с результатами, достигнутыми 
предпринимателями на сегодня (масштабами бизнеса и их долей в 
бизнесе, если такая информация имеется), наличием «историй успе-
ха», а также перспективой роста бизнесов в будущем.  

Виктор Кислый
Возраст: 39 лет.

Место жительства: Кипр.
Сфера деятельности: ИT.

Основатель и генеральный директор 
Wargaming net.

В 1998 году основал в Минске компанию, 
которая выпустила игры DBA Online, Massive 
Assault, «Операция «Багратион». 

В 2010 году была выпущена игра «Мир 
танков», которая принесла Wargaming миро-
вую известность.

На сегодня число зарегистрированных 
пользователей World of Tanks составляет 
более 110 миллионов человек по всему миру. 
По прогнозам экспертов, в 2015 году игра 
может принести выручку в 590 миллионов 
долларов.

Дмитрий 
Юрченко

Возраст: 32 года.
Место жительства: Москва.

Сфера деятельности: ИT.
Учредитель компании «А-Клевер». 

Сооснователь и в прошлом гендиректор про-
екта «Кнопка жизни» – это стартап, который 
разработал первую в России медицинскую 
сигнализацию, встроенную в мобильный 
телефон, браслет или кулон. С помощью сер-
виса пожилые люди и люди с ограниченны-
ми возможностями могут экстренно вызвать 
медицинскую помощь.

В 2012 году годовой доход Юрченко пре-
вышал 45 миллионов долларов. Более позд-
них сведений в открытой печати не было.

Павел Бегун
Возраст: 36 лет.

Место жительства: Лондон.
Сфера деятельности: инвестиции.

Сооснователь инвестиционной компании 
3G Capital, которая с 2004 года вышла в чис-
ло наиболее эффективных инвестиционных 
фондов в Северной Америке, управляющий 
партнер компании 3G Capital Management, 
директор AlarmForce Industries (одна из 
самых крупных в Канаде компаний по уста-
новке и обслуживанию охранных сигнали-
заций).

C 2012 года – независимый директор в 
совете директоров Grafenia Plc, крупнейшей 
в Великобритании компании по разработ-
ке и изготовлению под заказ малотиражной 
печатной продукции и сопутствующего про-
граммного обеспечения.

Виктор Прокопеня
Возраст: 31 год.

Место жительства: Минск.
Сфера деятельности: ИT.

Основатель компании Viaden Media, 
инвестиционного фонда. Создатель белорус-
ского офиса мобильных разработок груп-
пы компаний IG (крупнейший финансовый 
брокер Великобритании, специализируется 
на предоставлении площадок для торговли 
деривативами). Также Виктор Прокопеня 
инвестировал в минскую недвижимость.

С марта 2015 года находится под стра-
жей по обвинению в незаконной предпри-
нимательской деятельности. В конце июля 
Следственный комитет Беларуси сообщил, 
что в отношении Виктора Прокопени воз-
буждено еще два уголовных дела, связанных 
с уклонением от уплаты налогов.

Сведений о ходе дела на сегодня крайне 
мало.

Петр Скоромный
Возраст: 31 год.

Место жительства: Минск.
Сфера деятельности: ИТ.

Петр – сооснователь и директор по стра-
тегическому развитию разработчика мобиль-
ных приложений Аpalon. По итогам 2014 года 
Apalon вошел в первую десятку разработчиков 
Парка высоких технологий по объему выручки.

В прошлом году состоялась одна из наи-
более знаковых сделок M&A на белорусском 
рынке: Apalon приобрела американская интер-
нет-компания InterActiveCorp (IAC). В порт-
фель IAC включены 150+ брендов и продук-
тов, которыми пользуются более чем в 100 
странах мира. Сумма сделки не разглашается.

Владимир Холязников
Возраст: 31 год.

Место жительства: Москва.
Сфера деятельности: электронная коммерция 

(интернет-магазины), ИT.
Сооснователь, генеральный директор 

KupiVIP Group. Компания была основана в 
Москве в 2008 году и выросла в огромную 
онлайн-площадку по продаже брендовой 
одежды со скидками.

В 2014 году холдинг вышел на рынки 
Беларуси (KupiVIP.by) и Казахстана (KupiVIP.
kz). В 2015 году компания открыла первый 
стационарный магазин в Москве и будет даль-
ше развивать этот формат торговли. В 2016 
году планирует выйти на рынок Украины.

Компания также продает 
ИТ-инфраструктуру (профессиональная 
платформа для интернет-магазинов) другим 
бизнесам.

Павел 
Белый
Возраст:  

35 лет.
Место житель-

ства: Минск.
Сфера деятельности: стро-
ительство и девелопмент.

Владелец и управ-
ляющий группы компаний «Тапас». Бизнес 
основан в 2001 году, профиль – строитель-
ство, проектирование, продажа и сдача в 
аренду недвижимости (жилые комплексы 
«Мегаполис», «Аквамарин», «Браславский», 
бизнес-центр «Футурис», бизнес-центр 
«Департ», торговый центр «ПАССАЖ»).

Павел Белый – хоккеист, нападающий 
президентского хоккейного клуба.
Александр 

Волчек
Возраст: 32 года.

Место житель-
ства: Москва.

Сфера деятель-
ности: ИT, бизнес- 
обучение, ритейл.
Бывший владелец ИТ-компании iTec 

Group (системы автоматизации мебель-
ных предприятий, страховой деятельности 
и арендных отношений). Экс-генеральный 
директор «Мегаплан» (SaaS провайдер). При 
его руководстве была завершена сделка по 
продаже 51% этого бизнеса компании 1С.

В 2012 году стал совладельцем тренин-
говой компании «Бизнес Молодость», был ее 
генеральным директором. В 2015 году вышел 
из проекта и начал работать в российской ком-
пании «М1», которая развивает сеть фермер-
ских рынков. Сейчас управляет фермерскими 
рынками в Москве – Северный, Коптевский, 
Каширский, Усачевский и другими.

Юрий 
Гурский

Возраст:  
32 года.

Место житель-
ства: Москва.

Сфера деятельности: ИT.
Сооснователь ряда компаний, кото-

рые занимаются разработкой мобиль-
ных приложений в сегменте здоровья и 
фитнеса, соучредитель книжного изда-
тельства «Айдиономикс» и ИТ-компании 
«Айдиономикс Диджитал». 

Автор более 30 книг в сегменте ИТ/ком-
пьютерная литература, входил в топ-5 самых 
продаваемых авторов в России.

Сейчас Юрий работает на должности 
директора по новым проектам в Mail.Ru 
Group. Отвечает, в частности, за карты и 
мессенджеры.

Антон 
Ярошук

Возраст:  
29 лет.

Место житель-
ства: Минск, Нью-Йорк.
Сфера деятельности: ИТ.

Основатель (вместе 
с Сергеем Бруем) ком-
пании Vizor Interactive – белорусский раз-
работчик и издатель многопользовательских 
онлайн-игр. Среди наиболее популярных – 
«Зомби Ферма», «Клондайк: пропавшая экс-
педиция», «Верность: рыцари и принцессы».

Игра «Зомби Ферма» вышла в декабре 
2010 года и спустя 3 месяца после релиза 
вошла в топ-5 игровых приложений соци-
альной сети «ВКонтакте». Сейчас в «Зомби 
Ферму» играют миллионы людей во всем 
мире.

1-е 
место

2-е 
место

3-е 
место

4-е 
место

5-е 
место

6-е 
место

7-е 
место

8-е 
место

9-е 
место

10-е 
место

ГЕНЕРАЛИТЕТ

Владимир МАЦКЕВИЧ,  
экс-глава КГБ:

«Не хочу 
уже  

никаких 
сенсаций…»
Бывший председатель Комитета госбезопасности 
Беларуси генерал-лейтенант Владимир Мацкевич 

вернулся в Минск и даже трудоустроился.  
Правда, к бывшей службе его теперешняя работа 

никакого отношения не имеет.

Чем занимаются  
другие отставные руководители КГБ?

ПОИМЕННО

Ерин встал на российские рельсы
Леониду ерину сейчас 64 года. Именно он воз-

главил КГБ после Владимира Мацкевича.
В отставку ерина отправили 18 ноября 2004 

года – на следующий день после того, как он 
отпраздновал свое 53-летие. Правда, как сооб-
щала тогда пресса, с должностью и коллегами 
председатель КГБ простился еще 20 октября, ког-
да А.Лукашенко своим распоряжением отправил 
его в бессрочный отпуск «до особого распоряже-
ния». Месяц спустя был подписан указ об отставке 
ерина «в связи с переводом на другую работу». 
Через некоторое время стало известно, что генерал 
работает советником руководителя Российских 
железных дорог.

Сухоренко вернулся из Армении
Степану Сухоренко осталось два года до 

60-летия.
КГБ он руководил с 2007-го по 2008 год. 

Сухоренко в своих выступлениях регулярно обви-
нял оппозицию в подготовке государственного 
переворота. Одним из самых нелепых стало заяв-
ление о том, что «в планах оппозиции были взрывы 
в четырех школах в Минске и отравление водопро-
вода с помощью дохлой крысы». 

Уход Сухоренко из КГБ сопровождался разо-
блачительными комментариями Лукашенко. 
Представляя нового главу ГБ, он заявил «о сни-
жении уровня профессионализма по всем направ-
лениям работы КГБ, что в ряде случаев привело к 
открытым провалам».

В июне этого года он вернулся в Минск из 
Армении, где семь лет отработал Чрезвычайным 
и Полномочным Послом. Согласно сложившей-
ся практике, его должны были в течение трех 
месяцев зачислить в распоряжение председателя 
КГБ. Дальше есть несколько вариантов развития 
событий: или Сухоренко уходит на заслуженную 

пенсию, или получает новую должность в системе 
госбезопасности. если остается в кадрах КГБ, но 
при этом без работы, то получает деньги только 
за звание.

Жадобин  
пошел на пенсию

Юрий Жадобин был главой КГБ с 2007-го по 
2008 год. Сейчас ему 61 год. Из кресла главы КГБ 
он перебрался в кабинет госсекретаря Совета без-
опасности, а еще через год стал министром обо-
роны.

Сразу после своего 60-летия был уволен с 
военной службы в запас по возрасту с правом 
ношения военной формы одежды и знаков раз-
личия. Рапорт об отставке Жадобин писал по соб-
ственному желанию.

Генерал по-прежнему живет в Минске, вместе 
с супругой периодически наведывается в один из 
популярных столичных гипермаркетов за покуп-
ками. Рассказывать  о том, чем сейчас занимается, 
Жадобин не настроен.

«Думаю, это уже мало кому интересно», – 
ответил он «Народной Воле».

Зайцев в «Космосе»
Вадиму Зайцеву 51 год. Он был председателем 

КГБ четыре года. Причиной его отставки стали 
проблемы в работе с личным составом. 

«В первую очередь это нездоровая морально-
психологическая обстановка, которая сложилась в 
отдельных подразделениях КГБ, – сообщала прези-
дентская пресс-служба, приводя некоторые цитаты 
главы государства. – Она вызвана недостатками 
в организации как кадровой, так и идеологической 
работы, а также перекосами при обеспечении соб-
ственной безопасности».

Сейчас Вадим Зайцев является генеральным 
директором СООО «Космос ТВ».

ДАСЛОЎНА

Ці не збіраецца Святлана 
Алексіевіч з’ехаць з Беларусі?

як прызналася наша першая нобелеўская лаўрэатка, пра гэта ў яе 
вельмі часта пытаюцца. і адказала:

– Не, не збіраюся. Я не паеду з Беларусі.  
Гэта мая краіна, мае людзі,  

я хачу жыць з імі, я хачу жыць тут.

ЛЯ ПРАХАДНОЙ

«Шкловалакно» будзе нанова заваёўваць амерыканскі рынак
Як вядома, 29 кастрычніка ЗША часткова прыпынілі дзеянне эканамічных санкцый супраць  

шэрагу беларускіх прадпрыемстваў, сярод якіх ААТ «Полацк-Шкловалакно».
“Народная Воля” даведалася, ці гатова прадпрыемства ўжо заўтра заваліць амерыканскі рынак сваёй прадукцыяй.

Санкцыі супраць ААТ 
«Полацк-Шкловалакно» дзейні-
чалі з 2006 года. За гэты час многія 
гандлёвыя дамоўленасці сталі 
несапраўднымі. На аднаўленне 
супрацоўніцтва можа сысці не 
адзін месяц.

– Для аднаўлення нармальнай 
работы трэба мінімум паўгода, 
– распавёў «Народнай Волі» стар-
шыня Свабоднага прафсаюза на 

«Шкловалакне» Віктар Стукаў. – 
На рынак, які для нас наноў адкры-
ваецца, нам няма чаго прадаць. Мы 
страцілі якасць прадукту, якой 
патрабуе амерыканскі спажывец. 
Для аднаўлення патрэбны немалыя 
ўкладанні і час.

Тым не менш кіраўніцтва 
«Шкловалакна» звязвае спрыяль-
ныя перспектывы для прадпры-
емства з частковым прыпыненнем 

эканамічных сувязяў. У свой час 
полацкі завод пастаўляў прадук-
цыю на амерыканскі рынак па 
выгаднай цане. Увядзенне санк-
цый унесла кардынальныя змены 
ў работу прадпрыемства.

– Страта амерыканскага рын-
ку была для «Шкловалакна» вельмі 
істотнай, – гаворыць прафсаюз-
ны дзеяч. – За час дзеяння санк-
цый завод пераарыентаваўся на 

расійскі рынак. Спадзяюся, што 
гандлёвыя сувязі будуць наладжа-
ны зноў. Ва ўсялякім выпадку нам 
вельмі хацелася б спадзявацца. 
Гэта паўплывае на павелічэнне 
заробкаў працоўных прадпрыем-
ства. Бо сёння ўзровень заробкаў 
не адпавядае нават абяцанаму ў 
калектыўнай дамове...

Нагадаем, што цяпер на ААТ 
“Полацк-Шкловалакно” сярэдні 

заробак прыкладна 6 мільёнаў 
рублёў. У параўнанні з іншымі 
прадпрыемствамі горада гэта нар-
мальныя лічбы.

“Але вы не забывайце, што ў 
нас шкодныя ўмовы працы, таму 
для нашага прадпрыемства гэта 
невялікія грошы”, – кажуць рабо-
чыя “Шкловалакна”.

Раман ВАСЮКОВІЧ.

ЗНАЙ НАШИХ!

ЗДАРЭННІ

Анатолий Сивко заработал 15 тысяч евро
Правда, на двоих с француженкой.

Солист Большого театра 
Беларуси бас Анатолий 
Сивко получил первую 

премию Международного 
конкурса «Новые 

голоса».
«Новые голоса» – один из 

самых престижных музыкальных 
конкурсов в мире. В этом году в нем 
принимали участие 42 вокалиста из 

26 стран мира. Предварительные 
прослушивания проходили по все-
му миру, но по результатам были 
отобраны именно эти артисты. 
Первую премию (15.000 евро) полу-
чили лишь двое: белорус Анатолий 
Сивко и француженка Эльза 
Драйзиг. Среди 11 финалистов они 
оказались лучшими. Кстати, пред-
седательствовал в жюри конкурса 
директор Венской государственной 
оперы Доминик Мейр. А помо-
гали ему в «судействе» генераль-

ный директор Немецкой оперы на 
Рейне Кристоф Мейер, директор 
Opera Europa Николас Пейн, а так-
же всемирно известные исполни-
тели Франциско Арайса и Дитрих 
Хеншель.

Белорусский артист – частый 
гость на всемирно известных сце-
нах: Concertgebouw в Амстердаме, 
Berlin Concert House в Берлине, 
Muzikverein в Граце. Он рабо-
тал с дирижерами Владимиром 
Спиваковым и Владимиром 

Юровским. И эта премия – не 
первая в его жизни. Так, в 2008-м  
Анатолий стал обладателем Гран-
при на международных кон-
курсах вокалистов в Эстонии и 
Украине, а на Вторых Всемирных 
Дельфийских играх в Саратове 
получил Серебряную медаль. В 
2009-м Анатолий Сивко бас взял 
очередные вершины в оперном 
искусстве: в Эстонии ему вручили 
2-ю премию на Международном 
конкурсе молодых оперных певцов 

имени Клаудии Таев, а в России – 
1-ю премию на Международном 
конкурсе вокалистов име-
ни Алексея Иванова. В этом 
же году Сивко стал лауреатом 
Специального фонда Президента 
Республики Беларусь по поддерж-
ке талантливой молодежи. В 2015 
году в Испании Анатолий стал лау-
реатом Международного конкур-
са вокалистов имени Франсиско 
Виньяса.

Марина ВИШНЕВСКАЯ.

Без вестак знікла  
чэмпіёнка Беларусі па бегу

Ёсць падазрэнне, што маладую жанчыну 
забілі, падазроны затрыманы.

Учора Следчы камітэт 
паведаміў пра знікненне 31-гадо-
вага трэнера БФСТ «Дынама». 
З заявай у міліцыю звярнуўся 
яе знаёмы. Ён паведаміў, што 
28 кастрычніка яна на сваім 
аўтамабілі адправілася да месца 
свайго жыхарства ў Заводскім 
раёне Мінска, пасля чаго пера-
стала выходзіць на сувязь.

“У следства ёсць аб’ектыўныя 
дадзеныя, якія сведчаць аб 
крымінальным характары 
знікнення жанчыны, –  паведамілі 

ў СК. – Падчас агляду месца 
жыхарства і аўтамабіля выяўлены 
і канфіскаваны сляды, якія ў 
сукупнасці з іншымі сабранымі 
матэрыяламі паказваюць на здзяйс-
ненне забойства. У здзяйсненні 
злачынства падазраецца мужчына 
1987 года нараджэння, ён затрыма-
ны. З ім працуюць следчыя”.

як высветлілася пазней, 
зніклая – вядомая спартсменка 
Юлія Балыкіна, майстар спорту 
міжнароднага класа, у мінулым – 
шматразовая чэмпіёнка Беларусі ў 

бегу на 100 і 200 метраў. Балыкіна 
выступала на Алімпійскіх гульнях 
2012 года ў бегу на 100 метраў 
і эстафеце 4×100 метраў за 
нацыянальную каманду. У 2013 
годзе Юлію дыскваліфікавалі на 
два гады за ўжыванне допінгу, 
дыскваліфікацыя закончылася 24 
ліпеня 2015 года. 

У СК паведамілі, што 
заведзена крымінальная спра-
ва па ч.1 арт.139 Крымінальнага 
кодэкса Рэспублікі Беларусь 
(забойства).

http://www.li.com/activities/publications/2015-legatum-prosperity-index
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И ТАКОЕ БЫВАЕТ

ЗЕМЛЯКИ

Семен БУКЧИН

БЕСПРЕДЕЛКАЛОНКА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

НЕОБЫЧНЫЙ ВЗГЛЯД

я ненавидел советскую власть? 
Сегодня, на семьдесят пятом году 
жизни, мне это кажется по мень-
шей мере преувеличением. Но 
жена знает меня скоро 47 лет. Она 
очень трезвый человек, ей мож-
но доверять. Тем более она из тех 
женщин, которые лучше знают 
своих мужей, нежели те сами себя. 
И все-таки что-то во мне сопро-
тивляется, слишком уж сильно 
это – ненависть. Да, я пытаюсь – 
это заметно – балансировать. Но 
почему в самом деле я, стоящий 
уже на краю, никогда не бывший 
членом КПСС и испытывавший по 
отношению к ней нечто большее, 
чем неприязнь, должен отдать свою 
прожитую в СССР жизнь (пять-
десят лет) на растерзание тем, кто 
осмелел по отмашке, вовремя учу-
яв, куда дуют ветры? Всем этим 
успешным, а ныне престарелым 
советским функционерам (в том 
числе литературным), вдруг пре-
вратившимся в либералов и патри-
отов, этим детям секретарей обко-
мов, бывшим сотрудникам КГБ, 
хорошо устроившимся на амери-
канском радио и пишущим воспо-
минания о том, как они боролись 
за свободу и добывали независи-
мость для Беларуси. Наконец, тем, 
кто через губу говорит о «совках» 
и жалостливо бубнит о несчастном 
«красном человеке».

Поэтому будем припоминать. 
Как говорится, без гнева и при-
страстия.

Алесь Адамович, чей безвре-
менный уход – моя незаживающая 
уже двадцать с лишним лет рана, 
с гордостью носил это звание – 
«шестидесятник». Он и книгу сво-
их статей, вышедшую в 1991 году, 
с вызовом назвал «Мы – шестиде-
сятники». Адамович и его друзья 
«были детьми XX и XXII съездов». 
А кто были мы, я и мои сверстни-
ки, родившиеся в 1941-м? И те, кто 
пришел на свет чуть позже – в 
42–45-м годах? Как нас назвать? 
Малолетки войны? Дети Победы? 
А может, сталинские сироты?

В 1956 году, когда состо-
ялся XX съезд КПСС, мне было 
четырнадцать. Тот удвоенный или 
утроенный по толщине номер 
«Правды» с докладом Хрущева я не 
читал, а изучал. Страшили абзацы 
про убийства людей с известны-
ми и неизвестными фамилиями. 
Кумир был повержен. Но ниспро-
вергатели дорого заплатили за это. 
я стал презирать их. Круги моего 
презрения, расширяясь, шли от 
школы до райкомов, обкомов, раз-
ных президиумов, торжественных 
заседаний, речей по радио… Всё 
это я не принимал, ибо это была 
ложь, показуха. Для Адамовича и 
его друзей, зацепивших довоенный 
быт, прошедших войну и трудно 
враставших в жизнь с конца 40-х, 
в 50-е годы подули свежие ветры. 
Для меня и моих сверстников это 
были странные, не очень понят-
ные, отдававшие пропагандой и 
потому казавшиеся фальшивыми 
призывы. Нужно было держать ухо 
востро! Не болтай! – еще недавно 
призывали плакаты. Да они еще 
и висели кое-где, эти плакаты. И 
народ помалкивал. Потому что 
помнил о совсем недавних вре-
менах. Где-то там, на отдельных 
интеллигентских кухнях, шли раз-
говоры и споры. В офицерских 
семьях об этом не говорили.

Всего три-четыре года назад 
я еще сражался против фашистов 
вместе с Володей Дубининым в 
керченских каменоломнях, летел 
с Мариной Расковой, Валентиной 
Гризодубовой и Полиной 
Осипенко на самолете «Родина», 
с Александром Матросовым бро-
сался на вражеский дзот, с Зоей 
Космодемьянской, схваченной 
в деревне Петрищево, на вопрос 
немцев «Где Сталин?» отвечал: 
«Сталин в Кремле». Эти герои про-
должали жить рядом, хотя Пушкин, 
Гоголь, Марк Твен и Диккенс, Гюго 
и Бальзак уже вышли на первые 
места в круге моего чтения.

Пусть не подумает читатель, 
что в 10–12 лет я был чересчур заи-
деологизированным подростком. 
Нет, это я был Робинзоном Крузо, 
переправлявшим на плоту разные 
вещи с затонувшего корабля. И я 
плакал слезами старого негра из 
«Хижины дяди Тома». И не Дик 
Шелтон, а я скакал на лошади, что-
бы выручить красавицу Джоанну 
Седли (если кто помнит «Черную 
стрелу» Стивенсона).

Но доклад Хрущева для уже 
четырнадцатилетнего глотате-
ля книг, твердо знавшего, с кем 
он, снимал накал гордого ответа 
Зои Космодемьянской пытавшим 
ее фашистам. Сталина больше Не 

БыЛО в Кремле. И не потому, что 
он был мертв. Он был извергнут из 
своего кремлевского кабинета, того 
самого, в котором изображен на 
картине художника Решетникова 
«Генералиссимус Советского Союза 
И.В.Сталин», – мудрый и спокой-
ный, все знающий, в маршальском 
мундире, у стола, застеленного кар-
той, с карандашом в руке, на фоне 
окна, выходящего на Красную 
площадь, сейчас он прочертит на 
карте линию – и двинутся страны 
и народы, заструятся новые кана-
лы, заработают турбины мощных 
ГЭС, взлетят самолеты, рассекут 
волны морей и океанов советские 
корабли…

* * *
С Адамовичем и его друзья-

ми, «детьми ХХ и XXII съездов», 
у нас была разница в 10–14 лет. 
И мы, рожденные в первой поло-
вине 1940-х, попали в идейный 
провал, из которого выбирались 
в конце 50-х – начале 60-х годов, 
ища понимание (или убежище?) 
в жизнеутверждающей иронии 
и дозволенном скепсисе прозы 
Аксенова, Гладилина, Войновича. 
Конечно, не все были пижоны и 
стиляги (хотя в девятом или деся-
том классе я заузил брюки и накру-
тил кок). Отвращение к идеологии 
и, соответственно, к насаждавшей 
ее власти у меня доминировало. 
Отвращение пришло на смену ста-
линской вере. Как-то стало дохо-
дить, что дело не просто в ста-
линском режиме, а в морально 
уродливых людях, закрывавших 
глаза на зло, мирившихся с ним. От 
этого вчерашнего зла, безусловно, 
тянулась нить к злу сегодняшне-
му, к сегодняшней лжи, которая 
лилась пустыми речами, газетной 
шумихой, всеми этими диаматами 
и истматами. Где они были, эти 
почти двадцать миллионов членов 
партии, когда в стране творилось 
такое? Всех обманули и запугали? 

Был ли это антисоветизм? Но 
и характерной для «шестидесятни-
ков» веры в «социализм с человече-
ским лицом» тоже не было. За оче-
видным стремлением либералов-
шестидесятников облагородить 
жизнь через литературу чувство-
валась какая-то недосказанность 
всей, настоящей, правды. Да, их 
давили, у них были проблемы. Но 
ведь и книги выходили, и гонорары 
сыпались, и поездки за границу, и 
премии разные. Недавно в перепи-
ске Довлатова нашел поразительно 
правдивое: «я тысячу раз гово-
рил, что у любого официального 
писателя (левого, смелого, честно-
го и талантливого) могу обнару-
жить состав преступления, то, что 
открыло ему дорогу в печать».

Довлатовская боль понятна, 
если не забывать, как его не печа-
тали в Союзе. Но «состав престу-
пления» – не слишком ли сильно? 
И не его ли, не этот ли «состав», я 
искал, когда в споре с Адамовичем 
упрекнул его в том, что писать об 
атомной угрозе как-то способнее и 
комфортнее, чем говорить правду 
о сегодняшнем советском дне. «Ты 
хочешь, чтобы меня посадили?» – 
закричал он в ответ.

я не хотел, чтобы его посади-
ли. Но жаждал крика, поступка, на 
который сам был неспособен. Хотя 
мне давно хотелось что-то выкрик-
нуть. И в десятом классе в сочине-
нии «по Маяковскому» я написал 
о неприятии его поэзии как поста-
вившей себя на действительную 
службу «атакующему классу». И 
стихи свои туда вставил, специаль-
но написанные лесенкой:

Нам с вами
  Не в дорогу,
     Товарищ Маяковский,
           Железа и стали 
               набатный хлам,
                  Дряни таковской,
                      Слишком уж много
                            По всем временам.

Учительница литерату-
ры, умнейшая и острая на язык 
Зинаида Давыдовна, оставила меня 
после урока и спросила, потрясая 
тетрадкой:

– Ты хочешь, чтобы меня 
в Большой Дом вызвали? 
Немедленно перепиши сочинение. 
А это порви.

И я переписал. Чем не конфор-
мист? И это во времена, когда в 
Москве у памятника Маяковскому 
в разгар оттепели читали страст-
ные либерально-советские граж-
данские стихи Рождественский, 
Вознесенский, евтушенко… А я: 
«Нам с вами не в дорогу…» я гово-
рю «нам» – и получается вроде от 
имени рожденных в начале 40-х 
годов. 

(Продолжение на 6-й стр.) 

Записки 
побежденного 

О ВРЕМЕНИ И О СЕБЕ

(Продолжение. Начало в №84.)

Выпадение из 1960-х

Александра ФУРС:

«О возвращении  
в Беларусь  

не задумываюсь…»
Из Беларуси Александра ФУРС уехала 7 лет назад.  

В следующем году девушка получит диплом 
Остравского университета. Саша признается,  

что после учебы возвращаться на родину не планирует.
Как молодой белоруске стать  

 гражданкой Чешской Республики?
Сколько стоит аренда квартиры в Остраве?

И почему далеко не у всех получается остаться за границей 
на постоянное место жительства?

Об этом и многом другом эмигрантка из Беларуси 
рассказала корреспонденту «Народной Воли».

– Александра, почему вы 
решили уехать из Беларуси?

– цели эмигрировать у меня 
никогда не было. Хорошие зна-
комые посоветовали получить 
образование в Чехии, а родите-
ли предоставили возможность 
получить диплом европейско-
го университета. я решила, что 
глупо не воспользоваться таким 
шансом. 

– Вы ехали на чужбину 
совсем одна?

– Нет, с группой знакомых, 
которые также хотели попытать 
счастья за границей. После окон-
чания школы я приехала в Брно, 
где на протяжении года изучала 
чешский язык, а также посеща-
ла подготовительные курсы в 
университете. У меня был нуле-
вой чешский, но среди местных 
жителей язык выучила быстро.

Знание чешского – обязатель-
ное требование (впоследствии 
нужно получить сертификат). 
Владения, например, английским 
или немецким недостаточно.

– Расскажите, где вы учи-
тесь.

– Учусь в Остравском уни-
верситете на архитектурном 
факультете. Кстати, при посту-
плении здесь можно одновремен-
но подать документы в разные 

университеты. Для иностранных 
абитуриентов это очень удобно. 
Своеобразная страховка. Кому 
не хватает проходных баллов, 
поступают в частные учебные 
заведения.

– Какие требования предъ-
являются к иностранным сту-
дентам?

– Приезжие подтверждают 
свои  школьные знания. Нужно 
сдать экзамен. Комиссия долж-
на удостовериться, что человек 
окончил среднюю школу. я сдава-
ла географию и английский язык. 
Школьный аттестат здесь как 
доказательство не учитывается. К 
тому же в Беларуси десятибалль-
ная система обучения, а в Чехии 
пятибалльная, причем идет она в 
обратном порядке: то есть едини-
ца – самая высокая оценка.

– Знаю, что в Чехии студен-
ты подрабатывают, чтобы опла-
тить учебу.

– я учусь бесплатно, но 
несколько подработок у меня 
есть. Например, в салоне одежды 
работаю помощником руково-
дителя. Мы шьем официально-
деловые костюмы класса люкс. 
Также у меня есть диплом фит-
нес-инструктора – провожу груп-
повые занятия. Для студентов 
здесь достаточно возможностей, 

чтобы заработать. Как говорится, 
было бы желание. Можно рабо-
тать несколько дней в неделю без 
ущерба для учебы. есть русско-
язычные компании, куда можно 
устроиться без знания чешского 
или английского языка.

– А постоянную работу ино-
странцу сложно найти?

– Предпочтение в трудо-
устройстве первоначально отда-
ется чехам. То есть я вынуждена 
ждать два месяца, пока работо-
датель просмотрит местные кан-
дидатуры. И если он никого не 
выберет, то я могу рассчитывать 
на вакансию. Преимуществом 
может послужить знание русско-
го языка. 

– Белорусов в Чехии много?
– В основном приезжает 

молодежь. Учиться или рабо-
тать. Но остаться на постоянное 
жительство удается не всем. Кто-
то не выдерживает стрессовых 
ситуаций – особенно в первое 
время. Не все могут выучить 
язык. Нередко возникают труд-
ности с визой. Некоторые прова-
ливают экзамены в университет. 
Одним словом, приезжает много 
людей, но часть из них возвраща-
ется в Беларусь. Чехия – отлич-
ная страна для людей бизнеса. 
Знаю несколько человек, которые 

эмигрировали и сейчас успешно 
продвигают свое дело.

– Девушкам, видимо, про-
ще остаться – можно выйти 
замуж…

– Да, это возможность полу-
чить гражданство или вид на 
жительство. Правда, есть нюан-
сы. Проживая с гражданином 
евросоюза, нужно документально 
подтвердить отношения с моло-
дым человеком в отделе мигра-
ции. Бумаги о совместной аренде 
жилья будет достаточно. Также 
необходимы несколько докумен-
тов от друзей или родителей, 
которые подтвердят, что у вас 
тесные отношения. Через неко-
торое время полиция проверит 
ваше жилье. Например, заглянет в 
холодильник или ванную комнату 
с целью убедиться, что вы прожи-
ваете вместе. И после нескольких 
собеседований можно получить 
паспорт с правом пребывания на 
пять лет. По истечении этого сро-
ка его можно продлить.

– А сколько стоит снять 
квартиру в Остраве?

– Студентов обеспечивают 
общежитием. Там хорошие усло-
вия, и жилье стоит в пределах 
80–100 евро. Однокомнатная 
квартира обойдется в 250 дол-
ларов. В Праге аренда выше. 

если говорить о питании, то в 
Беларуси продукты дороже. я 
всегда это замечаю, когда приез-
жаю к родителям. Покупка мяса 
и овощей, например, в Чехии мне 
обходится меньше, чем в 10 евро.

В Чехии молодому человеку 
реально приобрести свое жилье. 
В банке можно взять вполне 
адекватный кредит под 2–4 про-
цента. Для этого нужно иметь 
работу и постоянный доход. Ну 
и уровень обслуживания совер-
шенно разный.

– Вы про улыбающихся про-
давцов и банкиров? 

– Дело не только в улыбке. 
Среди белорусов чувствуется 
какое-то озлобление. Негатив, 
который трудно скрыть. В Чехии 
человека могут поприветствовать 
несколько раз за день. В киноте-
атре или магазине обязательно 
пожелают хорошего дня. Люди 
ведут себя иначе, хотя и у них 
достаточно трудностей в жизни. 

Не скажу, что в Чехии все 
идеально. И здесь проблем хвата-
ет. Но, как показывает практика, 
целеустремленным и амбициоз-
ным молодым людям комфорт-
нее в Чехии, чем, к сожалению, 
на родине. Поэтому о возвраще-
нии в Беларусь не задумываюсь.

Роман ВАСЮКОВИЧ.

Не для слабанервовых

ФОТАФАКТ

Фестываль вегетарыянцаў у 
Тайландзе не для слабанервовых. 
Ён праходзiць на востраве 
Пхукет i доўжыцца дзевяць дзён. 

Асаблiвасць фестывалю ў тым, 
што будысты праколваюць свае 
шчокi i ў такiм выглядзе прымаюць 
удзел у мерапрыемствах.

Тихий час для всех
Яркие будни первого в мире детского сада для взрослых

Современному челове-
ку нужно место, где можно на 
время спрятаться от проблем и 
почувствовать себя беззаботным 
ребенком. Так считает Мишель 
Джони, основательница первого 
в мире детского сада для взрос-
лых, которые хотят побыть деть-
ми.

По словам основательницы 
заведения, детский сад задуман 
для того, чтобы взрослые могли 
«выпустить на волю своего вну-
треннего ребенка».

«Внутренний ребенок» – 
понятие, которое используют в 
своей работе психологи. Этим 
словосочетанием обозначают 
черты личности, сформировав-
шиеся в детские годы, которые, 
как считается, представля-
ют наиболее искреннюю часть 
нашего «я».

Предполагается, что, нала-
див контакт со внутренним 
ребенком, взрослые отдохнут 
душой, научатся легче относить-
ся к жизни, станут более уве-
ренными в себе, а также вспом-
нят свои истинные желания и 
мечты, позабытые в будничной 
суете.

Детсад для взрослых рас-
положился в Бруклине, в трех-
комнатной квартире автора идеи 
Мишель.

Досуг воспитанников, среди 
которых есть юристы, програм-
мисты, писатели и домохозяй-
ки, состоит из различных игр, 
танцев, рисования, лепки. Для 

«детей» предусмотрены старый 
добрый тихий час, а после него 
– полдник. Кроме того, практи-
куются родительские собрания, 
на которые каждый «ребенок» 
должен позвать двух взрослых 
на свой выбор.

еда в садике не слишком-то 
полезная: в рационе все, что обо-
жают дети, – от горячих бутер-
бродов с сыром и кетчупом до 
конфеток M&M’s и шоколадного 
молока.

Важная часть времяпрепро-
вождения в садике – общение с 
одногруппниками. Большинство 
занятий – коллективные. 
Мишель считает, что взрослые 
люди не умеют делиться эмоци-
ями да и просто новостями с 
окружающими (а те в свою оче-
редь не способны правильно 
реагировать – например, радо-
ваться за других).

Как происходит процесс 
поступления в детсад Мишель? 
Стоимость посещения детсада 
варьируется в зависимости от 
финансовой состоятельности 
«воспитанника» – от 333 до 999 
долларов в месяц. Расходные 
материалы (краски, пластилин и 
прочее), еда и расходы на экс-
курсии в стоимость не входят.

Нового клиента попро-
сят заполнить анкету. Ничего 
сложного: сообщить свое пол-
ное имя, а также «домашнее», 
уменьшительно-ласкательное, и 
ответить на некоторые вопросы. 
Например, такие: «Кем ты меч-

тал быть, когда ходил в садик, 
кем сейчас работаешь и кем 
хочешь стать, когда будешь еще 
более взрослым?»

The Daily Mail, Times, The 
Wall Street Journal, USA Today, 
Vice – это далеко не полный спи-
сок изданий, решивших осве-
тить деятельность необычного 
заведения. Некоторые СМИ 
припомнили и предыдущий 
проект Мишель Джонни – «Клуб 
прыгунов». Однажды Джони 
шла вприпрыжку по улице и 
вдруг заметила, сколько радости 
ей это доставляет. И она создала 
групповые прогулки вприпрыж-
ку – для тех, кто хочет проска-
кать по Большому яблоку вме-
сте с ней. Желающих поднять 
настроение таким необычным 
способом оказалось неожидан-
но много, несмотря на довольно 
высокую цену участия в прогул-
ках – 20 долларов с человека. 
Затея оказалась успешной, клуб 
существует до сих пор.

Задумки Мишель объедине-
ны желанием заставить взрос-
лых отказаться от хронической 
серьезности, сбросить личину 
цинизма и посмотреть на мир 
глазами дошкольника, которому 
беспричинно радостно и все на 
свете интересно.

Все места в Mastermind 
Preschool забронированы на 
месяцы вперед, для желающих 
сформирован лист ожидания.

Юлия ВЕРБИ.

ЗАЯВЛЕНИЯ

Они 
вернулись
Новый премьер Канады 

Джастин трюдо, лидер победив-
шей на парламентских выборах 
Либеральной партии, заявил, что 
Канада возвращается на миро-
вую арену в качестве деятельно-
го игрока. «я хочу сказать всему 
миру: многие из вас беспокои-
лись, что Канада за последние 10 
лет лишилась своего гуманного и 
деятельного голоса в мире, – зая-
вил Трюдо. – От имени 35 милли-
онов канадцев – мы вернулись».

 СМИ Канады приводят кри-
тические высказывания политика 
о России, сделанные в ходе пред-
выборной кампании. Так, Трюдо 
назвал российскую политику 
в Восточной европе опасной, а 
действия РФ на Ближнем Востоке 
охарактеризовал как «безответ-
ственные и приносящие вред».

РЕДКИЙ СЛУЧАЙ

Трехлетний 
ребенок сел 

за руль 
вместо 
пьяной 
матери 

33-летняя женщина была 
арестована в американском шта-
те Оклахома после того, как в 
пьяном виде выпала из своего 
автомобиля, после чего маши-
ной некоторое время управлял ее 
трехлетний сын.

Как сообщает местная поли-
ция, Талоа Фостер обвиняется в 
оставлении ребенка в опасности. 
Очевидцы рассказывают, что маль-
чик схватился за руль автомоби-
ля и пытался вести машину после 
того, как его мать выпала из нее.

В автомобиле также находил-
ся брат-близнец мальчика.

В результате машина вреза-
лась в придорожное ограждение в 
130 км к юго-востоку от столицы 
штата. По данным полиции, ни 
один из мальчиков не пострадал.

Сама Фостер утверждает, что 
ее сын отстегнул ремень безопас-
ности, и она выпала из автомоби-
ля, когда пыталась вновь застег-
нуть его.

США

Самый 
молодой  

за 150 лет 
спикер

45-летний республиканец Пол 
Райан избран новым председателем 
Палаты представителей Конгресса 
США. Он сменит коллегу по 
республиканской фракции Джона 
Бейнера. Выступая перед законо-
дателями, Пол Райан призвал их 
“не скрывать имеющиеся разногла-
сия, а преодолевать их”. “Давайте 
говорить откровенно: Палата 
представителей разобщена. Мы не 
решаем проблемы, а лишь создаем 
новые”, – уверен спикер. 

Джон Бейнер после своей эмо-
циональной прощальной речи в 
шутку прослезился, вызвав гром 
рукоплесканий и одобрительных 
криков.

Спикер нижней палаты явля-
ется в государственной иерархии 
США третьим по значимости 
лицом после президента и вице-
президента. Райан стал самым 
молодым председателем нижней 
палаты конгресса за последние 
150 лет.

У Бразiлii можна вывучыцца на Дзеда Мароза цi Санта Клауса.  
У Рыа-дэ-Жанэйра з 1993 года адкрыты каледж для тых,  
хто марыць ствараць святы. У каледжы студэнтаў вучаць  
спяваць, танцаваць, насiць бараду, кантачыць з людзьмi,  

апранацца ў належную навагоднюю вопратку.

Чыны будуюць планы, 
рыхтуюць чамаданы…

еўрапейскі Саюз на чатыры месяцы прыпыніў санкцыі ў адносінах 
да Беларусі.

Святочны, радасны настрой
Сярод чыноўнай хеўры:
Нарэшце ёсць і за мяжой
Магчымасць для манеўра.
Дасюль жылі яны з тугой,
Былі не ў радасць святы:
ім у еўропу – ні нагой,
і толькі ў мроях – Штаты.
Так надакучыла, дальбог,
ім быць у “чорным спіску”!
Ніхто, на жаль, зірнуць не мог
На свет буржуйскі зблізку.
Канец няўдалай паласе,
Нібы прарвала шлюзы,
Бо расчынілі дзверы ўсе
Палякі і французы.
Няхай і на кароткі час,
Няхай не назаўсёды,
Аднак жа акрыялі ўраз
Чыны з такой нагоды.
Заварушыліся “вярхі”,
У іх узніклі планы,
Таму палезлі ў катухі,
Дасталі чамаданы.
Спяшацца трэба: Бацька змен
Не зробіць ні халеры,
Дык будзе адваротны крэн –
Зачыніць Захад дзверы.
Найперш багаценькі дзялок,
які для ўлады – спонсар,
Каханку ў Каны павалок,
Каб там прайсціся з понтам.
Калі “адкрылася акно”,
“Удала легла карта”,
Дык трэ схадзіць у казіно
Не тут, а ў Монтэ-Карла.
Міністр “на лапу” грошы браў
і зараз, і калісьці.
Ён мае гэтага дабра –
Нібы на дрэве лісця.
як распачнеш іх траціць тут,
інспектар падатковы

Даставіць можа шмат пакут,
Крый божа, – і аковы.
А за мяжою кашалёк
якраз і прыгадзіцца:
Набудзе ў Лондане дамок
ці нават вілу ў Ніцы.
і ў “пракажонага” суддзі
цяпер настрой прыўзняты.
Нацдэмаў многа пасадзіў
Калісьці ён за краты.
Але ж і сам – як у турме,
На выезд – забарона.
Быў у Маскве, у Кастраме,
А снілася Верона…
Адчуў суддзя душэўны ўздым:
Адкрылася Варшава,
і нат наведаць можна Рым,
які – радзіма права.
яшчэ ў кабеты ўсё адно
Зваліўся з сэрца камень.
яна нязменна і даўно
Кіруе ў выбаркаме.
Заўжды ад Бацькі пахвала,
Ды бэсціў Захад хіжы:
Жадала і не пабыла
У велічным Парыжы.
Кабета мроіла ўначы
Пра Эйфелеву вежу,
А ўдзень казала пра баршчы
і ўвогуле пра ежу…
У снах – Венецыя-міраж
(якое гэта шчасце!),
Кабета ж на турэцкі пляж
Адно магла папасці…
цяпер спатоліць інтарэс
Кабета несумненна:
Наведае Булонскі лес,
яе чакае Сена.
Ну, словам, кожны мае план,
Ды радуе найболей,
Што ў Дыснэйлэнд, а не ў ААН
Патрапіць хлопчык Коля.

ДАВЕДАЧНАЕ БЮРО СПАЖЫЎЦОЎ

Три года доказывал,  
что я есть и мой дом – тоже.  
Но все напрасно…

Пишет Вам ветеран труда, 
82-летний пенсионер, пережив-
ший войну, голод, нищету. Отец 
погиб на фронте, мать осталась с 
тремя детьми. Жили в землянке 
до 1948 года. Мама всю жизнь 
проработала в колхозе, где до 
войны трудился и отец. я тоже 
работал, чтобы помочь выжить 
семье. Конечно, стало легче, ког-
да колхоз построил нам дом. Мы 
с братьями ходили в школу, а 
потом – на производство. я свя-
зал свою судьбу с промышлен-
ностью. Прошел путь рабочего, 
мастера, технорука и начальника 
Бобруйского химлесоучастка…

Мать умерла в 1989 году. 
Имущество в деревне Короткие 
по завещанию осталось мне. я 
его оформил по всем правилам в 
нотариальной конторе, получил 
свидетельство о праве на наслед-
ство. Как и полагалось, копию 
представил в Черноборский сель-
совет Быховского района, где в 
Похозяйственной книге меня 
и зарегистрировали (лицевой 

счет №173). Спокойно приезжал 
летом, обрабатывал землю. А 
когда ушел на пенсию, вообще 
фактически поселился в деревне, 
проживаю здесь с женой почти 
весь год. Завел даже пчел, полез-
но для здоровья.

Но правду говорят: хоро-
шего – понемножку. Моей 
идиллии пришел конец. По 
соседству со мной купил дом 
Л.Л.Михайловский – тогда 
управляющий Могилевским тре-
стом «Белсантехмонтаж». Этот 
гражданин почему-то явочным 
порядком стал управлять и моим 
участком. Разбираюсь с этим до 
сих пор и концов не найду.

Новый сосед поставил свой 
гараж на расстоянии 65 санти-
метров от границы земельного 
участка – это 1,75 метра от стены 
моего жилого дома. Факт нару-
шения был установлен сотруд-
никами Быховской организации 
МЧС, они сделали заключение: 
«Перенести гараж». Но он-то 
стоит и по сей день! Архитектор 

района отреагировал так: мол, 
ну и что такого? Обращаюсь в 
разные, в том числе и высокие 
инстанции, отовсюду – состав-
ленный, видимо, на основе сведе-
ний из наших мест ответ: дескать, 
на территории Черноборского 
сельсовета нет домовладения, 
принадлежащего мне, просто 
не существует! Подписал этот 
абсурд землемер Быховского 
района С.Д.Журавский. Выходит: 
дом в реальности есть, я вроде 
тоже есть, документы есть. А в 
сельсовете – нет, не существуют. 
Вот это да! Три года доказывал, 
что я живой и дом на месте в 
соответствии с официальными 
документами! Но все напрасно.

Тем временем мой сосед не 
спал в шапку. Охваченный стро-
ительной лихорадкой, перенес 
межу на три метра за счет моего 
участка, соорудил на отхвачен-
ной земле баню, металлический 
и блочный сараи, туалет в этом 
ряду. Похоже, что «сарайная» 
страсть соседа просто неодолима: 
последнее архитектурное соору-
жение в этом роде поставил в 
30 сантиметрах от моего, закрыв 
полностью к нему проход. Все 
это громоздится на моем закон-
ном участке! Хоть зубами грызи.

Зарегистрировали Михай-
ловскому постройки в 2001 году, 
а земля выделена… лишь два 
года спустя, в 2003-м. Вы, навер-
ное, скажете: мол, автор что-то 
сочиняет, такого быть не может. 
Но ведь есть, вопреки всему. 
Дали ему в сельсовете справку 
(фальшивую), в Могилеве – тех-
паспорт, и никто тогда не про-

верил законность этих действий. 
Выходит, что законы у нас ловка-
чей не касаются.

…Между тем строительные 
объекты соседей на моем участке 
росли, как грибы после теплого 
дождя, однако  документы, кото-
рыми потрясает сосед, никак не 
соответствуют действительно-
сти. Множество разбирательств 
только выявляли очевидные 
нарушения с его стороны – одну 
фальсификацию, подтасовку за 
другой. Участники разных про-
верок, перепроверок и так далее 
это отлично видели, но… все 
оставалось по-прежнему. Прямое 
покрывательство падкого на 
чужое соседа по не известным 
мне причинам продолжается.

Правда, районный суд при-
знал мои жалобы обоснованными 
и решил дело в мою пользу. В про-
цессе судебного заседания пред-
ставители Гипрозема согласились, 
что Михайловскому незаконно 
выдавались документы и все его 
постройки находятся на так назы-
ваемой меже, самовольно прове-
денной  им по моему участку

Казалось бы, можно и вздох-
нуть с облегчением. Но не тут-то 
было – беспредел продолжается. 
Как было не ахнуть от удивле-
ния, когда меня пригласили в 
сельсовет по вопросу… «о раз-
решении земельного спора». 
Боже правый, да ведь судом спор 
уже был разрешен! его решение 
вправе отменить только выше-
стоящая судебная инстанция. А 
тут спешно собирается заседание 
сельсоветской комиссии (пред-
седатель исполкома сельсовета 

Кондратьев, специалист сельсове-
та Корнеева, главный специалист 
земельной службы Быховского 
райисполкома Исаченко, старо-
ста д.Чечевичи Владимиров). И 
эти люди, среди которых только 
один – Кондратьев – был чле-
ном сельсоветского исполкома, 
самочинно облекли себя властью 
полностью переиначить реше-
ние суда (!). Своим «решением» 
они постановляют: все построй-
ки Михайловского, как и уста-
новленную им межу, сохранить. 
Обращаюсь в Быховскую про-
куратуру, которая должна незы-
блемо стоять на страже закона, 
– и получаю сногсшибательный 
ответ: мол, решение сельсовет-
ской комиссии законно и обжа-
лованию не подлежит!

Возможно ли такое хотя 
бы вообразить в стране, где 
существуют четко расписан-
ные законы? Нет, невозможно. 
Сочувствующие советуют: пода-
вайте в суд. Да ведь он уже был и 
все решил!

…25 лет назад я вступил во 
владение наследством, а все еще, 
оказывается, ни на что не имею 
прав. Никто не проверил, сколь-
ко у гражданина Михайловского 
купчих, сколько дарственных и 
какова их законность. Ответы 
чиновников читать стыдно и 
страшно обидно. Галиматья 
какая-то: сельсоветская комис-
сия отменяет решение районно-
го суда, а с нарушителя закона, 
как с гуся вода. Михайловский 
издевательски посмеивается, гля-
дя на меня: «А вы мне ничего 
не сделаете». Похоже, что так. 

Представьте себе, им был пред-
ставлен новый госакт, в котором 
значилось, будто мой дом неза-
конно стоит во дворе господина 
Михайловского…

Часто доводится слышать, 
будто мы неустанно боремся с 
коррупцией. «Борцы» местного 
розлива посылают наверх на сей 
счет бодрые реляции. С кем же они 
борются? Иные потеряли совесть 
и честь, однако не потеряли при 
этом свои кресла и цепко держат-
ся за прихваченное чужое. Ради 
чего, спрашивается, мы с женой 
Анной Павловной, отличником 
народного образования, прожи-
ли честную трудовую жизнь, если 
теперь втоптаны в грязь местны-
ми рвачами? На старости лет не 
знаем покоя, притом бьемся не за 
какие-то «лишние» сотки, а за свое 
человеческое достоинство и спра-
ведливость. Их беззастенчиво и 
нахраписто попирают самоуправ-
щики, оставаясь почему-то  безна-
казанными, и это раззадоривает их 
аппетиты еще больше. 

Надеюсь, что крик моей 
души услышит кто-то на верхних 
этажах власти и поможет мне 
положить конец произволу, изде-
вательству и самоуправству гор-
лохватов, творящих свои непра-
ведные делишки!

С уважением –
Олег Титович АПОСТОЛОВ, 

пенсионер.
Быховский район.
P.S. За факты, изложенные 

здесь вкратце, полностью руча-
юсь. Все документальные под-
тверждения у меня на руках.

На пытанні чытачоў адказвае 
старшыня Пухавіцкай 

раённай арганізацыі ГА 
«Беларускае таварыства 

абароны правоў спажыўцоў» 
Васіль ВАЛАСЮК.

Ці можна вярнуць 
камп’ютарны 

дыск?
Ці можна абмяняць 

ці вярнуць камп’ютарны 
дыск з гульнямі, калі ён 
у рабочым стане, але 
з вялікімі сістэмнымі 
патрабаваннямі? Мой 
камп’ютар занадта 
слабы для яго. У магазіне 
не папярэдзілі і не 
пыталіся аб сістэмных 
магчымасцях майго 
камп’ютара.

Ігар ШЧУЧЫН, Гомель.
– У магазіне абавязаны 

замяніць дыск.

З хімчысткі 
паліто не вярнулі 

ў тэрмін
Ц і  п а вінны 

работнікі хімчысткі 
несці адказнасць, калі 
маё паліто, якое я 
здала на апрацоўку, не 
вярнулі ў тэрмін? Ці 
прадугледжана за гэта 
нейкая кампенсацыя 
спажыўцу?

Алена КАЗЕКА, Брэст.
– Так, кампенсацыя пра-

дугледжана. Хімчыстка нясе 
адказнасць за парушэнне тэрмінаў 
выканання дагаворных адносін.

Згубіла чэк  
за аплату 

мабільнай сувязі
Тыдзень таму 

аплаціла карыстанне 
мабільнай сувяззю на 
пошце ў спецыяльным 
тэрмінале. Грошы на 
рахунак не паступілі, 
чэк я не захавала. Ці 
можна спадзявацца 
на вырашэнне гэтай 
сітуацыі на маю 
карысць, калі ў мяне 
няма дакумента, які 
пацвярджае аплату?

Марына ЗЭКАВА, Мінск.
– Не, грошы без чэка вам не 

вернуць. Нават калі тэрмінал 
не выдае чэк пасля аплаты, 
звяртайцеся да касіраў на 
пошце. яны раздрукуюць вам 
дакумент, які пацвярджае аплату. 
Захоўвайце яго, пакуль грошы не 
прыйшлі на рахунак.

Пыласос аказаўся 
не той

Набыла новы пы- 
ласос, але прадавец 
у магазіне мяне 
няправільна праінфар-
мавала пра яго 
магутнасць. Дома 
пачытала тэхнічныя 
характарыстыкі і 
зараз хачу вярнуць новы 

пыласос (абмяняць на 
іншы ці вярнуць грошы). 
Ці можна гэта зрабіць?
Святлана АКУЛІНА, г.Ліда.
– Нельга. Адзнака ў талоне аб 

продажы бытавой тэхнікі не дае 
магчымасці спажыўцу вярнуць ці 
абмяняць тавар.

Вярнуць 
аўтамабільныя 

шыны
Ці можна вярнуць 

або замяніць у магазіне 
якасныя аўтамабільныя 
шыны?

Віталь, г.Слонім.
– Нельга. У такіх выпадках 

лепш сем разоў адмераць, перш 
чым адзін адрэзаць.

Не спадабаўся 
пухавік

Хацеў бы вярнуць 
назад пухавік, які не так 
даўно купіў на рынку. Чэк 
не далі.

Андрэй ЗАБЛОЦКІ, г.Чэрвень.
– Можна вярнуць тавар на 

працягу 14 дзён з дня пакупкі, 
але пры наяўнасці сведак факта 
заключэння дамовы куплі-
продажу.

Замяніць 
варачную панэль 

для пліты
Набылі варачную 

панэль для пліты 
добрай якасці, але яна 
не падышла па памерах. 
Можна абмяняць тавар 
на іншы з даплатай?

Сям’я Купцэвіч, Валожынскі 
раён.

– Нельга.

Калі аддадуць 
грошы за тавар  

з заводскім 
бракам?

На працягу якога 
часу вяртаюць грошы 
за тавар, калі ў ім 
знойдзены заводскі брак?
Сяргей БАРТКЕВІЧ, г.Орша.
– Згодна з арт. 20 Закона 

аб абароне правоў спажыўцоў, 
грошы ў такой сітуацыі павінны 
вярнуць на працягу 7 дзён.

Вярнуць тавар,  
які набыў  
у крэдыт

Ці можна вярнуць 
тавар неналежнай 
якасці, які набыў у 
крэдыт?

Мікола СТУПНІКАЎ, Віцебск.
– Маеце на гэта поўнае права.

Падрыхтаваў Алесь СІВЫ.

Повышать  
пенсионный возраст 

или создавать рабочие места?
Усиливающийся кризис вво-

дит власти в соблазн обобрать 
самых незащищенных. Поэтому 
и зазвучали из уст Лукашенко 
рассуждения о том, надо ли 
повышать пенсионный возраст. 
Включилась в обсуждение и 
ермошина с подачи журналистов, 
которые поинтересовались у нее, 
можно ли провести референдум 
и выяснить, готово ли населе-
ние поддержать увеличение пен-
сионного возраста. «Население 
никогда не поддержит эту идею. 
Зачем тратить деньги? Мы же не 
в Швейцарии живем», – ответила 
глава цИК. 

В общем, если решат поднять 
пенсионный возраст, «народец» и 
спрашивать не будут.

Но спасет ли это нашу эко-
номику, позволит ли эта крайне 
непопулярная мера преодолеть 
кризис? Обосновывая необходи-
мость повышения пенсионного 
возраста, эксперты всегда ссы-
лаются на соотношение людей 
трудоспособного и пенсионного 
возраста в стране, но никогда не 
говорят о том, какой процент тех 
и других работает, не учитыва-
ют уровень безработицы в целом 
и уровень безработицы среди 
молодежи в частности. Никогда 
не анализируется и реальное 
количество рабочих мест и дина-
мика его изменения. А все это 
очень важно.

Стоит напомнить, что в мире 
и у нас бушует кризис перепро-
изводства, а не дефицита. Был 
бы дефицит, тогда да: заставил 
людей работать больше – будет 
больше продукции, и дефицит 
ликвидируется. Но на самом деле 
все наоборот: склады забиты. 
Проблема в стагнации потребле-
ния, а не производства. А наша 
власть и евробюрократы требуют 
затянуть пояса и работать боль-
ше за меньшие деньги. В резуль-
тате потребление, к их ужасу и 
удивлению, только сокращается, 
а не растет, складские запасы уве-
личиваются. Но в ответ следует 
приказ еще сократить зарплаты 
и еще больше затянуть пояса, 
видимо, до полного прекращения 
потребления. 

Из этой же оперы и повы-
шение пенсионного возраста. По 
данным евростата, самый низ-
кий уровень безработицы среди 
стран евросоюза в июле 2015 
года зафиксирован в Германии 

– 4,7%. Также в тройку лиде-
ров вошли: Чехия и Мальта с 
уровнем безработицы в 5,1% и 
Великобритания с 5,6%. Самый 
высокий уровень безработицы 
в еС – в Греции (25%). Также 
высокие показатели безрабо-
тицы в таких государствах, как 
Испания (22,2%), Кипр (16,3%) 
и Хорватия (15,1%). В целом по 
еврозоне уровень безработицы в 
июле этого года составил 10,9%. 
При этом уровень безработицы 
среди молодежи гораздо выше. 
Так, в Греции он приближает-
ся к 50%, ненамного ниже и в 
Испании, к примеру. То есть мы 
имеем ситуацию, когда старики в 
основном работают, а молодежь 
не может найти работу. Между 
тем пожилые люди не очень 
активные потребители даже в 
Греции или Испании, не говоря 
уже про нас и Россию. И это мало 
зависит от того, работают они 
или не работают. Даже пожилой 
миллиардер – плохой потреби-
тель. Хорошие, активные потре-
бители – это люди молодые, но 
сейчас они в европе, особенно на 
юге, сидят на пособиях, посколь-
ку работы не имеют. То есть их 
искусственно сделали плохими 
потребителями. И социалисты 
что в евросоюзе, что в России, 
что у нас никак не могут осоз-
нать, что без потребителей рынок 
существовать не может. И если на 
рынок не будут выходить новые 

активные потребители, будет 
происходить стагнация. Она уже 
наблюдается в европе как раз 
после «успешного» повышения 
пенсионного возраста и перевода 
молодежи в разряд получателей 
пособия по безработице.

Таким образом, пенсионный 
возраст можно повышать, но 
только при растущей экономи-
ке и при дефиците кадров. При 
стагнирующей экономике, ког-
да безработица высока, а среди 
молодежи даже зашкаливает, 
повышение пенсионного возрас-
та сталкивает экономику из стаг-
нации в рецессию. Что в некото-
рых странах уже и произошло.

есть ли выход из столь слож-
ной ситуации? Оказывается, есть 
даже два выхода.

Отдельные «эксперты» уже 
почти открыто говорят, что толь-
ко новая мировая война может 
спасти мировую экономику. 
Людей трудоспособного возрас-
та, простите за такое выражение, 
перебьют, разрушат почти все до 
основания, вот и будет дефицит 
товаров и рабочих рук. 

Но есть мирный путь реше-
ния проблемы – сокращение 
рабочей недели и снижение пен-
сионного возраста. Эффект будет 
такой же, только без «кровавой 
бани».

Однако есть те, кто ужаса-
ется: если люди будут работать 
меньше и раньше выходить на 

пенсию, то это приведет всех к 
нищете! Отнюдь нет. 

Знаменитый экономист Джон 
Мейнерд Кейнс был уверен в том, 
что к 2030 году развитие эко-
номики достигнет таких высот, 
что нам нужно будет работать не 
больше 15 часов в неделю. 

Кстати, в Польше уже идут 
разговоры о снижении пенсион-
ного возраста. Шведские компа-
нии все чаще переходят на 6-часо-
вой рабочий день. Руководители 
предприятий, уже сокративших 
на 2 часа его продолжительность 
с сохранением прежнего уровня 
зарплаты, утверждают, что такой 
шаг позволил повысить произ-
водительность труда и сделал 
сотрудников счастливее. Уровень 
жизни не упал, и войны не надо.

При всем этом реформа пен-
сионной системы нам, конечно 
же, нужна. Но именно комплекс-
ная реформа, учитывающая все 
аспекты воздействия на эко-
номику. Просто же повыше-
ние пенсионного возраста ради 
экономии пенсионного фонда с 
ростом издержек в других сек-
торах – это совсем не реформа. 
Мало того, реформа пенсионной 
системы должна идти параллель-
но с реформой всей экономики, и 
эти процессы должны быть тесно 
увязаны между собой.

Юрий ПШЕННИК.
Минск.

ИЗ ПИСЬМА

Прежде чем поднимать 
вопрос о повышении 

пенсионного возраста…
Во многих средствах массовой 

информации муссируется вопрос 
о повышении пенсионного воз-
раста. Хочу высказать свою точку 
зрения и я, находящийся на заслу-
женном отдыхе уже третий год.

Считаю, что прежде, чем под-
нимать вопрос о повышении пен-
сионного возраста, нужно поин-
тересоваться, есть ли другие воз-
можности уменьшения нагрузки 
на соответствующий фонд.

Так, необходимо принять 
такой закон, который обязывал 
бы госслужащих, достигших пен-
сионного возраста, в обязатель-
ном порядке принимать следу-
ющее решение: или ты продол-
жаешь трудиться на своей долж-
ности без получения пенсии, но 
затем, оставив работу, будешь 
получать надбавку, или уходишь 
теперь в отставку и получаешь 
положенную пенсию государ-
ственного служащего, но нигде не 
работаешь. (Не уверен, что мно-
гие при достижении пенсионного 
возраста примут решение уйти 
в отставку, так-как у некоторых 
пенсия госслужащего и заработ-
ная плата почти на одинаковом 
уровне.) Тем самым мы сократим 
пенсионные расходы и освободим 
места госслужащих для молодых, 
перспективных граждан, ну а уж 
тем, кто полон сил и энергии тру-
диться дальше, дадим право про-
должать трудиться, но без полу-
чения пенсии.

И еще несколько предложе-
ний. В существующей системе 

пенсионного обеспечения пред-
усмотрено, что отдельным кате-
гориям трудящихся, согласно 
перечню профессий, определен 
срок выхода на пенсию, сокра-
щенный на пять лет. я понимаю, 
что не все меня поддержат, но, 
как мне кажется, данный пере-
чень профессий должен быть 
пересмотрен в связи с модерни-
зацией, изменением условий тру-
да и так далее. И потом – поче-
му пенсионный возраст для этих 
категорий понижен именно на 
пять лет, а может, в сегодняш-
нее непростое время достаточно 
и трех лет?

Хочу сказать о такой катего-
рии пенсионеров, как военнослу-
жащие, сотрудники правоохрани-
тельных органов, МЧС и другие, 
которые выходят на пенсию по 
выслуге лет. На мой взгляд, даже 
учитывая их непростую службу, 
в это трудное время стоит пере-
смотреть законодательство и 
поднять им на два-три года срок 
выхода на пенсию по выслуге лет. 
Посмотрите, сколько мужиков в 
40–45 лет уходят на пенсию по 
выслуге! И конечно, в таком воз-
расте не остаются без дела, а тру-
доустраиваются, но не на рабочие 
должности, а подыскивают себе 
еще при службе тепленькие места 
с хорошими зарплатами, получая 
полностью неплохие пенсии.

Василий Данилович ГУЛИЧ, 
пенсионер.

г.Мосты.

ЖЫЦЦЁ ЯК ЯНО ЁСЦЬ

Не знайсці  
памочніка па гаспадарцы

я жыву ў вёсцы пад Мінскам. 
Часта сустракаюся з адной і той 
жа праблемай: дзе знайсці пры-
стойнага чалавека, які дапамог 
бы па гаспадарцы. Калі едзеш па 
вуліцы, то вельмі часта заўважаеш, 
як крыва шыбуюць да бліжэйшай 
крамы “абарыгены”. я так назы-
ваю мясцовых алкаголікаў, у якіх 
з-за п’янак ногі заплятаюцца. і 
з іх, вядома, нічога не возьмеш, 
у памочнікі яны непрыгодныя. 
Могуць больш нашкодзіць, чым 
дапамагчы.

Скажаце: ну не ўсе ж у вёсцы 
алкаголікі! Так, але калі чалавек 
не злоўжывае “зялёным змеем” і 
калі не гультай, то ў яго і нар-
мальная работа ёсць. На месцы 
альбо ў горадзе, да якога рукой 
падаць. У такіх не хапае часу на 
падпрацоўку.

Думаеце, што тыя, хто тра-
пляе пад скарачэнне на заводах і 
фабрыках, спяшаюцца ўзяцца за 

чарнавую работу? Нічога падоб-
нага, многія з іх будуць месяцамі 
блукаць як беспрацоўныя, але не 
пойдуць дапамагаць табе па гаспа-
дарцы за 15–20 долараў у дзень. 
Давай ім у 3–4 разы болей, тады, 
магчыма, возьмуцца за рыдлёўку 
альбо граблі.

Не, жыццё яшчэ не прыціснула 
нашых людзей да сцяны. Возьмем 
тых жа п’янтосаў. якім чынам 
яны выжываюць? Хто іх корміць 
і поіць? Вось узяліся б улады за 
кожнага з такіх дэградантаў!

А як ставіцца да таго, што 
заробак малакваліфікаванага 
рабочага можа быць больш 
высокім, чым зарплата вопыт-
нага інжынера, настаўніка, ура-
ча? На мой погляд, такі перакос 
у многім звязаны з няправільнай 
палітыкай улад.

Генадзь КІСЯЛЁЎ.
Мінскі раён.

ВЕРНІСАЖ

Малітва душы
У Мінску адкрылася выстава вядомага славацкага мастака Марэка ОРМАНДЗІКА.

Выстава “Дзённік Просьбіта” 
вядомага славацкага мастака 
Марэка ОРМАНДЗіКА, якая 
адкрылася ў Нацыянальным 
цэнтры сучасных мастацтваў, 
– плён сяброўскіх адносін 
з Беларуссю яе куратара 
Петэра Мільчака: выкладчыка, 
перакладчыка і паэта. 

– Марэк Ормандзік, – лічыць 
Пэтэр Мільчак, – гэта адзін з 
самых выбітных і самабытных 
славацкіх творцаў сярэдняга 

пакалення. Асноўную частку яго 
беларускага праекта склалі творы 
з нізкі “Святыя за вёскай”, што 
дазволіла прадставіць Ормандзіка 
як аўтара маштабных жывапісных 
цыклаў, асобу надзвычай 
заглыбленую і экспрэсіўную. 

Нізка стваралася маста-
ком на працягу амаль трох 
гадоў. Час ад часу ў пэўным 
сэнсе “дзённікавым спосабам” 
ён вяртаўся да малявання асо-
бы, якую назваў Просьбітам. На 

творах паўтараецца профільная 
постаць укленчанага мужчыны 
са складзенымі, як пры малітве, 
рукамі.  Але ў выглядзе постацяў 
адлюстроўваюцца самыя роз-
ныя станы душы – ад пакоры, 
падатлівасці, адданасці ажно да 
рабскай падпарадкаванасці. Разам 
з тым у выявах прысутнічае 
шчырая просьба, заклік, жадан-
не... Мажліва, што мы і сапраўды 
сустракаемся са святымі. А 
мажліва, і не. Бо над галавой муж-

чыны калі і лунае німб, то німб 
падазроны, чорны… 

Марэк Ормандзік нарадзіўся 
ў 1968 годзе, жыве і працуе ў 
Браціславе. У 1993 годзе скончыў 
у Браціславе Акадэмію выяўленчых 
мастацтваў і дызайну. З’яўляецца 
ўдзельнікам шэрагу прэстыжных 
міжнародных праектаў на радзіме, 
а таксама ў Чэхіі, Германіі, 
Румыніі, Балгарыі, Польшчы, Расіі, 
Аўстрыі, Італіі, Францыі, Японіі 
і ЗША.

Выстава арганізавана ў 
супрацоўніцтве з Пасольствам 
Славацкай Рэспублікі ў 

Рэспубліцы Беларусь з дапамо-
гай галерэі “Артплац”.

Вікторыя ДРОЗД.
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НЕЗВЫЧАЙНАЯ ТЭМА

Записки 
побежденного

КРЫМІНАЛ

(Продолжение.  
Начало на 5-й стр.)

Хотя понимаю, что и у сверстни-
ков моих был разный опыт и разное 
восприятие времени. Поэтому лучше 
говорить от собственного имени… 
Но ведь и я был не одинок!

«Нам казалось, – писал 
Адамович, – 62-й, 63-й, 64-й год – 
страна идет ко все большему рас-
крепощению, что это необратимо, 
бесповоротно». А мне не казалось. 
К 1961 году я очень хорошо по соб-
ственному опыту знал о проблемах, 
связанных с 5-й графой. Да, в 1961 
году выпустили скромный сбор-
ник цветаевой, в 1962-м в «Новом 
мире» напечатали «Один день 
Ивана Денисовича» Солженицына. 
Но тут же начались «встречи тов. 
Н.С.Хрущева с интеллигенцией», 
погромные речи секретаря цК 
КПСС по идеологии Ильичева, трав-
ля Эренбурга за его воспоминания, 
нападки на журналы «Юность», 
«Новый мир» и их авторов. А в уни-
верситете я был свидетелем изгна-
ния нескольких студентов русского 
отделения за участие в «антисовет-
ской группе Хадеева». И самого меня 
выперли из БГУ с 4-го курса. Был 
повод – призывали парней 1946 года 
рождения, а их было мало, война 
закончилась, но мужиков-то верну-
лось не очень, да и не было еще мас-
совой демобилизации. Ну и подгреб-
ли нас, родившихся в начале войны. 
Тем более что военной кафедры на 
филфаке не было.

Но ведь могли и не забрить меня, 
двадцатитрехлетнего, после двух лет 
работы фрезеровщиком на электро-
техническом заводе, отучившегося в 
университете три года. Всего-то тре-
бовалась бумажка в военкомат, что 
я в течение четвертого курса сдам 
экзамены и зачеты и за пятый. И вот 
тогда, после окончания университе-
та, меня бы призвали только на год, 
а не на три. Но в деканате мне объ-
яснили, что с такими настроениями 
и разговорами, какие я имел и вел, 
армия для меня – это еще хорошо. 
Потому что в принципе таким субъ-
ектам не место в советском вузе. Так 
я понял, что в группе были стука-
чи. Но догадка эта пришла не сра-
зу. Одного я вычислил десятки лет 
спустя. На нашем отделении, куда 
при поступлении требовался обяза-
тельный двухлетний рабочий стаж, 
было только трое не служивших 
в армии. Остальные прошли свои 
три солдатских года, а два моряка 
– четыре. Меня в 1959 году, когда 
исполнилось восемнадцать, отбрако-
вали из-за порока сердца. Но вот в 
1964-м этот порок, согласно новому 
«Расписанию болезней и физических 
недостатков Министерства обороны 
СССР», уже не был препятствием 
для выполнения священного долга. 
Меня загребли. А двое других не слу-
живших сокурсников (и среди них 
стукач) остались спокойно доучи-
ваться, потому что их отмазала от 
армии влиятельная родня.

В 1930-е годы следователи уко-
ряли: «На государство и партию оби-
делись? Зря! Партия и государство у 
нас не ошибаются!»

Да не обижался я на это госу-
дарство! Ибо к тому времени уже 
просто знал, что этому государству 
моя жизнь до фонаря. Когда Ленину 
в 1901 году понадобилось исполь-
зовать факт отдачи в солдаты сту-
дентов, участвовавших в так назы-
ваемых беспорядках, он его раздул 
в своей публицистике на полную 
катушку. Но я-то в беспорядках не 
участвовал! Да, не участвовал, но 
элемент-то был неблагонадежный.

Нисколько не сомневаюсь, что 
именно ощущение своей отвержен-
ности, отторгнутости от советско-
го государства подтолкнуло меня к 
некоей попытке осмыслить истоки 
советского тоталитаризма и оправ-
дывавшей его идеологии. ей способ-
ствовали мои занятия в московской 
Ленинской библиотеке. Вместо того, 
чтобы глубже вникать в начальную 
историю советских военно-строи-
тельных частей, очерк которой мне, 
младшему сержанту, но все-таки 
студенту четвертого курса универ-
ситета, было поручено написать к 
их двадцатилетию, я неистово кон-
спектировал работы русских идеа-
листов, веховцев и прочих против-
ников марксизма. Не все подобного 
рода сочинения числились за спец-
храном. Можно было и в каталогах 
ОЧЗ (общего читального зала), куда 
пускали студентов и прочую демо-
кратическую публику, найти немало 
полузапретного и даже запретного. 
На приеме требований и выдаче книг 
работали опытные и проинструк-
тированные люди. Но я научился 
усыплять их бдительность. Шифры 
на читательском требовании, без-
условно, указывались правильные, а 
вот название я несколько изменял. 
Скажем, сборник «Проблемы иде-
ализма» обозначал как «Проблемы 
социологии».

В общем-то, я искал источник 
зла. И даже в качестве приложе-
ния к многочисленным обширным 
цитатам и собственным рассужде-
ниям вычертил на большом листе 
схему его зарождения и развития. 
Получалось, что фашизм и тотали-
таризм развиваются параллельно и 
на отдельных участках переплетают-
ся. Для обоих течений характерно 
пренебрежение к личности, подавле-
ние, растворение ее в коллективной 
эйфории.

То, к чему Ханна Арендт при-
шла в конце 1950-х – начале 1960-х 
годов (тоталитаризм – это сочетание 
репрессий и внутреннего самопри-
нуждения людей, когда торжествует 
«тирания логичности» тоталитар-
ной идеологии, при которой чело-
век отказывается от собственных 
мыслей, по сути, предает себя, свою 
внутреннюю свободу), неясно бро-
дило и утверждалось во мне при-
близительно чуть позже. Вот такие 
нехорошие мысли крутились в моей 
голове в результате чтения Бердяева, 
Шестова, Франка, Лосского, 
Гершензона, Сергия Булгакова…

* * *
Сегодня мне кажется, что дело 

не столько в тоталитаризме, который 
кто только не пинает, не в Сталине 
и его режиме, а в той моральной 
неполноценности общества, которая 
позволяет мириться со злом сегод-
няшним, если оно не похоже на вче-
рашнее. Отсюда понятно, почему 
Муссолини поначалу был социали-
стом-интернационалистом, Гитлер 
– национал-социалистом. И все это 
рождалось из национального пора-
жения. Итальянского и германского 
– в годы Первой мировой войны. 
Французский историк Франсуа 
Фурье считал, что коммунизм и 
фашизм имеют один исток – Первую 
мировую войну, последствиями 
которой стала ненависть к буржуа-
зии и демократии. Из ненависти и 
национального унижения рождают-
ся тоталитарные государства. Такова 
судьба старой России, сломанной в 
1917 году, и Веймарской республи-
ки, потерпевшей крах 15 лет спустя 
и преобразовавшейся в нацистское 
государство.

Здесь самое время задать-
ся вопросом о связи между тота-
литаризмом и нацизмом. На эту 
тему написана бездна трудов. Но я 
так и не разобрался, где кончает-
ся благотворность национализма 
как строителя нации и государства 
и начинается его зло, его пере-
рождение в нацизм. Можно десять 
раз перечитать кантовскую работу 
«К вечному миру», можно вслед за 
Карлом Поппером утверждать, что 
платоновское «Государство» – это 
духовное обоснование начал тотали-
таризма, можно попытаться понять 
Бертрана Рассела, находившего кор-
ни националистических концепций 
Муссолини и Гитлера у Байрона, 
Ницше и Шопенгауэра. Но сомне-
ния вас не оставят и даже возрастут. 
Современный британский ученый 
Э.Кедури считает, что «национальное 
самоопределение в международной 
жизни было принципом возмущения 
и беспорядка». Империи, по его мне-
нию, более долговечны (Османская 
и Римская империи). Но как быть 
с самоопределением личности, с ее 
мистическим ощущением своей при-
надлежности к нации, с ее жаждой 
национальной самоидентификации 
и национального бессмертия своего 
народа? С голосом крови наконец? 

Сознание национальных пасси-
онариев не терпит пустоты. И они 
вправе предъявить претензии к 
люди, не уважающим собственную 
историю и страну, свой язык, свою 
культуру. Кажется, Айтматов пустил 
это слово – «манкурты». есть бело-
русскость (беларушчына), есть укра-
инство. Почему не быть русскости, 
польскости? И как важно все это убе-
речь, или, точнее, отделить от попу-
листских лозунгов, от извращения 
истории, от демагогического исполь-
зования ее разными политическими 
силами.

Любопытно, между прочим, 
поставить и такой вопрос: а был ли, 
существовал ли советский национа-
лизм? Ну разве это не ясно? У него 
и название всем известное есть – 
имперскость. Она, безусловно, про-
тивостоит традиционному национа-
лизму. И в этом противостоянии на 
всем протяжении новой и новейшей 
истории очевидно разжигание стра-
стей третьими странами. Наполеон 
сеял рознь среди народов Австро-
Венгрии. Сегодня в Украине столкну-
лись три империи: США и евросоюз 
с Россией. Стоит только посмотреть 
ТВ и почитать газеты с разных сто-
рон, чтобы понять: национализм 
имперский и антиимперский – обо-
юдоострое оружие. Нужны компро-
миссы, без них никак. Тупик, войны, 
кровь.

Советский имперский национа-
лизм был великой заразой, укутан-

ной в социалистическую упаковку. И 
вот генералы и полковники царского 
Генштаба пошли в Красную Армию. 
А потом стали лагерной пылью. И 
как эти прекрасные социалистиче-
ские лозунги дурманили молодые 
мозги.

Но мы еще дойдем до Ганга, 
Но мы еще умрем в боях, 
Чтоб от Японии до Англии 
Сияла Родина моя.
Это было желанием не одного 

Павла Когана. Но вот всё искриви-
ли, изгадили, извратили проклятые 
сталинисты. А теперь восстановим 
справедливость.

Сколько людей поверило в бла-
готворность двадцатых съездов! Но 
очень скоро и Адамович с едино-
мышленниками убедился, что тре-
бования «социалистического реализ-
ма», «партийности» и «народности» 
никуда не делись. Пошли у Алеся 
Михайловича проблемы с фильма-
ми, книгами. Процесс Синявского–
Даниеля – это 1965 год, Адамович, 
доцент кафедры литератур народов 
СССР Московского университета, 
отказался подписать письмо, осуж-
дающее этих «злостных клеветни-
ков». И потерял работу.

Конечно, шестидесятничество – 
это не только вера в хорошие переме-
ны, но и линия поведения, а может, 
даже сопротивления. Впрочем, какое 
сопротивление? Конформизм был 
неизбежен, хотя никакого смертного 
греха в нем не было. Заведующий 
идеологическим отделом цК КПБ 
Иван Антонович говорил Алесю 
Адамовичу: «я же понимаю: вам так 
трудно вставить в свою критическую 
статью цитату из решений послед-
него пленума». Но в той или иной 
форме конформизм процветал. Куда 
было деваться без цитат из Ленина 
и Маркса в той же диссертации? 
Во всяком случае, во введении, где 
требовалось обосновать тему, они 
были обязательны. И когда Костя 
Поповский, сын известного популя-
ризатора науки и диссидента Марка 
Поповского, стремившегося обнаро-
довать правду о генетике Вавилове, 
предложил мне поучаствовать в 
диссидентском сборнике статьей о 
судьбе моего учителя в литератур-
ной критике Григория Соломоновича 
Березкина, я не без смущения, но 
отказался. А Костя помнил мой рас-
сказ, как Березкина в числе других 
сидевших в минской тюрьме энка-
ведисты выгнали за город на второй 
или третий день войны и там предло-
жили разделиться по статьям уголов-
ного кодекса: политические – налево, 
прочие преступники – направо. Что-
то подсказало Березкину, что нуж-
но шагнуть направо. И он выиграл 
жизнь: уголовников отпустили, а 
политических расстреляли. Дошел до 
Берлина в майорском звании, но в 
послевоенном Минске вычислили не 
дотянувшего срок тюремного сидель-
ца и снова посадили.

Вся-то польза для Кости была от 
меня – моя солдатская шинель, кото-
рую я оставил на московской квар-
тире своего друга Юры Гаврилова. 
Костя в ней эпатажно щеголял по 
столице.

* * *
Танки в Праге в 1968 году. Ловлю 

на трофейном «Телефункене», приве-
зенном моим тестем, артиллеристом, 
из Германии, вражеские голоса, но 
глушилки знают свое дело, доносятся 
обрывки сообщений. И в это же вре-
мя мою жизнь переезжает танк, име-
нуемый «БелСЭ». Это Белорусская 
Советская Энциклопедия, изда-
тельство при Академии наук БССР. 
Готовится к выходу первый том пер-
вого в истории Беларуси энциклопе-
дического справочника. Начальство 
трепещет, за подготовкой издания 
надзирает цК КПБ. Из страховки «на 
пробу» начальство решило сверстать 
треть первого тома – посмотреть, 
как она выглядит в реальности, эта 
ответственнейшая книга. И – о ужас! 
– тут же был обнаружен страшный 
провал. Самые бдительные проана-
лизировали авторские подписи под 
статьями и установили, что процент 
Гуревичей и Калманзонов недопусти-
мо высок. Получается, что Гуревичи 
написали для белорусов националь-
ную энциклопедию.

Иезуиты в главной редакции 
сообразили, кому лучше поручить 
эту деликатную операцию по заме-
не Гуревичей на более благозвучные 
фамилии. Согласно их замыслу, мне, 
как сотруднику научно-контрольной 
редакции, нужно было объяснить 
сотрудникам отраслевых редакций, 
что следует перезаказать другим 
авторам уже написанные статьи. Что 
же до Гуревичей, чьи статьи уже при-
няты и отредактированы, то они не 
должны беспокоиться, поскольку 
гонорар им будет выплачен полно-
стью. Когда я отверг эту ксенофоб-
скую инициативу, один из замести-
телей Петра Устиновича Бровки, тог-
дашнего главного редактора БелСЭ, 
сказал мне, что я неверно понимаю 

стоящие перед нами задачи. А что-
бы я лучше понял эти задачи, мне 
устроили сокращение штатов. Жена-
студентка, только что родился сын, и 
я без работы.

Нет, 60-е годы определенно не 
были моим знаменем.

* * *
Меж тем общественный темпера-

мент требовал выхода. Литературная 
критика – чем не выход? К черту 
идейность, партийность! Только 
следование высоким эстетическим 
принципам! Но какая же эстетика, 
когда вокруг серобумажный океан? 
Вот и ударим по нему! Но поначалу 
почему-то ударил по неплохой, хотя 
и с запоздалым привкусом Аксенова 
и Балтера, повести своего друга Бори 
Казанова «Прописан в Тихом океа-
не». А что, собственно, плохого было 
в таком привкусе? Но ведь хотелось, 
конечно, показать себя. Ну и показал 
– разнес в щепы первую и трудно 
проходившую издательские заторы 
книгу начинавшего талантливого 
писателя. Потом были другие кри-
тические брани, в смысле бои. Но 
как-то узнал от Адамовича: когда он 
резко высказался о романе одного 
весьма посредственного прозаика, 
тот при встрече сказал ему: «Ну да, 
я бездарный. А тебе-то что? Твои что 
ли деньги пошли на издание моей 
книги, на гонорар?» Эта встреча не 
то чтобы остудила критический пыл 
Адамовича. Но цели для расходова-
ния своей энергии он стал выбирать 
более существенные. И неслучайно 
после защиты докторской перебрал-
ся в Москву.

Литературное дело, в том числе 
критика, существовало в Москве в 
разных нишах, а в белорусском лите-
ратурном болоте неуживчивого кри-
тика сожрут непременно. Провинция 
устроена по-домашнему, тут разных 
ниш не было. Но и в Москве, и в про-
винции литературная критика была 
по-своему ограниченным полем, 
хотя, скажем, Лакшину удавалось в 
«Новом мире» выходить за его рам-
ки. Гораздо больше возможностей 
для такого выхода давали обращения 
к истории. Как собственно истори-
ческие экскурсы, так и литературо-
ведческие. Литературные критики 
1960-1970-х годов, случалось, очень 
плотно уходили в литературоведе-
ние, а если точнее – в темы, преиму-
щественно связанные с XIX веком. 
Тут было больше простора не только 
эстетического, но и философского, 
человеческого наконец. Тут больше 
позволялось в обрисовке личностей 
и ситуаций. Мир представал инте-
реснее, разнообразнее, нежели в 
романах о советской социалистиче-
ской действительности. Отсюда мода 
на историческое писание и чтение. 
Масса людей вдруг стала «народны-
ми пушкинистами», а уж декабристы 
вообще превратились в ближайших 
героических друзей советских граж-
дан. У меня двумя изданиями вышла 
книга художественно-документаль-
ных повестей «К мечам рванулись 
наши руки» – о связях декабристско-
го движения с Беларусью. Нынче гер-
ценовский миф о героях и мучениках 
14 декабря, принесших себя в жерт-
ву ради народа, подлежит разобла-
чению как несостоятельный. Ореол 
рыцарей без страха и упрека снят, 
были, дескать, в их поведении наряду 
с благородством и отвагой и обман, 
и малодушие. Были, конечно, были. 
Одни протоколы допросов на след-
ствии чего стоят в этом плане! Но 
ведь герценовские «богатыри, кован-
ные из чистой стали», – это толь-
ко красивая метафорика, а в общем 
декабристы были, как и все люди, – с 
недостатками, грехами и слабостями.

Во втором издании книги «К 
мечам рванулись наши руки» (1985 
г.) суровая заведующая редакцией 
издательства «Юнацтва» Валентина 
Ковтун потребовала от меня вычер-
кнуть из текста документы, свиде-
тельствующие о том, что состояв-
ший в Южном обществе декабри-
стов командир Полтавского пехот-
ного полка полковник Тизенгаузен 
во время следствия обратился с 

просьбой взыскать денежные дол-
ги с Сергея Муравьева-Апостола и 
Михаила Бестужева-Рюмина, двоих 
из пяти повешенных на кронверке 
Петропавловской крепости. И беспо-
лезны были мои ссылки на то, что в 
первом издании книги, вышедшем в 
издательстве «Мастацкая лiтаратура» 
(1978 г.), эти документы спокой-
но прошли. Но тогда заведующей 
редакцией была другая писательни-
ца, умная и интеллигентная Алена 
Семеновна Василевич. Прецедент, 
однако, не убедил редакторшу из 
«Юнацтва», посчитавшую эти сведе-
ния клеветой на «первенцев свобо-
ды». Ну как это такие возвышенные 
борцы с самодержавием могут про-
сить власти содействовать возвра-
щению долгов от своих же аресто-
ванных товарищей! А у полковника 
Тизенгаузена, между прочим, была 
семья, и жена с детьми после его 
ареста осталась без средств, о чем 
он и указывал в своем прошении. 
Но ничто не могло убедить бдитель-
ную редакторшу, видевшую только 
попытку явного подрыва авторитета 
самых первых в шеренге «пламенных 
революционеров»!

И я уступил, считайте, смало-
душничал, поскольку очень хотел 
видеть книгу переизданной. 90 тысяч 
тираж – даже в те времена это было 
очень прилично. И, естественно, ска-
зывалось на гонораре.

Вообще, вульгаризм по отноше-
нию к истории может иметь разные 
оттенки. Вот известный наш белорус-
ский исторический писатель утверж-
дает, что декабристы «не наши герои», 
что руководитель Южного общества 
Пестель предлагал считать все наро-
ды, входившие в Российскую импе-
рию, «русскими». Но стоит открыть 
«Русскую правду» Пестеля, чтобы 
убедиться в том, что это не так. Ибо 
в программном документе Южного 
общества говорится, что «по правилу 
народности должна Россия даровать 
Польше независимое существование». 
Вместе с независимостью Польши 
предполагалась отдача ей части укра-
инских, белорусских и литовских 
земель, что по сути означало пусть и 
неполное, но возвращение к границам 
Великого Княжества Литовского. Эти 
границы южные декабристы согла-
совали с польским Патриотическим 
обществом.

Смешны и нелепы претензии 
сегодняшних патриотов, требую-
щих от людей, живших в начале XIX 
века, четких представлений о нациях 
и народах, которые к тому време-
ни еще не только не сформирова-
ла историческая наука, но и сами 
народы и нации, включая и русскую, 
были еще на долгом пути становле-
ния. И сегодня этот процесс ни для 
белорусов, ни для украинцев, ни для 
русских еще не закончен. Но патрио-
там мало того, что почти двести лет 
назад были люди, жаждавшие сво-
боды. Им подавай сразу суверените-
ты на уровне современного между-
народного права, которое, кстати, и 
сегодня неуверенно топчется между 
правом наций на самоопределение 
и защитой целостности государства.

Замечательный французский уче-
ный Марк Блок писал, что «мы всегда 
понимаем недостаточно. Всякий, кто 
отличается от нас – иностранец, 
политический противник, – почти 
неизбежно слывет дурным человеком. 
Нам надо лучше понимать душу чело-
века». Блок призывал отказаться от 
использования истории как «караю-
щего архангела», потому что видел 
в ней прежде всего «обширный и 
разнообразный опыт человечества, 
встречу людей в веках».

Не похоже, однако, что эти 
призывы Марка Блока услышаны. 
Бывшие преподаватели истории 
КПСС теперь борзенько пишут о 
революционных «бесах», нарушив-
ших присягу государю-императору. 
С православно-монархических пози-
ций формируются оценки совсем 
недавно возвеличивавшейся за свой 
критицизм русской литературы: 
мол, Щедрин, Гоголь, Успенский, 
Чехов, Бунин и прочие клеветали на 
Россию. Была она вовсе не темной, 

нищей, забитой, голодной, а счастли-
вой и румяной.

Что же до декабристской «мета-
форы мятежа», то она неожиданно 
пригодилась в связи с событиями в 
Минске в ночь на 20 декабря 2010 
года. В центре города вроде тоже 
чего-то неясного требовали наши 
«декабристы». Чего-то ждали, стояли 
на площади перед Домом правитель-
ства. Дело, слава Богу, не кончилось 
залпами картечи, но и народу было 
арестовано порядочно. А за руко-
водителей тайных обществ сошли 
несколько кандидатов в президенты.

* * *
Но вернемся в 1960–1970-

е. Народ скупал историческое 
чтиво, ломился на выступления 
Натана Эйдельмана и Ираклия 
Андроникова, зачитывался книжка-
ми серии «Пламенные революцио-
неры», в которых отдельные авто-
ры пытались провести крамольные 
мысли. Сегодня историческая проза 
на просторах бывшего СССР тоже 
цветет. Идут поиски национальной 
идентичности и, разумеется, славы. 
В Беларуси только ленивый проза-
ик не написал своего исторического 
романа. Князья, магнаты пришли на 
смену сталеварам и инженерам. Про 
Радзивиллов уже целая библиоте-
ка написана. Нынче историческим 
сочинителям раздолье! Одна беда: 
книги эти, как, впрочем, и иные 
сочинения, мало кто покупает.

С середины 1960-х, начавший 
печататься как журналист в 1959 
году, я тоже пошел этим путем – 
литературная критика, литературо-
ведение. Сполна изведал трудную 
сладость архивно-библиографиче-
ского поиска. И как был горд, когда 
установил имя первой нашей фоль-
клористки елизаветы Павловской, 
выпустившей в 1853 году сборник 
«Народные белорусские песни» под 
криптонимом е.П. Вышли книги о 
Фонвизине, Чехове, Толстом, дека-
бристах. Очерки о связях русских 
писателей с Беларусью составили 
книгу «Народ издревле нам родной» 
(первое издание в 1984 году, второе, 
дополненное – в 2003-м).

Но главнейшим посвящени-
ем моих трудов и дней более полу-
века был Влас Дорошевич, лучшее, 
что было в русской дореволюцион-
ной журналистике. Кстати, плот-
ное вхождение в его биографию и 
творчество сильнейшим образом 
повлияло на мои взгляды по части 
общественного мироустройства. 
Гурман, женолюб, страстный театрал 
и неутомимый путешественник, Влас 
Михайлович был горячим поклон-
ником и последователем Щедрина 
(называл его «величайшим учите-
лем русского журналиста»), прези-
рал царскую бюрократию. Но ког-
да в 1905 году покатил по России 
революционный майдан и он увидел 
яростно-слепую силу разрушения, 
градус его критичности начал сни-
жаться. Нет, он не перешел, подобно 
Тихомирову, на монархические рель-
сы, тем более что и до того не бил в 
революционный набат. Но стоял за 
эволюцию с очевидными реформами 
политико-экономического свойства: 
«Ни крена налево, ни крена направо, 
ни резких поворотов». Россия слиш-
ком громадный корабль. 

Юра Гаврилов писал мне 
после выхода моей монографии о 
Дорошевиче: «У Дорошевича не было 
мировоззрения. Но и у Чехова его не 
было. Здравый смысл – самая лучшая 
альтернатива любой идеологии с ее 
умозрительным схематизмом. Влас 
Михайлович был самым блестящим 
журналистом своего времени. Им 
стоило заниматься столь дотошно 
и обстоятельно, как ты это умеешь».

* * *
Историко-литературные занятия 

не примиряли с советской системой, 
но, несомненно, помогали углублен-
ному ее познанию. Вместе с непри-
ятием советской власти и отгоражи-
ванием от нее архивами и библи-
отеками, XVIII и XIX столетиями, 
Серебряным веком русской литера-
туры происходила сложная реали-

зация личности, безусловно, отвер-
гавшей партийно-идеологические 
догмы, но одновременно продолжав-
шей содержать в себе… что? Некую 
советскость? Какую? Александр 
Вениаминович Храбровицкий, 
известный исследователь жизни и 
творчества Короленко, неутомимый 
собиратель свидетельств о жизни 
русского литературного зарубежья 
(за что и поплатился, когда спря-
тал полученные им письма от эми-
грантов в папках архива Короленко, 
который он описывал в отделе 
рукописей Ленинской библиотеки в 
Москве), узнав, что я отдаю предпо-
чтение «буржуазному журналисту» 
Дорошевичу перед гарантировавши-
ми получение кандидатской степени 
Чернышевским и Добролюбовым, 
пробормотал: «Новая генерация». Но 
был ли я «новой генерацией»? Да, 
я был на свой лад неоднозначный 
советский человек, вполне соглашал-
ся с властью советов (ведь по сути 
те же западные выборные мэрии). А 
что плохого в этом коллегиальном, 
коллективном правлении? Плохой 
была подначаленность советов пар-
тийным органам.

В этой советской неоднознач-
ности, конечно же, сказались опыт 
многих поездок по стране, широта 
впечатлений и знакомств. Начавшись 
еще в студенческие времена, они 
содействовали формированию сво-
еобразного мироощущения, суть 
которого состояла в том, что власть, 
все эти райкомы, обкомы, плену-
мы, постановления цК, майские и 
ноябрьские демонстрации – это одна 
сфера, а сама страна, ее города и села, 
заводы, корабли и самолеты, наконец 
люди, населявшие ее от Камчатки 
до Карпат, – другая. Райкомы, обко-
мы и прочее начальство – это были 
«они», местоимение, под вполне 
определенным углом вписанное 
в лексику граждан СССР. Когда в 
семьях, в дружеском кругу говори-
ли «они», все понимали, о ком идет 
речь. Были «мы» и были «они». Мы 
жили в разных мирах, существен-
ной разделительной чертой между 
которыми был уровень материаль-
ного благополучия, карьерных воз-
можностей и прочих благ. Но лич-
но для меня еще был важен момент 
эстетического отталкивания, то, что 
Синявский на суде назвал «стили-
стическими разногласиями с совет-
ской властью». Демонстрационное 
половодье красного цвета и портре-
тов прилизанных и давно осточер-
тевших, вечных членов Политбюро 
вызывало брезгливость. Каждый раз 
колонна, в которой ты шел школьни-
ком или студентом, метров за три-
ста до трибуны с людьми в шляпах 
почему-то останавливалась на пару 
минут, а потом давалась команда: 
«Бегом!», и эти оставшиеся метры до 
вступления на площадь мы бежали, 
волоча транспаранты и портреты. 
Этот предтрибунный бег я про себя 
окрестил «верноподданническим», и 
он был поэтому для меня особенно 
отвратителен. Определенная народ-
ная месть виделась в том, как тут же, 
после площади, избавлялись от этих 
транспарантов и портретов – броса-
ли их где ни попадя, хотя положено 
было куда-то доставлять, грузить на 
где-то поджидавшие машины. Но 
народ торопился к праздничным 
столам, где ждали выпивка и закуска. 
Даты были лишь поводом посидеть, 
выпить-поесть, попеть.

Весь этот негатив в немалой сте-
пени перекрывался важным обстоя-
тельством: осознанием громадности 
и уникальности страны, которая 
была моей Родиной, не государства, 
а именно страны, понятия прежде 
всего географического и человече-
ского. Недавно я прочитал в блоге 
одного молодого белорусского наци-
онал-патриота (не вкладываю в это 
обозначение ничего критического 
или иронического), что он никогда 
не был в России. Хотя регулярно 
пишет на российские темы. А чего 
удивляться? Человеку чуть за трид-
цать. Вся сознательная жизнь при 
Лукашенко. Гранты с Запада и поезд-
ки только в западном направлении. 
Ну и служба на американской радио-
станции, естественно, определяет 
настроения и круг мыслей.

У нас поколенчески разный не 
только географический и человече-
ский опыт. Мои путешествия студен-
ческих лет – это в основном Украина, 
Крым, Кавказ. А вот служба в военно-
строительных частях Министерства 
среднего машиностроения (1964–
1967 годы), строивших разные объ-
екты ядерной энергетики, совпавшая 
с работой над уже упоминавшим-
ся очерком их истории, позволи-

ла увидеть Западную и Восточную 
Сибирь, Урал, Среднюю Азию, 
центральную Россию… я бывал в 
местах, где рядом с техническими 
приметами цивилизации вполне 
уживался шестнадцатый век. В моих 
маршрутах субтропики и пустыни 
сменялись жестокими морозами и 
северным сиянием. Позже я дважды 
побывал на Сахалине. Огромность 
страны захватывала дух. Знакомый 
поляк сказал мне: «Зачем вам ездить 
заграницу, когда можно поехать в 
Ленкорань или на Камчатку? Нам бы 
в Польше иметь такие невероятные 
регионы!»

Огромность и разнообразие 
красоты страны, доброта обычных 
людей на берегах Днестра и в тайге 
под Красноярском по-своему пере-
крывали ужасы ее истории, партий-
ный диктат, идеологическое засилье. 
Широчайше развившийся в те годы 
самодеятельный и организованный 
государством туризм (байдарки, 
горы, песни у костра) компенсировал 
невыезд за границу. Ну разве важны 
какие-то пленумы и постановления 
цК, когда бьют камчатские гейзеры, 
ошеломляет блеск северного сияния, 
завораживают карпатские тремби-
ты и только крепкий чай в таджик-
ском городке Ура-Тюбе спасает от 
40-градусной жары в чайхане, где ты 
сидишь среди никуда не спешащих 
людей в плотных халатах и засален-
ных тюбетейках. И никаких мыслей 
об имперских завоеваниях. Для тех 
же восточных народов советская 
власть – это был такой способ орга-
низации жизни, вполне отвечавший 
феодально-племенным традициям. 
Первый секретарь райкома партии 
– то же, что хан. И естественно, что 
родня его при хороших должностях. 
Все было привычно-повязано.

В 1964 году, будучи на практи-
ке в астраханской областной газе-
те «Волга», я приехал по заданию 
редакции в казахстанский городок 
Гурьев, где проводилось какое-то 
сельскохозяйственное мероприятие. 
Нужно было представиться перво-
му секретарю райкома партии. Войдя 
в его кабинет, я увидел за столом 
низенького толстого азиата в непо-
нятного цвета рубашке и сползшем 
к животу и напоминавшем верев-
ку галстуке. Между тумбами сто-
ла на полу стоял тазик, в который 
были опущены очень грязные ноги. 
Секретарь тер одну ногу о другую, 
стоявшая рядом пожилая казашка, 
видимо, его помощница, подливала 
в тазик теплую воду из кувшина. Во 
время нашей беседы церемония с 
тазиком и ногами не прекращалась. 
я был любезно приглашен на вечер-
ний бешбармак из сайгака. Во время 
пиршества местный комсомольский 
работник сказал мне, что при жела-
нии я могу вполне рассчитывать на 
благосклонность одной молоденькой 
«айши». Рядом стояла новая «Волга», 
что не отменяло ощущения близости 
XVI или XVII века.

Но это была моя страна, и я при-
нимал ее такой, как принимали ее, 
кстати, и кумиры 60-х евтушенко и 
Вознесенский. И, безусловно, Белла 
Ахмадулина и Давид Самойлов. И, 
конечно, Аксенов. Но одновременно 
я знал (как, кстати, и они), как мож-
но взаимодействовать с Системой. 
Поздней ночью не дают места в 
гостинице мне и двум моим мин-
ским друзьям, приехавшим на зим-
них каникулах в Ленинград, – зво-
ни дежурному по горкому партии 
и говори, что вот трое белорусских 
студентов приехали, чтобы ознако-
миться с достопримечательностями 
«колыбели революции». Дежурный 
по горкому просит передать труб-
ку администраторше, и через пять 
минут мы уже в номере питерской 
гостиницы в самом центре города. 
Такие же фокусы я проделывал в 
Одессе, Таллине и Кишиневе – отка-
за не было.

В более сложные и драматиче-
ские игры мне пришлось играть с 
Системой в зонном «атомном горо-
де» под Красноярском. Там в 1965 
году по наводке стукача в шахте гор-
нохимического комбината, где изго-
товлялся оружейный плутоний, были 
обнаружены «антисоветские сочине-
ния» моих друзей Юры Гаврилова 
и Жени Фридмана (мы вместе слу-
жили в военно-строительных частях 
Средмаша СССР) вкупе с моими 
собственными размышлениями о 
все той же природе тоталитарного 
зла (об этом документальная повесть 
«Красноярск-26», публиковавшаяся 
сначала в «БДГ», а затем вошедшая 
в мою книгу «Прощание со славян-
кой», Санкт-Петербург, 2010).

(Продолжение следует.)

С Юрой 
Гавриловым. 
Москва.  
1968 год.

2. На даче  
у Ивана 

Мележа.  
1972 год.

Першае, што прапанаваў мне 
зрабіць заснавальнік “Смартума”, 
– узяць у рукі калькулятар: 

– А зараз паспрабуйце за 
адну хвіліну восем разоў памно-
жыць дзве выпадковыя двухзнач-
ныя лічбы. Атрымалася?

Прызнаюся шчыра: я не 
паспеў.

– А вось зараз глядзіце… – і 
Уладзімір Федзяй паказвае мне 
відэа аднаго з апошніх урокаў. 
У кадры хлопчык гадоў васьмі-
дзевяці. Перад ім на дошцы 
восем пар тых самых двухзнач-
ных лічбаў, якія трэба памно-
жыць паміж сабой. і, зразумела, 
ніякага калькулятара. “Макс, у 
цябе хвіліна на выкананне гэтага 
задання. Час пайшоў”, – гаворыць 
выкладчыца. Юны арыфметык 
справіўся з пастаўленай задачай 
за… 55 секунд!

– Ну як такое магчыма? Гэта 
ж нешта нерэальнае! – вырыва-
ецца ў мяне. Але мой суразмоўца 
толькі пасміхаецца і дадае: 

– Па той методыцы, па якой 
займаюцца нашы дзеці, магчыма 
яшчэ і не такое! Любы наш наву-
чэнец можа рабіць арыфметыч-
ныя практыкаванні і адначасова 
іграць на музычным інструменце 
ці расказваць верш на памяць.

– Што ж гэта за методыка 
такая ўнікальная?

– Скажу адразу: я не матэ-
матык, – прызнаецца Уладзімір 
Федзяй. – Пагадзіцеся, для 
таго, каб, напрыклад, вывучыць 
замежную мову, не абавязкова 
заканчваць спецыялізаваную 
ВНУ, дастаткова захацець гэтага 
самому. Так і са мной: з гэтай 
методыкай – методыкай менталь-

най арыфметыкі – я ўпершыню 
пазнаёміўся некалькі гадоў таму. 
Справа была ў Турцыі. Тады я, як 
і вы сёння, быў вельмі ўражаны 
тым, што дзеці могуць так хутка 
рабіць вылічэнні. Стаў цікавіцца, 
што ж гэта за метад такі і як ён 
уплывае на дзяцей. Па шчырасці, 
я купіў гэту методыку ў туркаў, 
стаў спрабаваць яе на дзецях 
сваіх знаёмых. Многім спадаба-
лася. Але ў тым выглядзе мето-
дыка аказалася не зусім даска-
налай. Стаў шукаць магчымасць 
удасканаліць яе. як вы, напэўна, 
ужо здагадаліся, методыка 
базіруецца на арыфметыцы, пра 
гэта я раскажу крыху пазней.

Дык вось, калі я захацеў 
удасканаліць методыку, пера-
да мной паўстала некалькі 
пытанняў. Напрыклад, такое: 
як патлумачыць пяцігадоваму 
дзіцяці розніцу паміж 
адназначнымі і двухзначнымі 
лічбамі? ці як хутка растлума-
чыць яму склад лічбы дзесяць? 
Дарэчы, у агульнаадукацыйных 
школах на гэта ледзьве не чвэрць 
трацяць, у нас жа дзеці разуме-
юць ужо праз два тыдні.

– І як вам гэта ўдаецца?
– я даведаўся, што ў ЗША 

ментальнай арыфметыкай займа-
юцца з чатырохгадовымі дзецьмі, 
– нешта ўзяў там. Але і само-
му прыйшлося папрацаваць: я 
распрацаваў спецыяльнае даміно, 
у якое на занятках гуляюць нашы 
маленькія навучэнцы. Урок у 
форме гульні дзецям вельмі 
падабаецца. і праз некалькі 
заняткаў склад лічбы дзесяць у 
розных варыяцыях ў іх ад зубоў 
адскоквае... Карацей, атрымала-

ся так, што я сабраў лепшае з 
існуючых методык, дадаў улас-
ныя распрацоўкі.

– А як удалося дамагчыся 
таго, каб маленькія дзеці рабілі 
арыфметычныя практыкаванні з 
хуткасцю дзве задачы ў секунду?

– Бачыце вось гэтыя 
лічыльнікі? (Уладзімір Федзяй 
паказвае лічыльнікі, аддале-
на падобныя на тыя, якімі 
карысталіся касіршы ў савецкіх 
крамах. – Аўт.). Па-японску 
гэты прадмет называецца “сара-
бан”. З такімі працавалі яшчэ 
ў Старажытным Рыме – дзве 
тысячы гадоў таму. На гэтых 
лічыльніках усё проста: рамка, 
планка і костачкі. Апошнія пад-
зелены на верхні і ніжні рады: 
верхні – “нябесны”, ніжні – “зям-
ны”. На гэтых лічыльніках кож-
ную лічбу можна адкласці толькі 
адным правільным спосабам, 
ніяк іначай.

У чым сакрэт метада? Вы 
ведаеце, што нетрэніраваны 
чалавечы мозг можа запомніць 
максімум сем убачаных 
прадметаў? А вось наша задача 
“абудзіць” увесь дзіцячы мозг. 
Таму абавязковай умовай працы 
з гэтымі лічыльнікамі з’яўляецца 
тое, што на іх неабходна пра-
цаваць дзвюма рукамі аднача-
сова, каб у работу уключалася і 
левае, і правае паўшар’е мозга. 
Здагадваецеся, што адбываецца 
далей?

– Прызнацца шчыра, не...
– А я вам раскажу. Калі 

задзейнічаны абедзве паловы 
дзіцячага мозга, то дзіця можа 
ўяўляць рэчаіснаць, так бы 
мовіць, у шматплоскасным фар-

маце. як зараз модна гаварыць 
– у фармаце 3D.

Прасцей кажучы, навучэнец 
трымае ў галаве “карцінку” гэтых 
лічыльнікаў і можа спакойна 
рабіць любыя арыфметычныя 
практыкаванні вельмі і вельмі 
хутка. Нашы дзеці свабодна 
робяць неабходныя аперацыі з 
пяцізначнымі лічбамі.

– Вы рыхтуеце будучых 
Лабачэўскіх?

– Не, вы ж зразумейце, гэта 
методыка да матэматыкі амаль 
ніякага дачынення не мае. Мы 
дабіваемся таго, каб у дзяцей у 
роўнай ступені працавалі дзве 
паловы галаўнога мозга аднача-
сова. Вось і ўвесь сакрэт. Гэта 
дапамагае дзецям спраўляцца з 
хатнім заданнем хутчэй за адна-
годак, быць больш уважлівымі, 
арганізаванымі. Увогуле методы-
ка распаўсюджваецца на ўсе сфе-
ры далейшага жыцця дзіцёнка: 
ад вывучэння замежных моў да 
прыняцця правільнага і хуткага 
рашэння ў небяспечнай сітуацыі, 
напрыклад, на дарозе. я думаю: 
кім бы ні захацеў стаць у жыцці 
наш выхаванец – гэтая методы-
ка яму дапаможа. Мы проста 
развіваем іншы спосаб мыслення 
ў дзяцей, абуджаем дзіцячы мозг.

– Уладзімір, пагадзіцеся, 
не ва ўсіх дзяцей аднолькавыя 
здольнасці…

– Першы ўрок у нашым цэн-
тры заўжды “выпрабавальны”. 
Мы падзяляем дзяцей, напры-
клад тых жа чатырохгодак, на 
падгруппы ў залежнасці ад 
магчмасцяў маторыкі кожнага 
навучэнца.

Таму дазвольце з вамі не 

пагадзіцца: мы здольныя зрабіць 
вундэркіндам, як вы выказаліся, 
любога дзіцёнка школьнага 
ўзросту. У нас займаюцца дзеці 
ад 4 да 16 гадоў. З дарослымі пра-
цаваць складаней, з гадамі сувязь 
паміж паўшар’ямі галаўнога моз-
га ў дарослага чалавека незварот-
на губляецца. Уключыць дзве яго 
паловы адначасова ў дарослага 
чалавека амаль немагчыма.

Ведаеце, гэтая методыка, як 
адладжаны механізм. Гэта як 
навучыцца плаваць ці катацца 
на ровары. Трэба сесці і паехаць 
ці паплыць. і трохі ўдасканаліць 
навыкі. Для таго, каб методыка 
была засвоена дзіцёнкам, трэба 
празаймацца два гады.

– Не кожны вытрымае...
– А мы асабліва і не нагру-

жаем. Вось тут у класе, вельмі 
падобным на школьны, мы 
сустракаемся з дзецьмі два разы 
на тыдзень. Астатняе яны робяць 
дома пад наглядам сваіх бацькоў. 
Для выканання хатняга задання 
неабходна патраціць 10–15 хвілін 

у дзень. Пры гэтым увесь мета-
дычны матэрыял мы даём.

Акрамя таго, я распрацаваў 
спецыяльную камп’ютарную пра-
граму, з якой дзеці займаюцца 
самастойна.

– Ці звярталіся вы ў 
Міністэрства адукацыі? 
Здаецца, гэта тое, што трэба 
ўводзіць у школах у абавязко-
вым парадку...

– Пакуль не, але збіраюся. 
Дарэчы, у школах японіі і Кітая 
ментальная арыфметыка – аба-
вязковы прадмет для вывучан-
ня. Таксама гэты метад дапа-
магае тым, хто пакутуе на хва-
робу Паркінсона, прынамсі ў 
інтэрнатах для састарэлых у ЗША 
гэтай методыкай таксама актыўна 
карыстаюцца. Што да з’яўлення 
падобнага прадмета ў беларускіх 
школах, наўрад ці ў бліжэйшы 
час гэта будзе рэалізавана. Бо 
для заняткаў неабходны групы 
па 8–10 чалавек, а куды ж нам з 
нашымі класамі па 30 вучняў... 

Віталь ГАРБУЗАЎ.

Школа 
вундэркіндаў
Карэспандэнт “Народнай Волі” наведаў дзіцячы цэнтр ментальнай 
арыфметыкі “Смартум”. Гэта першая і, безумоўна, унікальная для 

Беларусі ўстанова, дзе звычайных дзяцей робяць вундэркіндамі.
З заснавальнікам цэнтра Уладзімірам Федзяем мы дамовіліся сустрэцца 

ранкам буднага дня – калі на занятках няма дзетак, бо любы старонні 
чалавек, які прысутнічае падчас урока, можа збянтэжыць навучэнцаў.

Мама васьмігадовай Насты:
– Наста з задавальненнем наведвае заняткі вось ужо чаты-

ры месяцы. За гэты час мы назіраем у яе значныя поспехі: 
яна стала больш уважлівай, хутка запамінае вялікую колькасць 
інфармацыі, лёгка вучыць вершы і тэксты, выкарыстоўвае вусныя 
падлікі на ўроках матэматыкі.

Мама чатырохгадовага Уладзіка:
– Акрамя таго, што сын навучыўся хутка лічыць, ягоная 

памяць відавочна развілася. Вершы раней “не вучыліся”. Зараз 
вучым за дзень. Заняткаў кожную суботу чакаем з нецярпеннем. 
Дзіцёнку вельмі падабаецца!

ВОДГУКІ БАЦЬКОЎ

ДАЛЁКАЕ – БЛІЗКАЕ

Аляксандр ЛУКАШЭНКА:
«З вамі, таварыш Пазьняк, 

не толькі можна,  
але і трэба 

працаваць...»
Якімі былі стасункі паміж Аляксандрам Лукашэнкам і Зянонам Пазьняком?

Чаму ўвагу дэпутатаў парламента прыцягнулі 27 кілаграмаў ікры? 
Колькі квадратных метраў складалі кватэры Анатоля Лябедзькі і Віктара Шэймана? 

Пра гэта расказваецца ў зборніку “Апазіцыя БНФ у Вярхоўным Савеце 12-га склікання”, 
які мае ўсе шанцы стаць бестселерам.

«Усе стэнаграмы  
з пасяджэнняў 

Вярхоўнага Савета 
даступны»

Дагэтуль гісторыю канца 
1980-х – першай паловы 1990-х  
пісалі непасрэдныя ўдзельнікі 
тых падзей: Станіслаў Шушкевіч, 
Зянон Пазьняк, Вячаслаў Кебіч, 
Мечыслаў Грыб… цяпер справа 
ўпершыню дайшла да навуковага 
выдання. Аўтар-складальнік кнігі 
– кандыдат гістарычных навук, 
дацэнт Аляксандр Кур’яновіч. 

“Я імкнуўся вытрымаць 
прынцып навуковасці, каб 
потым не закідалі прэтэнзіямі: 
маўляў, аўтар – прыхільнік БНФ, 
– кажа Кур’яновіч. – Вядома, 
я сімпатызую Фронту. Але з 
некаторымі катэгарычнымі 
сцвярджэннямі яго прадстаўнікоў 
(кшталту таго, што парламент 
быў цалкам недзеяздольны) 
пагадзіцца не магу”. Гісторык 
прынцыпова не кантактаваў ні з 
кім з дэпутатаў ад БНФ (“каб яны 
ўбачылі сябе збоку”), таму ўнутрана 
гатовы да іх крытычных заўваг.

Праца над выданнем заняла 
з перапынкамі тры з паловай 
гады і пачалася з Нацыянальнага 
архіва. 

“Існуе стэрэатып, што 
замовіць тыя дакументы 

немагчыма, але гэта няпраўда, – 
пераконвае Кур’яновіч. – Трэба 
толькі прыйсці з пашпартам і 
напісаць заяву. Усе стэнаграмы з 
пасяджэнняў Вярхоўнага Савета 
даступны, доступ да іх вольны”.

К а н ц эп ц ы я  к н і г і 
простая: дакументы пра 
дзейнасць Апазіцыі БНФ у 
Вярхоўным Савеце пададзены 
ў храналагічным парадку. 
Пасля кожнага тэксту даецца 
падрабязны аўтарскі каментарый. 
Прычым Аляксандр Кур’яновіч 
друкуе выступленні кожнага з 
дэпутатаў апазіцыі (нават тых, 
хто выступаў надзвычай рэдка).

«Ікра чорная, 
заморская, 

баклажанная»
Зборнік “Апазіцыя БНФ” 

адкрывае неверагодныя сюжэты 
з 1990-х гадоў. Напрыклад, 
прадстаўнікі БНФ ішлі ў 
Вярхоўны Савет 12-га склікання 
пад лозунгам “Галасую за 
Беларусь!”. Атрымліваецца, 
лозунг “За Беларусь!”, які 
выкарыстоўваўся на пачатку 
“нулявых”, – яго скарочаная 
версія?  Акрамя палітычнай 
барацьбы, пра якую чытачы 
“Народнай Волі” маюць добрае 
ўяўленне, гаворка ідзе нават пра 
кантрабанду. 

Пад канец вясны 1990 года 
ў газеце “Советская Белоруссия” 
быў апублікаваны артыкул “Что 
же с икрой?”. Пры мытным 
даглядзе беларускай хакейнай 
каманды (хутчэй за ўсё гаворка 
ішла пра мінскае “Дынама”) 
была выяўлена буйная партыя 
кантрабанднай ікры. Канкрэтная 
лічба не называлася, але ў 
сценах парламента прагучала 
інфармацыя пра 27 кілаграмаў. 
Для такога бізнесу існавалі 
свае прычыны: фінансавае 
становішча клуба выклікала 
жаль. Нездарма за год да гэтага 
тэлекаментатар Уладзімір 
Навіцкі напісаў артыкул 
“Дапамажыце “Дынама”!”. Для 
расследавання справы была 
створана камісія, але асаблівых 
вынікаў яна не дасягнула. Справу 
спусцілі на тармазах. як кажа 
Аляксандр Кур’яновіч, калі б 
ікорная справа адбылася праз 
два гады, дэпутаты, магчыма, 
нават не займаліся б ёй. Але тады 
парламент толькі пачынаў сваю 
працу.

Зрэшты, у Вярхоўным 
Савеце ўзнікла традыцыя: калі 
стваралася нейкая камісія, 
дэпутаты згадвалі няўдалы 
вопыт “камісіі па ікры”. Дарэчы, 
хакеісты не адмовіліся ад 
дадатковага заробку. У 1993 годзе 

дэпутат Аляксандр Лукашэнка 
заявіў, што клуб незаконна 
гандляваў сельскагаспадарчымі 
ўгнаеннямі. 

Кватэры  
для дэпутатаў

Камуністычная прэса любіла 
паіранізаваць над адным з самых 
маладых дэпутатаў, Сяргеем 
Навумчыкам, які вылучаўся ад 
Беларускага Народнага Фронту. 
Дакладней, над яго сям’ёй. як 
вядома, у 1980-я бацька палітыка, 
Іосіф Навумчык, з’яўляўся 
сакратаром Віцебскага абкама 
партыі па ідэалогіі. А вось яго 
сын, маўляў, пайшоў у апазіцыю 
і змагаецца з прывілеямі. 
На пачатку 1995 года ў газеце 
“Советская Белоруссия” выйшаў 
матэрыял, у якім Навумчыка-
малодшага абвінавацілі ў 
атрыманні на дваіх кватэры 
агульнай плошчай 55 квадратных 
метраў. Сяргей іосіфавіч 
аператыўна напісаў адказ. як 
патлумачыў Навумчык, кватэры 
яго калег-дэпутатаў аказаліся 
куды большымі. У тагачаснага 
кіраўніка Адміністрацыі 
прэзідэнта Леаніда Сініцына 
– 65 м2, Анатоля Лябедзькі – 
66 м2, Дзмітрыя Булахава – 74 
м2, у Васіля Даўгалёва (тады 
намесніка Сініцына), памочніка 

прэзідэнта па асаблівых 
даручэннях Віктара Кучынскага 
і дзяржсакратара Савета Бяспекі 
Віктара Шэймана – па 80 м2. 
Навумчык дадаў, што жылая 
плошча яго кватэры складае 31 м2.  
як член Саюза журналістаў ён 
мог прэтэндаваць на дадатковыя 
20 м2, але не стаў гэтага 
рабіць. Апроч таго, яго кватэра 
аказалася ва Уруччы, а ў Булахава 
і Сініцына – у цэнтры Мінска. 
“Ледзь не забыўся, – з’едліва 
скончыў свой тэкст Навумчык. – 
Калі хто-небудзь у наступны раз 
пажадае вярнуцца да тэмы маёй 
кватэры, раю, для мацнейшага 
эфекту, дадаць 2,2 кв. метры за 
лік балкона і 1 (адзін) квадратны 
метр на лесвічнай пляцоўцы, які 
я актыўна выкарыстоўваю пад 
скрыню для бульбы”. 

«Если бы мы все 
верили в свою идею 

так, как Позьняк, 
 у нас бы проблемы 

решались проще»
Адзін з сенсацыйных 

дакументаў, які цытуецца 
ў зборніку, – выступленне 
Аляксандра Лукашэнкі ў 
падтрымку Зянона Пазьняка. 
У чэрвені 1990 года парламент 
выбіраў старшыню камісіі 

пры Вярхоўным Савеце.  яе 
назва была надзвычай доўгай: 
“па аказанні садзейнічання ў 
забеспячэнні правоў і інтарэсаў 
рэабілітаваных і па ўвекавечанні 
памяці ахвяр рэпрэсій”. Нечакана 
да мікрафона выйшаў Лукашэнка: 
“Я знаком с Позьняком три меся-
ца. С момента подготовки этой 
сессии. Должен сказать свое мне-
ние прямо и откровенно. Я знаю, 
что его не изберут сегодня. Но 
я не хочу быть конъюнктурщи-
ком, скажу прямо. С вами, това-
рищ Позьняк, не только можно, 
но и нужно работать, учиты-
вая сегодняшнюю обстановку в 
нашем обществе. Я уже, кста-
ти, о вас говорил ранее в своем 
выступлении как о грамотном 
и, видимо, талантливом челове-
ке. Я уважаю вас за веру в вашу 
идею, хотя, в общем, ее не раз-
деляю. Но я уважаю вас за это и 
должен сказать как коммунист: 
если бы мы все верили в свою идею 
так, как Позьняк, у нас бы про-
блемы решались проще”. Дарэчы, 
Пазьняка тады так і не выбралі.

як сцвярджае Аляксандр 
Кур’яновіч, пэўны час паміж 
Пазьняком і Лукашэнкам былі 
нядрэнныя адносіны. “Вядома, не 
скажу, што сяброўскія, але адзін 
на аднаго яны не нападалі…”

Максім ПЛОТНІКАЎ.

Грошы выводзілі праз Беліз 
Га лоў ным следчым 

упраўленнем Следчага камітэта 
расследуецца крымінальная 
справа ў дачыненні да службовых 
асоб закрытага акцыянернага 
таварыства «Дэльта-Банк». 
Падазронымі па справе прызнаны 
былы старшыня праўлення, яго 
намеснік і два члены савета 
дырэктараў, паведамляе прэс-
служба СК.

Падчас папярэдняга 
расследавання ўстаноўлена, 
што банкруцтва ЗАТ «Дэльта 
Банк» з’явілася следствам 
незаконнага вываду грашовых 
сродкаў і капіталу банка 
шляхам заключэння шэрагу 
незаконных і нявыгадных 
дагавораў крэдытавання з 
падкантрольнай аднаму з членаў 
савета дырэктараў кампаніяй, 

зарэгістраванай у афшорнай 
зоне – дзяржаве Беліз. Згаданыя 
топ-менеджары на працягу 2012–
2014 гадоў заключылі здзелак 
па выдачы крэдытаў кампаніі на 
суму больш за 12 мільёнаў долараў 
ЗША. Акрамя таго, следствам 
устаноўлены факт набыцця 
каштоўных папер на суму звыш 
16 мільёнаў долараў ЗША на 
нявыгадных для банка ўмовах.

Дзеянні падазроных 
кваліфікаваны па ч.4 арт.210 
(крадзеж шляхам злоўжывання 
службовымі паўнамоцтвамі), 
арт.239 (утойванне эканамічнай 
неплацежаздольнасці), ч.2 
ст.240 (наўмысная эканамічная 
н е п л а ц е ж а з д о л ь н а с ц ь ) 
Крымінальнага кодэкса Рэспублікі 
Беларусь. Расследаванне працяг-
ваецца.

КУЛУАРЫ

Виват, Фанни!
Знаменитая французская актриса театра и кино 
Фанни Ардан приедет в Минск 7 ноября, чтобы 

представить зрителю свою режиссерскую работу. 

Фанни Ардан – роскошная 
женщина, воплощение famm 
fatale, со своими черными волоса-
ми, горящими черными глазами, 
крупным ртом мало похожа на 
француженку, скорее на итальян-
ку. В свои 64 года мадам Фанни 
продолжает активно сниматься. 
ее не пугают ни жанр фильма, 
ни тема. Пьет вино, курит, гром-
ко смеется, носит мини-юбки, не 
скрывает возраст, не признает 
пластику. 

Первой заметной работой в 
кино для Фанни Ардан стала кар-
тина Франсуа Трюффо «Соседка» 
(1982 год), ее партнером по филь-
му был Жерар Депардье. Спустя 
два года фильм с успехом про-
шел в Советском Союзе. Кстати, 
изначально прокатчик, компания 
«Совэкспортфильм», планиро-
вал вырезать последнюю сцену, в 
которой показано убийство героя 
Жерара Депардье и самоубийство 
героини Фанни Ардан, чтобы не 
задевать чувства советских зрите-
лей. Но в итоге сцена была остав-
лена. Фанни Ардан стала музой 
и любимой женщиной великого 
Трюффо на закате его жизни, у 
них родилась дочь Жозефина. 
Кстати, актриса не раз отмечала, 
что именно Жерар Депардье с тех 
пор и на все последующие годы 
стал ее любимым партнером – у 
них много совместных работ в 
кино.

– Мне плевать на стере-
отипы, которые нам навязы-
вает общество, требующее от 
нас быть сексуальными штуч-
ками до восьмидесяти лет, 
– сказала в одном интервью 
знаменитая актриса. –  Отсюда 
все комплексы и страхи жен-
щины: страх постареть, страх 
быть собой, настоящей, страх 
утратить то, чем одарила нас 
когда-то юность, – свежесть, 
сексуальность, притягатель-

ность, изящество, страстность… 
Так вот, я от всех этих пунктиков 
свободна. Мне все равно. Всегда 
придерживалась принципов бес-
страшия. Бессмысленно бояться 
неизбежного. Вот я и не боюсь. 
Не отбеливаю зубы, не изнуряю 
себя диетами, не бегаю за врача-
ми. Была молодость, были стра-
сти, было другое время, но оно 
прошло. Однако ты-то не «про-
шла», ты осталась жить, ну так и 
живи! Старость, конечно, похожа 
на вынесение смертного пригово-
ра. Тут уж ничего не поделаешь. 
Но до своего эшафота я хочу дой-
ти бодрой походкой, с улыбкой и 
бокалом вина в руке. 

Всего актриса снялась более 
чем в 60 картинах у великих 
режиссеров – Франсуа Трюффо, 
Алена Рене, Франсуа Озона, 
Франко Дзефирелли. Одна из 
выдающихся ее работ – роль 
оперной дивы Марии Каллас в 
фильме Дзефирелли в «Каллас 
навсегда». Фанни Ардан не раз 
приглашали сниматься в Голливуд, 
Великобританию, Италию, 
Германию.

На Международном кинофе-
стивале «Лістапад» Фанни Ардан 
представит фильм «Навязчивые 
ритмы». Это ее вторая режис-
серская работа. Картина будет 
участвовать в номинации 
«Молодость на марше».

Виктория ДРОЗД.

ГУЧНАЯ СПРАВА

Праслухоўвалі чыноўнікаў, 
бізнесменаў, журналістаў
КДБ краіны заявіў аб 

затрыманні арганізатараў групы, 
якая займалася праслухоўваннем 
больш як дзвюх тысяч беларусаў. 
У іх ліку – намеснік начальніка 
аднаго з РУУС Мінска, прадстаўнік 
кіраўніцтва Гродзенскага абласнога 
ўпраўлення МНС, супрацоўнікі 
Следчага камітэта, журналісты 
дзяржаўных і недзяржаўных 
СМі, прадстаўнікі мытных 
органаў, вайскоўцы, а таксама 
кіраўнікі і прадстаўнікі органаў 
улады і кіравання, дзяржаўных і 
прыватных прадпрыемстваў. Пра 
гэта паведамляе прэс-служба 
ведамства.

Праслухоўваліся не толькі 
памяшканні, але і тэлефонныя 
перамовы. Таксама ўдзельнікі гру-

пы займаліся узломам электрон-
най пошты, акаўнтаў Skype, Viber, 
WhatsApp, сацыяльных сетак.

У выніку праведзеных 
мерапрыемстваў затрыма-
ны арганізатары злачыннай 
дзейнасці. У дачыненні да іх 
распачата крымінальная справа, 
пакаранне па якой прадугледжвае  
пазбаўленне волі тэрмінам да 4 
гадоў.

Устаноўлена таксама каля 
паўтары тысячы заказчыкаў 
незаконных паслуг і ўжо распачата 
больш за 20 крымінальных 
спраў.  Хто гэтыя людзі альбо 
арганізацыі, КДБ не паведамляе.

Да затрыманых прымене-
на мера стрымання ў выглядзе 
заключэння пад варту.

ТЭНДЭНЦЫІ

Арэнда кватэр патаннела
На пачатку года аднапакаёўку 

сярэдніх спажывецкіх якасцяў 
можна было арандаваць у Мінску 
не менш як за 300 долараў, а цяпер 
такую ж кватэру гаспадары зда-
юць за 250 “зялёных”.

Сённяшнія цэны на арэн-
ду максімальна набліжаны да 
рэальных, кажа намеснік дырэк-
тара па арэндзе жылля агенцтва 
нерухомасці «Твая Сталіца» 
Наталля Радзеня:

– Раней шмат жылля здымалі 
студэнты, але з таго часу, як 
адкрылася Студэнцкая вёска, 
мы не бачым восеньскага буму 
на арэнду жылля. Студэнты 
імкнуцца засяліцца ў інтэрнаты. 
Тыя, каму месца не дасталося, 
часта здымаюць не ўсю кватэ-
ру, а толькі пакой, людзі сталі 
менш плацежаздольнымі. Яшчэ 

адна прычына зніжэння попыту 
– дэмаграфічная яма 1997–1998 
гадоў.

Паводле слоў рыэлтара, зняць 
жыллё ў сталіцы можна і за 150–
180 долараў.

– Але такія варыянты, – 
удакладняе Наталля Радзеня, 
– патрабуюць касметычнага 
рамонту. Па такіх коштах ква-
тэры, гатовыя да пражывання, 
здаюцца ў прыгарадзе – Шабанах, 
Сеніцы, Сокале.

Што будзе з цэнамі далей? 
«Усё залежыць ад эканамічнай 

сітуацыі», – кажа рыэлтар і 
падкрэслівае: роля арэндадаўца 
ў фарміраванні цэн на жыллё 
знізілася. Калі кватэра здаецца па 
завышанай цане, арандатар лёгка 
знойдзе такі ж варыянт за мен-
шыя грошы.

http://kgb.by/ru/news-ru/view/o-presechenii-protivopravnoj-dejatelnosti-112/


каманда (сёння гэта «Гомель»), а 
на змену ёй прыйдуць першыя 
тры каманды першай лігі.

Футбольны клуб «іслач» 
утварыўся ў 2007 годзе як 
калектыў фізічнай культу-
ры. У 2011 годзе каманда стала 
ўладальнікам рэгіянальнага Кубка 
Беларусі, атрымала права згуляць 
у другой лізе і, адразу заняўшы ў 
ёй трэцяе месца, перайшла ў пер-
шую лігу. Праз два гады заваявала 
месца ў элітным дывізіёне белару-
скага футбола.

Таксама ў вышэйшай лізе згу-
ляе і клуб “Гарадзея”.
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 63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ГОСТИНАЯ «НАРОДНОЙ ВОЛИ»МАЗАІКА ШАШКИ

Композиция 
читателя

Ее прислал Дмитрий 
Камчицкий из Могилева:

Белые: c5, d4, d6, e7, f6, g1, g7 (7).
Черные: b2, d2, e3, f2, f4, g3, g5, 

h4, h8 (9). 
Выигрыш (см. раздел «Проверьте 

решения»). 

Чемпионат страны
Он состоялся на базе 

СДЮШОР-11 г.Минска среди инва-
лидов по зрению по шашкам-64 
среди мужчин и женщин. Мужской 
турнир проводился в два этапа, 
сначала 18 шашистов в 7 туров по 
швейцарской системе выяснили 
сильнейшую шестерку, которая по 
круговой системе разыграла меда-
ли. Чемпионом стал мастер спорта 

Владимир Беляевский, серебряная 
медаль у мастера спорта междуна-
родного класса Дмитрия Фадеева, 
третьим финишировал кандидат в 
мастера Александр Курьян. В жен-
ском турнире 7 участниц по кру-
говой системе выявили лучших. В 
тройку призеров вошли Валентина 
Ходаненок, Ольга Шевчук и Мария 
Лесун.

Турнир чемпионов
Проведен в Голландии по 

шашкам-100 с участием чемпи-
онов мира разных лет. В мастер-
ской группе, где по круговой 
системе боролись 8 междуна-
родных гроссмейстеров и два 
международных мастера,   побе-
дил действующий чемпион мира 
Александр Георгиев. Минский 
гроссмейстер   евгений Ватутин 
в грозной компании финиши-

ровал шестым. В массовом тур-
нире, где приняли участие 164 
шашиста, среди которых 25 
гроссмейстеров, победу празд-
новал 10-кратный чемпион мира 
Алексей Чижов. Представитель 
Беларуси А.Гантварг был девя-
тым. Для зрителей текущие пар-
тии виртуозно комментировал 
экс-чемпион мира Т.Сейбрандс 
(Нидерланды)

Проверьте решения
“Конструкция 6 на 6” (А.Коготько): А(с7) a3 (a5) b2, g7+.
«Композиция читателя» (Д.Камчицкий): d8, f8, g5 (f6A) cd6, g:g5, 

h2x. A(h6) cd6, h2 (e1) f2x.
Николай ГЛАДКИЙ.

ВАС ИНТЕРЕСУЕТ…

Перевод стрелок часов:  
кто придумал?

Самым первым пытался перевести стрелки американец 
Бенджамин Франклин. Будущий президент США служил 

тогда дипломатическим посланником во Франции.

УСМІХНІЦЕСЯ!

Что-то он тщательно под-
считал, и у него получилось, что 
если парижане в период с конца 
марта по конец октября начнут 
просыпаться раньше, то смогут 
обходиться совершенно без све-
чей (экономический эффект про-
гнозировался фантастический). В 
1784 году на его идею вежливо не 
обратили внимания.

Систему «летнего» време-
ни, которой нас мучают сейчас, 
предложил новозеландец Джордж 
Вернон Хадсон (Новая Зеландия 
никогда не переходила на «летнее» 
время), к его идее проявили инте-
рес, но всерьез не приняли (1898 
г.). Следующим «отметился по 
теме» англичанин Уильям Уиллет. 
Он обожал играть в гольф и ради 
этого мог встать ни свет ни заря. 
А то, что другие в это время спят, 
очень его обижало. Эпидемия 
гриппа свела его в могилу в 1915 
году, и он не дожил до момента 
торжества идеи, которую всеми 
возможными для него способа-
ми навязывал ближним (он был 
членом парламента). После смер-
ти Уиллета Англия стала первой 
страной, которая в 1916 году в 
своих границах ввела режим «лет-
него» времени. Таким образом 
экономили уголек, который был 
необходим для успешного веде-
ния военных действий, так как он 
служил топливом для военного 
транспорта и использовался для 
выплавки стали. После Англии 
все страны, участвовавшие в вой-
не, в том числе и Россия, присо-
единились к этому начинанию.

Однако в масштабном вари-
анте идеи о переводе време-
ни были впервые применены в 
Германии в 1916 году. Германская 
история достаточно показательна. 
Шел второй год Первой мировой 
войны, и Германия сталкивалась 
с возрастающими экономиче-
скими трудностями, поскольку 
государства Антанты успешно 
заблокировали морские торго-
вые пути и фактически оставили 
Германию без сырья. В результате 
Берлином было принято решение 
о переводе страны на «летнее» 
время, что, как предполагалось, 
позволило бы добиться суще-
ственной экономии электроэнер-
гии, свечей и масла (два ключе-
вых чиновника в Министерстве 

экономики Германии до войны 
бывали в Лондоне и встречались 
в Уиллетом). Примеру Германии 
оперативно последовали 
Великобритания, Канада и США. 
Любопытно, что во всех странах, 
проделавших эту процедуру, были 
выпущены однотипные плакаты, 
в которых перевод стрелок имено-
вался актом патриотизма.

Первая мировая война закон-
чилась в 1918 году. Вскоре после 
этого Германия вернулась к тра-
диционной системе отсчета вре-
мени. Любопытно, что перевод 
стрелок был вновь организован 
нацистами в 1940 году – опять же 
в разгар мировой войны и опять 
же в качестве средства поддержки 
экономики. После краха Третьего 
рейха в 1945 году эта практика 
была прекращена, однако новооб-
разованные ФРГ и ГДР, чьи эконо-
мики были полностью разруше-
ны, снова ввели ее соответственно 
в 1949-м и 1950 годах. Но жизнь 
по летним и зимним часам в ФРГ 
вновь закончилась в 1960 году, 
поскольку, как оказалось, эконо-
мия оказалась незначительной.

Очередным поводом для воз-
вращения к этой системе стал 
нефтяной кризис 1973 года, ког-
да ведущие арабские государ-
ства – экспортеры нефти ввели 
эмбарго на поставку «черно-
го золота» большинству стран 
Запада. Западная Германия вновь 
вернулась к системе Франклина–
Уиллета в 1978 году (реально 
перевод стрелок начался двумя 
годами позже, когда ГДР и ФРГ 
договорились переводить стрел-
ки одновременно). С 1980-х годов 
европейское сообщество нача-
ло процесс унификации этого 
процесса, а после образования 
европейского Союза все страны 
европы, включая объединенную 
Германию, следуют правилам 
перевода времени, утверждаемым 
в Брюсселе.

Каждый год в дни перево-
да стрелок поднимается шум 
вокруг этого события, подверга-
ется сомнению необходимость 
этой процедуры. Говорят о вреде, 
который приносят эти «часовые 
прыжки», и экономической поль-
зе, которая достигается с их помо-
щью. И по всему получается, что 
экономия не оправдывает затрат.

Максім Мірны і Вікторыя Азаранка 
палепшылі пазіцыі
Беларускі тэнісіст Максім 

Мірны пасля 16-месячнага 
перапынку вярнуўся ў лік 
30 наймацнейшых парных 

тэнісістаў свету.

Светлана КУДЕЛИЧ:

«Рай – на небе,  
а на земле 
нужно 

бороться 
за жизнь»

Светлана Куделич, как никто другой, знает 
цену времени, когда едва уловимая для 

обычного человека доля секунды решает все. 
Она – бегунья. В марте нынешнего года 

Светлана триумфально завоевала 
серебряную медаль на зимнем чемпионате 

Европы в Праге в беге на 3000 метров, 
попутно обновив свой же рекорд  

Беларуси  – 8.48.02!
Вот что поведала известная белорусская 

легкоатлетка «Народной Воле».

«Я очень ждала 
чемпионата мира  

в Пекине»
– есть боль физическая, а 

есть – душевная. Да, мы, спор-
тсмены, по определению должны 
быть сильными и выносливыми. 
Этакий идеальный сверхчеловек. 
Но в реальности после неудачно-
го выступления душа болит так, 
что еще долго не можешь вос-
становиться…

я очень ждала чемпионата 
мира в Пекине. Вместе с трене-
ром провели серьезнейшую под-
готовку. Все шло отлично, но за 
пару дней до вылета сильно спаз-
мировало правую икру. Это меня 
очень расстроило, но надежда на 
то, что все пройдет и я смогу 
достойно выступить, не покида-
ла.  К сожалению, боль не отсту-
пала… я до последнего сража-
лась с ней, но в итоге пришлось 
досрочно завершить дистанцию.

«Из пацанок 
вырастают очень 

женственные 
барышни» 

– В моем виде спорта мно-
го красивых девчонок. Сам бег 
способствует этому. К тому же 
хочется выйти на дорожку и пре-
красно выглядеть, чтобы на тебя 
обращали внимание не только 
как на спортсменку, но и как на 
привлекательную девушку. Одна 
американская бегунья на сред-
ние дистанции в этом плане даст 
фору всем остальным. если мы 
носим топик, плавки, то она на 
каждый забег надевает новый… 
купальник. Фантазия ее не знает 
границ: то она секси, то смешная 
девчонка, то дама в стиле ретро. 
Результаты американка показы-
вает средние, но всеобщее вни-
мание стабильно приковано к ее 
новому образу. 

Мне часто делают компли-
менты по поводу моего внеш-
него вида. Сейчас, глядя на 
меня, вы ни за что в жизни не 
скажете, что в детстве я была 
типичной пацанкой с соответ-

ствующими вызовами в стиле 
одежды и манере поведения. 
Но именно из таких девчонок 
потом вырастают очень жен-
ственные барышни.

«Как часто мы  
не знаем, на что 

способны»
– я благодарна родителям за 

то, что была свободна в своем 
выборе и сама решала, чем мне 
заниматься. Рекорд Беларуси и 
серебряная медаль на чемпиона-
те европы в Праге стали воз-
можны потому, что мне никто не 
препятствовал заниматься люби-
мым видом спорта. я, правда, 
не строила грандиозных планов. 
Считаю, что многие легкоатле-
ты проигрывают не оттого, что 
были не готовы, а из-за излиш-
него желания победить, которое 
еще до соревнований эмоцио-
нально и физически их опусто-
шает. ценой поражений я поня-
ла, что нужно меньше всего на 
чем бы то ни было зацикливать-
ся, а просто напряженно делать 
свое дело. Рай – на небе, а на 
земле нужно бороться за жизнь. 

Даже в спорт я пришла слу-
чайно. Когда училась в 5-м клас-
се, у нас в школе проходил отбор 
на кросс. И мне банально захоте-
лось прогулять уроки, но сделать 
это законно, поэтому я и пошла 
на отбор. Неожиданно для себя 
я выиграла забег, и меня при-
гласили на городской кросс. его 
я также выиграла. Вот так все и 
завертелось. 

«Печально,  
что ожирением у нас 
начинают страдать 

даже дети»
– В период подготовки к 

серьезным стартам или во вре-
мя отдыха я не придерживаюсь 
никаких диет, потому что и так 
постоянно себя контролирую, а 
это чисто психологически нелег-
ко: того нельзя, этого не съешь… 
если же в целом говорить о моем 
рационе, то я стараюсь придер-
живаться всем известных правил 

здорового питания: не переедать, 
не употреблять вредные продук-
ты, не запивать пищу, поздно не 
ужинать. И обязательно – раз-
дельное питание и побольше 
фруктов и овощей в рационе.

Мне порой грустно смо-
треть на подрастающее поколе-
ние белорусов: вместо активного 
отдыха они целыми днями сидят 
за компьютером  и любят фаст-
фуд. И как результат – ожире-
нием у нас начинают страдать 
даже дети.

«Бегают, а потом 
говорят, что у них 

сердце болит!»
– я искренне радуюсь, ког-

да вижу, насколько популярным 
становится в последнее время 
бег, а вышедшие на пробежку 
люди уже ни у кого не вызы-
вают удивления. еще пару лет 
назад реакция была совершенно 
другой. Сколько раз мне вслед 
неслись различные дразнил-
ки типа: «Раз-два, раз-два…»  
Однажды вообще в анекдотич-
ную историю попала. Бегу через 
парк, а там на лавочке сидят 
такие нормально пьющие люди: 
в руках пивасик и сухарики – все 
как надо. И так, видно, их задел 
мой здоровый образ жизни, что 
один не выдержал и крикнул мне 
вдогонку: «Ага, бегают, а потом 
говорят, что у них сердце болит!» 
До сих пор без смеха не могу об 
этом вспоминать. 

«О семье подумаю, 
когда покажу все,  
на что способна  

в спорте»
– На данный момент мне 

грех жаловаться: все идет по 
плану, и я счастлива, ведь зани-
маюсь любимым делом! Конечно, 
хочется наконец обзавестись 
своим жильем, но пока это боль-
ной вопрос, и я живу в съемной 
квартире. Сейчас все мои мысли 
поглощены Олимпиадой в Рио-
де-Жанейро.  А о создании семьи 
подумаю, когда покажу все, на 
что способна в спорте.

«Мы дополняем  
друг друга»

– Мне очень повезло, что 
мой тренер Игорь Жаворонок 
поддерживает меня во всех 
начинаниях и, как никто другой, 
понимает. Мы вместе уже семь 
лет. Мне тогда было 20 – ветер 
в голове, но именно благодаря  
Игорю я стала более серьезно 
относиться к спорту. Не встреть 
его, моя спортивная жизнь сло-
жилась бы совсем по-другому…

В отношениях тяжело избе-
жать рутины. Особенно нам, 
когда мы почти все время вме-
сте. я обладаю взрывным харак-
тером, а Игорь, наоборот, урав-
новешенным. Мы дополняем 
друг друга... 

«Перед важным 
стартом стараюсь 
сходить в церковь»

– У каждого человека есть 
свои места, где он черпает силы. 
Для меня это церковь. Перед важ-
ным стартом я всегда стараюсь 
там побывать, чтобы поставить 
свечку и помолиться в тишине, 
а затем попросить благословения 
у  батюшки и мамы, которой уже 
давно нет. я стала сиротой в 18 
лет. Не все в моей жизни скла-
дывалось гладко, через сколько 
испытаний пришлось в одиночку 
пройти… Но именно благодаря 
этому я многого и добилась, пото-
му что изначально знала, что мне 
не на кого надеяться.

А еще обожаю родной Пинск, 
где меня часто узнают на улице 
и гордятся мною. За последние 
годы там были восстановлены 
многие исторические достопри-
мечательности. И я счастли-
ва, что город развивается и все 
больше туристов его посещают.   

есть у меня и свой верный 
талисман – небольшой соломен-
ный коник. его сплел мой самый 
первый тренер и подарил мне 
как символ быстроты, скорости 
и выносливости.

Лина МИЛОШ.
Фото из личного архива 

Светланы Куделич.

У апублікаваным днямі 
рэйтынгу АТП ён узняўся з 
31-й на 30-ю пазіцыю дзякуючы 
выхаду ў паўфінал турніру ў Вене з 
прызавым фондам 1.745.040 еўра. 
У сталіцы Аўстрыі ён выступаў з 

новым партнёрам Фабіа Фаньіні 
з італіі.

У рэйтынгу ВТА Вікторыя 
Азаранка, якая ўжо завяршы-
ла сезон з-за чарговай траўмы, 
перамясцілася з 23-га на 22-і радок.

«Іслач» і «Гарадзея»  
выйшлі ў вышэйшую лігу

ФК «Іслач» з Мінскага раёна за тры туры  
да заканчэння чэмпіянату Беларусі па футболе сярод 
каманд першай лігі стаў першым клубам, які атрымаў 

права згуляць у вышэйшай лізе ў 2016 годзе.

Нагадаем, згодна з рэгла-
ментам чэмпіянату Беларусі, у 
2016 годзе вышэйшая ліга будзе 
пашырана з 14 каманд да 16, і 
паводле вынікаў чэмпіянату 2015 
года яе пакіне толькі адна горшая 

Антырэкорд
Мінскае «Дынама» стала найгоршай  

камандай Лігі Еўропы УЕФА па выніках  
першага круга групавога этапу.

Пасля паражэнняў ад 
чэшскай «Вікторыі» (0:2 у гасцях), 
аўстрыйскага «Рапіда» (0:1 дома) 
і іспанскага «Вільярэала» (0:4) 
беларускі клуб займае апошняе 
месца ў групе е без набраных 
ачкоў і з розніцай мячоў 0–7.

У тройку найслабейшых 
уваходзяць таксама албанскі 
«Скендэрбеў» (0 ачкоў, розніца 
мячоў 1–8) і грэчаскі «Астэрас» (1 
ачко, 2–7). 5 лістапада “Дынама” 
правядзе дамашні паядынак 
супраць іспанскага «Вільярэала».

Два бакі 
медаля…

Гісторыя з натуралізацыяй амерыканскіх 
гімнастак Алаіны Кван і Кейлі Дзіксан,  
якія з нядаўняга часу сталі выступаць  

за зборную Беларусі, выклікала 
неадназначную рэакцыю сярод спартыўных 

спецыялістаў і журналістаў.

СІТУАЦЫЯ

Г а л о ў н ы я 
пытанні, якія 
ўзнікаюць: ці 
патрэбны нам 
гэтыя гімнасткі? 
Дзе свае выхаванкі?

На нядаўнім 
чэмпіянаце свету 
па спартыўнай 
гімнастыцы, які 
прайшоў у Глазга, 
а м е р ы к а н с к і я 
беларускі не 
патрапілі ні 
ў адзін фінал 
спаборніцтваў. У 
шматбор’і Алаіна Кван (на фота) 
заняла 73-е месца, а Кейлі Дзіксан 
– 75-е.

і вось два розныя погляды на 
адну і тую ж праблему.

Антаніна КОША ЛЬ, 
алімпійская чэмпіёнка, адказвае 
за развіццё ў Беларусі жаночай 
спартыўнай гімнастыкі:

– Сітуацыю, якая склалася, 
вельмі важна разумець і паказваць 
правільна, – прыводзіць яе словы 
sb.by. – Задачу мы выканалі, права 
змагацца за ліцэнзію заваявалі. 
Зрабілі ўсё, што змаглі. Нашы 
юныя гімнасткі не змаглі б 
пераадолець гэтую планку. Яны 
звычайна набіраюць 48–49 балаў. 
У Глазга ж прахадны бал быў 
50,3. Амерыканкі набралі больш 
за 51. А на тыя месцы, што 
занялі спартсменкі, глядзець не 
трэба: мацнейшых спартсменак 
з ЗША мы ніяк не маглі запрасіць. 
Усе лепшыя – у камандах 
іншых краін. Нам жа дзяўчаты 
дасталіся, лічыце, бясплатна. 
Пералёт і сутачныя. Бацькі, якія 
з імі прыляцелі, ледзь не ў ногі 
кланяліся, дзякавалі, што мы 
далі іх дочкам шанц працягнуць 
спартыўную кар’еру. І я бачу, што 
гэтыя спартсменкі могуць яшчэ 
дадаць… Падрастуць і нашы 
дзяўчаты, і тыя, каго запрасілі. 
Ужо на наступны чэмпіянат 
Еўропы ў чэрвені 2016 года мы 
выставім канкурэнтаздольную 
каманду, у якую змогуць увайсці і 
запрошаныя, і нашы спартсменкі. 
Не трэба рабіць з мухі слана. У 
мастацкай гімнастыцы ў свой час 
запрашалі і расіянак, і ўкраінак, і ў 
рэшце рэшт выкараскаліся. Зараз 
так здарылася ў нас.

Сяргей НОВІКАЎ, журналіст 
газеты «Прессбол»:

– Версій-варыянтаў з’яўлення 
Кван і Дзіксан у зборнай Беларусі 

можа быць мноства. Толькі 
агульным назоўнікам ва ўсіх іх 
мне бачыцца звычайнае жаданне 
пусціць пыл у вочы. Некаму хаця 
б на паўгода трэба працягнуць 
ілюзію ўласнай значнасці і 
знаходжання пры справе, стварыць 
бачнасць работы там, дзе некалі 
цвіў сад, а зараз – пустазелле. 
Вялікія камбінатары спартыўнага 
“экспартазамяшчэння” развярну-
ліся ў нас шмат у якіх відах. Але 
нядаўні гімнастычны выпадак па 
ступені абсурднасці і дзёрзкасці з 
выклікам – ні ў якія вароты не лезе. 
Мне ўсё больш цікава: як гэта працуе? 
Калі ўсе пашпарты новаспечаным 
беларусам “са спартыўным ухілам” 
выдаюцца з санкцыі кіраўніка 
краіны, хто рыхтуе гэтыя 
працэдуры? Чые подпісы стаяць пад 
адпаведнымі абгрунтаваннямі? Хто 
з адвагай распачынае рызыкоўны 
блеф на такіх вышынях? Хто не 
баіцца, што рана ці позна пытанне 
неадпаведнасці абяцанага і рэальна 
пастаўленага “тавару” палічаць 
фактарам дыскрэдытацыі і на гэта 
пытанне прыйдзецца адказваць? 
І кругавая парука тады наўрад ці 
выручыць…

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

* * *
Званок у міліцыю:
– Алё, міліцыя? 

Прыязджайце хутчэй – тут 
масавыя беспарадкі!

– Дзе? Што адбываецца?
– У мяне дома – мая жонка 

разбушавалася!
– Дык якія ж гэта масавыя 

беспарадкі?
– О, вы не ведаеце, якая ў яе 

маса…
* * *

інспектар ДАі ва ўрача:
– Доктар, а можа, можна 

абысціся без клізмы?
– цікава ў вас атрымліваецца: 

без вогнетушыцеля абысціся 
ніяк нельга, а без клізмы – 
можна?

* * *
На працы збіраюцца 

ўвесці рэгулярную праверку  
ў нарколага і псіхіятра. Ві- 
даць, падазраюць, што 
цвярозыя і нармальныя людзі 
за такі заробак працаваць не 
будуць.

* * *
Патэлефанаваў камуналь-

нікам і папярэдзіў, што хутка 
зіма. Хай толькі паспрабуюць 
потым сказаць, што снег выпаў 
раптоўна.
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Псори-крем      Псори-шампунь

ЧУП «Содрофарм» УНП 190571481 Серт. Евразэс RU 77.01.34/001. E 002.909  от 21.03.2013 г.
Д. соответствия №POC RU/AИ 32.Д. 01750 от 21.06.2013 г.

г. Минск, ул.Козлова, 3. 
Дворец искусства, 2-й этаж, магазин

«Натуральные препараты. Фито- и биокосметика». 
Тел. 8 (017) 284 91 96. 

Пн.-Суб. 11.00 –18.00   Вск. 11.00 –16.00.

г. Минск, ул. Козлова, 8. Магазин «Мир здоровья». 
Тел. 8 (017) 285 35 17.

По Беларуси высылается наложенным платежом:
тел. МТС: 8 (029) 774 46 16, 8 (025) 609 40 13.
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